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Mejoras en la 
avenida de San 
Juan de la Cruz 
de Juan XXIII

Toda la información en 

www.sevillaciudad.es

S. C. 

CERRO-AMATE 

La Gerencia Municipal de Ur-
banismo ha llevado a cabo ac-
tuaciones en la avenida San Juan 
de la Cruz esquina con la aveni-
da Juan XXIII, justo al lado de 
donde está situado el Distrito 
Cerro-Amate. La acera se encon-
traba deteriorada con hundi-
mientos en el acerado que eran 
peligrosos para los viandantes, 
por lo que se han realizado la-
bores de reparación quitando 
las losas en mal estado con la 
demolición del acerado y pro-
cediendo posteriormente a la 
colocación de piezas nuevas.

Homenaje a Anselma 
en el Café Casino

La I Pasarela Flamenca 
Alma de Sevilla homena-
jeará hoy a Anselma, 
propietaria de la conocida 
taberna trianera, en la 
celebración de su cumplea-
ños y tendrá además un fin 
solidario, ya que los fondos 
obtenidos irán destinados 
a apoyar la labor de la 
Fundación Sandra Ibarra, 
centrada en el impulso de 
la investigación y la 
prevención del cáncer. El 
desfile tendrá lugar en el 
Café Casino de Sevilla a las 
20:30 horas. 

Taller de palmas en 
Tres Barrios

La asociación sin ánimo de 
lucro DESAL «Déjalo y 
Salta», ubicada en la calle 
Candelilla, del barrio de Las 
Candelarias, ha organizado 
un taller de palmas rizadas 
con voluntarias. Estas 
palmas, que llegan a medir 
hasta seis metros de altura, 
se pondrán a la venta el 
Viernes de Dolores en la 
parroquia del Cerro del 
Águila, para recaudar fondos 
para la lucha contra las 
drogas. 

VANESSA GÓMEZ 
Momento en que los estudiantes se unen a la Corrala en Plaza Nueva

AMALIA F.LÉRIDA 

SEVILLA 

Mucho ruido y pocas nueces. Apenas 
doscientos estudiantes, que tuvieron 
que retrasar la marcha prevista a las 
siete de la tarde media hora más para 
conseguir adeptos, fueron ayer desde 
el Rectorado hasta la Plaza Nueva por 
la avenida de la Constitución para pro-
testar por la subida de las tasas uni-
versitarias y apoyar a los integrantes 
de la Corrala Utopia que el domingo 
fueron desalojados del edificio que 
ocupaban en la rotonda de San Láza-
ro desde hace dos años y ahora acam-
pan ante el Ayuntamiento. Movimien-

to Acción Estudiantil (MAE) y el Con-
sejo de Alumnos de la Universidad de 
Sevilla (Cadus) eran los organizado-
res de una manifestación que tuvo al 
tranvía  una hora parados y motivó el 
despliegue de más de 20 policías na-
cionales y otros tantos locales. 

Los estudiantes quieren la gratui-
dad del proceso de obtención del cer-
tificado B1 de idiomas, requisito in-
dispensable para obtener el título de 
graduado o que formen parte de los 
planes de estudios «porque no es lo 
mismo el inglés de Derecho que el de 
Ingeniería», dijo  Sergio Moreno, del 
MAE. También reclaman la posibili-
dad del pago fraccionado de la matrí-
cula en cuatro plazos, así como la equi-
valencia de las tasas de los másteres 
con la de los grados y el no bloqueo de 
expediente por impago. 

Todo esto lo demandaron megafo-
no en mano y con una pancarta que 
encabezaba la marcha acusando a la 

Banca de la situación, amenazando 
con «una revolución si la cosa no se 
arregla» e, incluso, a su paso por la Ca-
tedral,  invitando a «quemar a la Con-
ferencia Episcopal». 

Así discurrió hasta llegar a la Pla-
za Nueva. La entrada fue cantando 
«¡Ay pena, penita pena, que pena te-
nemos “tos”». Les esperaban en su 
«campamento» los desalojados de la 
Corrala apoyados por Diego Cañame-
ro, portavoz del Sindicato Andaluz de 
Trabajadores (SAT). Todos hicieron 
círculo con sus respectivas pancartas 
y coincidieron en que «el culpable de 
subir las tasas es el mismo que os tie-
ne sin casa». 

Pasadas las ocho de la tarde la con-
centración se dispersó pero quedaron 
en la Plaza Nueva los estudiantes con-
versando con los acampados ante las 
mantas, bolsas de ropa limpia, de su-
cia, comida, cartones, perros y colcho-
netas.

Estudiantes apoyan a la Corrala 
con la excusa de la subida de tasas
∑ Fueron del Rectorado 

a la Plaza Nueva 
rodeados de un gran 
despliegue policial

OFERTA DE ESTUDIOS   

Visita de 41 
institutos a la 
UPO 

ABC 

Un total de 2.500 estudian-
tes de 41 institutos y 
centros de Educación 
Secundaria de Sevilla y 
provincia, que pronto 

INVESTIGACIÓN 

Brasil selecciona a 
la Hispalense por 
su excelencia  
La Hispalense ha sido una 
de las 22 universidades 
españolas seleccionadas 
por el Ministerio de 
Ciencia, Tecnología e 
Innovación de Brasil para 
acoger a estudiantes e 
investigadores brasileños. 
La selección de las 

tendrán que elegir carrera 
universitaria, visitan 
desde ayer martes y hasta 
el jueves la Universidad 
Pablo de Olavide (UPO) de 
Sevilla en sus Jornadas de 
Puertas Abiertas, que se 
celebran con la finalidad 
de informar y orientar a 
los alumnos sobre la 
oferta de estudios de esta 
sede, así como dar a 
conocer sus diferentes 
instalaciones.

instituciones académicas 
ha sido tras analizar su 
posición en rankings 
internacionales y españo-
les. De este modo, el 
Gobierno de Brasil 
selecciona universidades 
de reconocida excelencia 
académica y a ellas envía a  
estudiantes para comple-
tar su formación académi-
ca e investigadora en el 
marco del Programa 
Ciencia sin Frontera. 
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La US, seleccionada por su excelencia académica para acoger
estudiantes e investigadores brasileños

Twittear 0
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La Universidad de Sevilla (US) es una de las 22 universidades españolas seleccionadas por el Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación de Brasil para acoger a
estudiantes e investigadores brasileños. La selección de las instituciones académicas ha sido tras analizar su posición en rankings internacionales y españoles.

SEVILLA, 8 (EUROPA PRESS)

De este modo, el Gobierno de Brasil selecciona universidades de reconocida excelencia académica y a ellas envía a un grupo de estudiantes para completar su formación
académica e investigadora en el marco del Programa Ciencia sin Frontera, según ha indicado la Hispalense en un comunicado.

Este programa persigue promover la consolidación, expansión e internacionalización de la ciencia y tecnología, de la innovación y de la competitividad brasileña por medio del
intercambio y de la movilidad internacional. Se prevé otorgar 75.000 becas en cuatro años, de las que 10.000 serán concedidas para realizar estancias académicas de grado,
posgrado y de investigación en España.

Concretamente, la Universidad de Sevilla oferta 240 plazas para este programa, siendo la tercera universidad española, tras las universidades del País Vasco y Valladolid, que
más estudiantes e investigadores brasileños acogerá.

Doctores están asombrados
Papá local desvela el secreto para
perder 12kg super rápido desde
39€...
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Anuncia tu casa rural
Rentabiliza tu alojamiento todo el año
con Toprural, web líder en Europa en
turismo rural
www.toprural.com

¡Estrena móvil desde 0€!
Contrata Movistar Fusión Mini 4G:
ADSL, móvil, fijo y ahora uno de
estos smartphones.
www.movistar.es

Seguro médico Integral
Sólo hasta el 30 de abril, te
ofrecemos tu seguro de salud con un
dto. de hasta el 50%
www.dkvseguros.com
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La Hispalense, seleccionada para acoger estudiantes e investigadores
brasileños
Martes, 08 Abril 2014 15:31  Sevilla Actualidad
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La Universidad de Sevilla está entre las 22 universidades españolas seleccionadas por el Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación de Brasil.

La Universidad de Sevilla es una de las 22 universidades españolas seleccionadas por el Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación de Brasil para acoger a estudiantes e

investigadores brasileños. La selección de las instituciones académicas ha sido tras analizar su posición en rankings internacionales y españoles.

De este modo, el Gobierno de Brasil selecciona universidades de reconocida excelencia académica y a ellas envía a un grupo de estudiantes para completar su formación

académica e investigadora en el marco del Programa Ciencia sin Frontera.

Este programa persigue promover la consolidación, expansión e internacionalización de la ciencia y tecnología, de la innovación y de la competitividad brasileña por medio del

intercambio y de la movilidad internacional. Se prevé otorgar 75.000 becas en cuatro años, de las que 10.000 serán concedidas para realizar estancias académicas de grado,

posgrado y de investigación en España.

Concretamente, la Universidad de Sevilla oferta 240 plazas para este programa, siendo la tercera universidad española, tras las universidades del País Vasco y Valladolid, que

más estudiantes e investigadores brasileños acogerá.
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Andalucía
ANDALUCÍA - Sevilla

SEVILLA, 8 Abr. (EUROPA PRESS) -

   La Universidad de Sevilla (US) es una de las 22 universidades españolas seleccionadas por el Ministerio de
Ciencia, Tecnología e Innovación de Brasil para acoger a estudiantes e investigadores brasileños. La
selección de las instituciones académicas ha sido tras analizar su posición en rankings internacionales y
españoles.

   De este modo, el Gobierno de Brasil selecciona universidades de reconocida excelencia académica y a
ellas envía a un grupo de estudiantes para completar su formación académica e investigadora en el marco del
Programa Ciencia sin Frontera, según ha indicado la Hispalense en un comunicado.

   Este programa persigue promover la consolidación, expansión e internacionalización de la ciencia y
tecnología, de la innovación y de la competitividad brasileña por medio del intercambio y de la movilidad
internacional. Se prevé otorgar 75.000 becas en cuatro años, de las que 10.000 serán concedidas para
realizar estancias académicas de grado, posgrado y de investigación en España.

   Concretamente, la Universidad de Sevilla oferta 240 plazas para este programa, siendo la tercera
universidad española, tras las universidades del País Vasco y Valladolid, que más estudiantes e investigadores
brasileños acogerá.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...

1 de 1 09/04/2014 7:59



REMEDIOS CORDERO 

SEVILLA 

«Si conseguimos aumentar entre uno 
y dos días la fecha de caducidad de la 
carne envasada podremos darnos por 
satisfechos, ya que esto conllevará un 
ahorro sustancial en la cantidad de 
alimentos que se desechan cada día». 
Así resume el principal objetivo del 
trabajo en el que está inmersa la pro-
fesora de la Facultad de Farmacia de 
la Universidad de Sevilla Ángeles Men-
cía Jos Gallego. Su grupo de expertos 
en toxicología trabaja para aumentar 
la vida útil de la carne envasada, y lo 
hace en colaboración con el Instituto 
Tecnológico del Embalaje, Transpor-
te y Logística (Itene) de Valencia. 

Estos investigadores están mejo-
rando los polímeros que conforman 
los plásticos tradicionales de envasa-
do. Le añaden una serie de «arcillas 
modificadas» para conseguir un ma-
terial «nanocompuesto» con propie-
dades más resistentes que los emplea-

dos actualmente. El desarrollo tecno-
lógico lo lleva a cabo el equipo de la 
doctora Susana Aucejo en las instala-
ciones de Itene en Valencia, mientras 
que los estudios toxicológicos de las 
muestras se hacen en los laboratorios 
de los Servicios Generales de Investi-
gación de Biología, Microscopía y Mi-
croanálisis ubicados en los Centros de 
Investigación, Tecnología e Innova-
ción de la Universidad de Sevilla (Ci-
tius y Citius Celestino Mutis), en el 
campus de Reina Mercedes. 

Según la doctora Ángeles Mencía 
Jos, «las nanoarcillas mejoran las pro-
piedades térmicas del envase y hacen 
también de barrera para evitar que el 
oxígeno traspase el plástico con faci-
lidad, llegue al producto y lo estropee». 

Análisis previos 
Pero antes de que estos nuevos mate-
riales de envasado se pongan a la ven-
ta y lleguen al consumidor, los inves-
tigadores sevillanos están llevando a 
cabo todos los análisis pertinentes 

para garantizar que su uso no entra-
ña ningún riesgo para la salud.  

Ya se han realizado experimentos 
in vitro e in vivo para comprobar que 
el producto no tiene ningún efecto ad-
verso. «Para el estudio in vivo hemos 
trabajado con un grupo de roedores 
durante 90 días y hemos comprobado 
que los estudios histopatológicos y los 
parámetros sanguíneos, entre otros, 
revelan que las arcillas suministradas 
en su dieta no afectan en nada al bie-
nestar de estos animales», explica la 
investigadora. 

Se ha comprobado también que, al 
añadir estas nanoarcillas al material 
de envase, la permeabilidad a gases 
como el oxígeno se ve notablemente 
disminuida.  

Esta reducción beneficiará el retra-
so de los procesos de descomposición 
en alimentos grasos como la carne, 
aportando, además de un incremento 
de su vida útil, beneficios de seguri-
dad alimentaria. 

El siguiente paso de la investiga-
ción, antes de que el producto llegue 
al mercado, es seguir profundizando 
en la potencial toxicidad del mismo, 
mediante estudios a través de una téc-
nica denominada «Test de Ames», y 
seguir avanzando en el diseño de nue-
vas arcillas.

Prueban nuevos envases con materiales 
óptimos para conservar mejor la carne

ABC 
Ángeles Mencía Jos Gallego, primera por la derecha en la parte inferior de la imagen, junto a su equipo de trabajo

∑ Ángeles Mencía Jos 
está al frente de esta 
investigación en la 
Universidad de Sevilla

Universidad de Sevilla

Premio Manuel 

Losada Villasante 

La experta en Toxicología 

Ángeles Mencía Jos Gallego fue 

galardonada con el accésit a la 

Investigación Agroalimentaria 

de la primera edición del 

Premio Manuel Losada Villasan-

te, en 2013, por su investigación 

sobre la toxicidad de nanomate-

riales empleados en el envasado 

de alimentos. 

Organizado por la Cadena 

SER de Sevilla y el Ayuntamien-

to de Carmona, el Premio 

Manuel Losada Villasante tiene 

como objetivo apoyar a jóvenes 

investigadores que desarrollen 

su labor en Sevilla. Cuenta con la 

colaboración de la Universidad 

de Sevilla, la Fundación Cajasol 

y el Foro Interalimentario. 

Pretende, además de ensalzar la 

figura de uno de los mejores 

investigadores andaluces de la 

historia, apostar por la investi-

gación como verdadero motor 

de desarrollo para el crecimien-

to económico en Andalucía.

abcdesevilla.es/sevilla
 MIÉRCOLES, 9 DE ABRIL DE 2014 ABC32 SEVILLA

O.J.D.: 
E.G.M.: 
Tarifa: 
Área: 

Fecha: 
Sección: 
Páginas: 

25894
129000
5440 €
728 cm2 - 80%

09/04/2014
SEVILLA
32



DIARIODESEVILLA | Miércoles9deAbril de2014 37

JAÉN. Escalada en roca. La uni-
versidad organiza entre los días 21
y 23 de abril un curso de escalada
en roca que se desarrollará en los
alrededores de Jaén. Los precios
oscilan entre los siete y los 15 eu-
ros, según se forme parte o no de
la comunidad universitaria.

MÁLAGA. ‘Cajal y las neuro-
nas’. Esta exposición sobre la
trayectoria vital y científica de
Cajal estará abierta en el Recto-
rado hasta el 24 de mayo. Se
acompaña de actos académicos
y visitas guiadas que empiezan
hoy, 9 de abril.

PABLO DE OLAVIDE. Redes so-
ciales profesionales. Este taller
que aborda las redes sociales pro-
fesionales (Twitter y Linkedin), or-
ganizado por el área orientación
laboral y profesional de la Univer-
sidad Pablo de Olavide se celebra
de 9:30 a 13:30 el 23 de abril.

SEVILLA. TenesseWilliam en el
Cicus. La compañía El Jinete Ver-
de lleva a las tablas del Cicus (ca-
lle Madre de Dios, 1) el 22 de abril,
a las 19:00, la obra Tormenta de
Verano, de TennesseWilliams. En-
trada libre previa invitación que se
puede recoger en la Conserjería.

UNIA. Música clásica. Los
Conciertos del Conservatorio
en La Rábida abordan su cuarta
edición con siete conciertos
que se celebrarán entre marzo
y abril. Tienen lugar a las 21:30
horas de la noche en el Cam-
pus de La Rábida.
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Fósforo blanco
sin peligro bajo
la luz del sol

EL equipo que dirige Antonio Rome-
rosa ha creado un método que con-

vierte el fósforo blanco, muy inflama-
ble al entrar en contacto con el oxíge-
no, en fósforo rojo, a temperatura am-
biente y únicamente con el sol como
fuente energética. Este proceso hasta
ahora sólo se podía hacer en atmósfe-
ras muy controladas y a temperaturas
superiores a los 300 grados. La investi-
gación forma parte del proyecto que li-
dera la empresa Expal, especializada
en explosivos y desmilitarización.

ALMERÍA

Un ‘software’
identifica la
hiperactividad infantil

EL grupo Aprendizaje y Cognición,
con el apoyo del equipo de Tecnolo-

gías para la Asistencia, la Integración y
la Salud ha creado un programa infor-
mático que identifica los casos de tras-
torno por déficit de atención con hipe-
ractividad en niños de entre cuatro y
seis años. La intención del responsable
del proyecto, Juan Carlos López, es fa-
vorecer una respuesta adaptada a cada
individuo, porque en la actualidad to-
dos los menores reciben el mismo tipo
de tratamiento.

SEVILLA

Veterinaria busca
una vacuna contra los
parásitos del ganado

EL catedrático José Antonio Pérez y
su grupo participan en el proyecto

Paravac que desarrolla un consorcio in-
ternacional compuesto por 23 socios en
Europa, Asia y África, y que dispone de
12,5 millones de euros para llevarlo a
cabo. El gusano helminto que ataca al
vacuno y ovino causa al año pérdidas
por importe de 3.000 millones de dóla-
res, porque aunque no mata al animal sí
que provoca que no produzca leche. El
parásito también afecta a los perros que
a su vez pueden contagiar al hombre.

CÓRDOBA

Perú importa el
conocimiento andaluz
en energía solar

INGENIEROS de la Universidad de Ja-
én asesorarán a la Universidad Nacio-

nal de Ingeniería de Lima en las tecnolo-
gías que permiten volcar en la red eléc-
trica convencional la energía de origen
fotovoltaico. El grupo Investigación y
Desarrollo en Energía Solar y Automáti-
ca prestará apoyo técnico y docente has-
ta 2016 a los investigadores del Centro
de Energías Renovables. Pondrán en
marcha un laboratorio similar al de Ja-
én y formarán parte del panel docente
que imparte un máster en energía solar.

JAÉN

D El periódico de las universidades públicas de Andalucía
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MÁLAGA

E L análisis de 82.000 datos mole-
culares de 75 pacientes ha puesto
de manifiesto que existen cinco

genes relacionados con la metástasis
tempranas en el cáncer de mama. Este
descubrimiento abre una puerta a los
tratamientos personalizados destina-
dos a frenar el rebrote de la enferme-
dad. El bioquímico de la Universidad
de Málaga José Lozano, que dirige el
grupo de Transducción de Señales y
Cáncer, inició esta línea de investiga-
ción después de que el profesor y ac-
tual director de Oncología de los hos-
pitales de Málaga, Emilio Alba, le indi-
cara que en el cáncer de mama hay dos
momentos críticos para la recaída: los
dos años siguientes a la intervención
quirúrgica y transcurridos cinco.

El equipo de José Lozano ha estu-
diado durante tres años los perfiles de
expresión molecular de 75 tipos de

tumores de mama, centrándose ex-
presamente en las moléculas microR-
NA por su utilidad para clasificar y
diagnosticar diferentes enfermeda-
des y, en particular, las diferentes cla-
ses de cáncer.

En el trabajo, desarrollado en el Ins-
tituto de Biomedicina creado por la
Universidad de Málaga y el SAS, han
participado los servicios de Oncología
Médica y de Anatomía Patológica del
Hospital Clínico Universitario que diri-
gen respectivamente Emilio Alba y Jo-
sé Vicioso.

Los más de 82.000 datos analizados
con el apoyo del profesor José Jerez,
del Departamento de Lenguajes y
Ciencias de la Computación de Mála-
ga, han permitido identificar cinco
moléculas cuya expresión es muy re-
ducida en los pacientes que han desa-
rrollan metástasis temprana. Es lo que
se denomina firma genética.

Esta etapa de la investigación se ha
desarrollado fundamentalmente con
financiación de la Sociedad Española
de Oncología. El equipo busca ahora
recursos para constatar estos resulta-
dos con un grupo más amplio, com-
puesto al menos por 1.000 pacientes.

Cinco genes explican la metástasis
temprana en el cáncer de mama

JAVIER ALBIÑANA

José Lozano, en el laboratorio del Instituto de Biomedicina de Málaga (Ibima).
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SALUD

Noelia Márquez

El 6,8% de los niños de entre 6 y
14 años padece trastorno por dé-
ficit de atención con hiperactivi-
dad (TDAH), un problema de sa-
lud creciente en las consultas de
pediatría en los centros de salud,
según ha constatado la asocia-
ción andaluza que aglutina a es-
tos especialis-
tas en una reu-
nión científica
celebrada re-
cientemente en
Sevilla.

La hiperacti-
vidad es uno de los trastornos del
neurodesarrollo más frecuentes
en la infancia y en la adolescen-
cia que tiene su origen en múlti-
ples causas: alteraciones en algu-
nas zonas del cerebro, factores
genéticos, ambientales y psicoso-
ciales. Este trastorno es recono-
cido como uno de los principales
motivos de fracaso escolar y de
incapacidad para mantener y de-
sarrollar las relaciones sociales.
Además de los síntomas centra-
les, el TDAH puede asociarse en
algunas personas a desequili-
brios emocionales, con baja tole-
rancia a la frustración y síntomas
emocionales como baja autoesti-
ma y rechazo social, pudiendo
llegar al aislamiento.

El diagnóstico y el tratamiento
precoz es clave para estos niños,
pero “en nuestro país, a pesar de

los avances en los últimos diez
años, la detección del TDHA toda-
vía es tardía en un porcentaje de-
masiado elevado de los casos, con
las implicaciones que esto supone
para la vida del niño en el presen-
te y en el futuro”, advierte el Infor-
me Pandah, un amplio estudio na-
cional en el que han participado
200 expertos en hiperactividad.

La detección tardía conlleva
“fracaso escolar, aumento de cor-
mobilidades, riesgo alto de pro-
blemas de relación en la adoles-
cencia”, entre otros, explica María
Dolores Mojarro, profesora titular
del departamento de Psiquiatría
de la Universidad de Sevilla y res-
ponsable de la unidad de investi-
gación sobre TDAH. Mojarro inci-
de además en que “la falta de tra-
tamiento tanto farmacológico co-
mo psicológico acarrea que los
riesgos aumenten”.

Son tres los síntomas nucleares
de este trastorno: falta de aten-
ción y/o hiperactividad e impulsi-
vidad o dificultad para controlar
los impulsos. Estos síntomas per-
sisten en la adolescencia en casi
un 80% de los afectados. Pese a
que la hiperactividad permanece
en la mayoría de los casos, el in-

forme Pandah recuerda que “mu-
chos jóvenes con TDAH tendrán
una buena adaptación en la edad
adulta y estarán libres del trastor-
no”. Para lograrlo, los niños con
hiperactividad “necesitan un
abordaje multidisciplinar: médi-
co (psiquiatría infantil y neurope-
diatra), psicólogo clínico, psico-
pedagogos, etcétera”, incide la
profesora Mojarro. La administra-

ción tiene esca-
sos recursos ac-
tualmente para
cubrir total-
mente las nece-
sidades de esta
población. “Son

pocas las unidades de salud men-
tal infanto-juvenil, y la forma de
acceder a ellas vía pediátrica o
bien vía salud mental de adulto”,
lo cual se traduce en tratamientos
tardíos, subraya Mojarro.

A esta situación se añade otro
problema para las familias: la
existencia de especialistas que no
reconocen este trastorno, lo cual
también impide el diagnóstico
precoz y refleja la necesidad de
una “mayor formación del cuadro
en los estudios de grado o cursos
de posgraduados”, comenta la
profesora de Psiquiatría. También
“serían necesarias más unidades
y más equipos multidisciplinares
para abordar la demanda”, añade.

Los especialistas que participa-
ron en el Informe Pandah desta-
can que otra de las dificultades
para la detección de este proble-

ma de salud es “la ausencia de un
itinerario o plan de actuación
consensuado y establecido a ni-
vel nacional en el ámbito sanita-
rio y educativo”. A partir de la
sospecha o el diagnóstico “no hay
un circuito establecido ni un
equipo multidisciplinar que
aborde el trastorno desde sus di-
versas dimensiones”, añade el
mencionado estudio.

Pese a estas dificultades, el
trastorno se detecta con mayor
frecuencia debido, entre otros
motivos, a una mayor sensibiliza-
ción en la población general y es-
pecialmente en las escuelas, don-
de suele detectarse las primeras
señales de alarma.

“Los estudios de prevalencia a
lo largo de las tres últimas déca-
das en un gran número de paí-
ses, señalan que la prevalencia
del TDAH en la infancia está en-
tre un 5%-10%”, explica la pe-
diatra Alfonsa Lora, quien forma
parte de un grupo de trabajo so-
bre este trastorno en la Asocia-
ción de Pediatras de Atención
Primaria de Andalucía. Lora se-
ñala que el hecho de que no esté
aumentando la incidencia “no
quiere decir, ni mucho menos
que todos esos niños estén diag-
nosticados ni tratados”.

● Los pediatras detectan un creciente número de

casos de TDAH debido a una mayor sensibilización

Los niños afectados

necesitan atención

médica y psicológica

de manera precoz

Un grupo de la US bucea en los estímulos cerebrales

Las familias reclaman atención a la administración

Un equipo de investigación de
la Universidad de Sevilla lidera-
do por el doctor en Psicología,
Juan Carlos López, ha consta-
tado en modelos animales que
un grupo de afectados por el
trastorno por déficit de aten-
ción e hiperactividad (TDHA) no
responde adecuadamente a los
tratamientos actuales. En las
investigaciones desarrolladas
con roedores en la Facultad de
Psicología, este grupo científico
ha comprobado la existencia de
dos poblaciones distintas de
animales afectadas por este
problema. Una de las poblacio-

Las familias agrupadas en la
Asociación Sevillana de Padres
y Afectados con trastornos hi-
percinéticos (Aspathi) reclaman
más atención a la administra-
ción. El diagnóstico precoz y el
tratamiento temprano son clave
para el desarrollo de los peque-
ños afectados, pero Aspathi la-
menta que una serie de profe-
sionales de la salud, tanto pe-

diatras como psicólogos, no reco-
nocen este trastorno, lo cual re-
trasa la asistencia. Los niños con
hiperactividad suelen ser diag-
nosticados a los cuatro o seis
años y habitualmente son los
maestros los que detectan el
problema. En un alto número de
casos, las familias se ven obliga-
das a peregrinar tanto en la sani-
dad pública como en la privada

hasta lograr el diagnóstico. Se
trata de un trastorno que supo-
ne una “dificultad leve” si es
tratado a tiempo, y que necesita
una atención psicopedagógica
que los padres tienen que asu-
mir. En estas sesiones los niños
aprenden a utilizar herramien-
tas para la estimulación con-
ductual, a manejar la frustra-
ción y trabajar las emociones.

distintos estímulos mediante
juegos”, explica el investigador
principal. En estas pruebas, los
investigadores buscan un méto-
do para discriminar a aquéllos
que no responden bien a los
tratamientos para que los espe-
cialistas busquen para ellos
otras alternativas terapéuticas.
Además, “la meta es evitar tra-
tamientos que no funcionan y
que tienen efectos secunda-
rios”, añade el profesor. Resul-
tados de estos estudios ya han
sido publicados en la revista
científica Neurobiology of Lear-
ning and Memory.

nes reacciona bien a los trata-
mientos pero en otro grupo de
afectados por el TDAH los fár-
macos no funcionan. Tras estas
observaciones en laboratorio, los
investigadores trabajan ahora
para comprobar los resultados
en niños con hiperactividad. Para
el desarrollo de estos estudios
este equipo ha contado con la
colaboración de un equipo del
departamento de Tecnología
Electrónica de la Facultad de In-
geniería en la Hispalense para
desarrollar un software. “Se tra-
ta de un programa informático
que permite medir la respuesta a

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

El profesor Juan Carlos López, en el laboratorio de la Facultad de Psicología.

HIPERACTIVIDAD
Un trastorno en aumento

Son pocas las unidades
de salud mental
infantojuvenil. Serían
necesarios más equipos”

Dolores Mojarro
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Investigadores de la Universidad de
Sevilla desarrollan una aplicación para
identificar casos de hiperactividad en
niños
APLICACIÓN, APP, CASOS, DESARROLLAN, EMPRESA, HIPERACTIVIDAD, IDENTIFICAR, INVESTIGADORES, NIÑOS,
UNIVERSIDAD DE SEVILLA
8 APR, 2014

Miembros del grupo de investigación Aprendizaje y Cognición de la Universidad de Sevilla junto al
grupo de investigación Tecnologías para la Asistencia, la Integración y la Salud (TAIS) han
desarrollado un software para identificar los casos de trastorno por déficit de atención con
hiperactividad (TDAH) en niños de entre 4  y 6 años. El objetivo de esta aplicación se fundamenta
en estudios previos del grupo con modelos animales que se están desarrollando junto a la
Facultad de Medicina de la Universidad de Maryland. Los resultados con los modelos de
hiperactividad utilizados señalan la posibilidad de discriminar conductualmente la sensibilidad de
los sujetos a diferentes tipos de tratamiento.
“El problema es que ahora
mismo en España se trata a
todos los chicos con el mismo
tratamiento, se les suministra
durante siete u ocho meses
fármacos bloqueantes de la
recaptación de dopamina y si
esto no resulta efectivo,
entonces se les prescribe en
algunos casos un tratamiento
opuesto”, afirma el
responsable de esta
investigación el profesor de
Psicología Juan Carlos López,
quien añade que “es
importantísimo intervenir antes
de que el paciente empiece a
tomar la medicación ya que en
algunos casos estos fármacos
en lugar de aliviar los síntomas
los estará agravando con el
consiguiente perjuicio”.
A través de unos ejercicios muy simples, estos investigadores de la Universidad de Sevilla tratan
de analizar si los jóvenes sometidos a  un procedimiento de aprendizaje pavloviano utilizan los
estímulos condicionados como predictores o, en caso contrario, como estímulos incentivos o
motivacionales. Para ello, el diseño del programa es sensible a las respuestas de los jugadores
sobre una tablet. Además, y asociado a este proceso, los investigadores pretenden diferenciar las
causas que están produciendo el trastorno por déficit de atención y con ello podrían facilitarle al
especialista nuevos datos que le permitirían decidir el tratamiento óptimo para cada caso
concreto.
“En estos momentos estamos trabajando, en colaboración con el Hospital Universitario Virgen del
Rocío y con el Hospital Universitario de Valme, con niños de Sevilla que aún no están bajo
tratamiento pero que ya se le ha diagnosticado TDAH. Se les va a realizar un seguimiento de seis
meses para posteriormente evaluar la respuesta del niño al tratamiento farmacológico. De este
modo pretendemos analizar si las predicciones de nuestro modelo se adecuan a los resultados de
la aplicación informática”, explica el Prof. López.
Se calcula que el 15% de los jóvenes que sufren trastorno por déficit de atención con
hiperactividad no necesitan de estimulantes de dopamina como tratamiento. Es muy posible en
estos casos que tan sólo sea necesario un tratamiento sobre receptores  específicos de
dopamina y no sobre la recaptación en general de monoaminas.
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Investigadores de la Hispalense desarrollan una aplicación para

identificar casos de hiperactividad en niños

lainformacion.com

martes, 08/04/14 - 17:49

[ 0 ]
Miembros del grupo de investigación 'Aprendizaje y Cognición' de la Universidad de Sevilla (US), junto al grupo de investigación 'Tecnologías para la
Asistencia, la Integración y la Salud (TAIS)', han desarrollado un software para identificar los casos de trastorno por déficit de atención con
hiperactividad (TDAH) en niños de entre cuatro y seis años.
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SEVILLA, 8 (EUROPA PRESS)

Miembros del grupo de investigación 'Aprendizaje y Cognición' de la Universidad de Sevilla (US), junto al grupo de investigación 'Tecnologías para la
Asistencia, la Integración y la Salud (TAIS)', han desarrollado un software para identificar los casos de trastorno por déficit de atención con
hiperactividad (TDAH) en niños de entre cuatro y seis años.

Según ha explicado la Hispalense en una nota, el objetivo de esta aplicación se fundamenta en estudios previos del grupo con modelos animales que se
están desarrollando junto a la Facultad de Medicina de la Universidad de Maryland. Los resultados con los modelos de hiperactividad utilizados señalan
la posibilidad de discriminar conductualmente la sensibilidad de los sujetos a diferentes tipos de tratamiento.

"El problema es que ahora mismo en España se trata a todos los chicos con el mismo tratamiento, se les suministra durante siete u ocho meses fármacos
bloqueantes de la recaptación de dopamina y si esto no resulta efectivo, entonces se les prescribe en algunos casos un tratamiento opuesto", ha
afirmado el responsable de esta investigación, el profesor de Psicología Juan Carlos López, quien añade que "es importantísimo intervenir antes de que
el paciente empiece a tomar la medicación, ya que en algunos casos estos fármacos, en lugar de aliviar los síntomas, los estará agravando, con el
consiguiente perjuicio".

A través de unos ejercicios muy simples, estos investigadores de la US tratan de analizar si los jóvenes sometidos a un procedimiento de aprendizaje
pavloviano utilizan los estímulos condicionados como predictores o, en caso contrario, como estímulos incentivos o motivacionales. Para ello, el diseño
del programa es sensible a las respuestas de los jugadores sobre una 'tablet'. Además, y asociado a este proceso, los investigadores pretenden diferenciar
las causas que están produciendo el trastorno por déficit de atención y, con ello, podrían facilitarle al especialista nuevos datos que le permitirían decidir
el tratamiento óptimo para cada caso concreto.

"En estos momentos estamos trabajando, en colaboración con el Hospital Universitario Virgen del Rocío y con el Hospital Universitario de Valme,
con niños de Sevilla que aún no están bajo tratamiento pero que ya se le ha diagnosticado TDAH; se les va a realizar un seguimiento de seis meses para
posteriormente evaluar la respuesta del niño al tratamiento farmacológico. De este modo pretendemos analizar si las predicciones de nuestro modelo se
adecuan a los resultados de la aplicación informática", ha expuesto López.

Se calcula que el 15 por ciento de los jóvenes que sufren trastorno por déficit de atención con hiperactividad no necesitan de estimulantes de dopamina
como tratamiento. Es muy posible en estos casos que tan sólo sea necesario un tratamiento sobre receptores específicos de dopamina, y no sobre la
recaptación en general de monoaminas.

(EuropaPress)
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Miembros del grupo de investigación 'Aprendizaje y Cognición' de la Universidad de Sevilla (US), junto al grupo de investigación 'Tecnologías para la Asistencia, la Integración y
la Salud (TAIS)', han desarrollado un software para identificar los casos de trastorno por déficit de atención con hiperactividad (TDAH) en niños de entre cuatro y seis años.

SEVILLA, 8 (EUROPA PRESS)

Según ha explicado la Hispalense en una nota, el objetivo de esta aplicación se fundamenta en estudios previos del grupo con modelos animales que se están desarrollando
junto a la Facultad de Medicina de la Universidad de Maryland. Los resultados con los modelos de hiperactividad utilizados señalan la posibilidad de discriminar
conductualmente la sensibilidad de los sujetos a diferentes tipos de tratamiento.

"El problema es que ahora mismo en España se trata a todos los chicos con el mismo tratamiento, se les suministra durante siete u ocho meses fármacos bloqueantes de la
recaptación de dopamina y si esto no resulta efectivo, entonces se les prescribe en algunos casos un tratamiento opuesto", ha afirmado el responsable de esta investigación, el
profesor de Psicología Juan Carlos López, quien añade que "es importantísimo intervenir antes de que el paciente empiece a tomar la medicación, ya que en algunos casos
estos fármacos, en lugar de aliviar los síntomas, los estará agravando, con el consiguiente perjuicio".

A través de unos ejercicios muy simples, estos investigadores de la US tratan de analizar si los jóvenes sometidos a un procedimiento de aprendizaje pavloviano utilizan los
estímulos condicionados como predictores o, en caso contrario, como estímulos incentivos o motivacionales. Para ello, el diseño del programa es sensible a las respuestas de
los jugadores sobre una 'tablet'. Además, y asociado a este proceso, los investigadores pretenden diferenciar las causas que están produciendo el trastorno por déficit de
atención y, con ello, podrían facilitarle al especialista nuevos datos que le permitirían decidir el tratamiento óptimo para cada caso concreto.

"En estos momentos estamos trabajando, en colaboración con el Hospital Universitario Virgen del Rocío y con el Hospital Universitario de Valme, con niños de Sevilla que aún
no están bajo tratamiento pero que ya se le ha diagnosticado TDAH; se les va a realizar un seguimiento de seis meses para posteriormente evaluar la respuesta del niño al
tratamiento farmacológico. De este modo pretendemos analizar si las predicciones de nuestro modelo se adecuan a los resultados de la aplicación informática", ha expuesto
López.

Se calcula que el 15 por ciento de los jóvenes que sufren trastorno por déficit de atención con hiperactividad no necesitan de estimulantes de dopamina como tratamiento. Es
muy posible en estos casos que tan sólo sea necesario un tratamiento sobre receptores específicos de dopamina, y no sobre la recaptación en general de monoaminas.
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Andalucía
ANDALUCÍA - Sevilla

SEVILLA, 8 Abr. (EUROPA PRESS) -

   Miembros del grupo de investigación 'Aprendizaje y Cognición' de la Universidad de Sevilla (US), junto al
grupo de investigación 'Tecnologías para la Asistencia, la Integración y la Salud (TAIS)', han desarrollado un
software para identificar los casos de trastorno por déficit de atención con hiperactividad (TDAH) en niños
de entre cuatro y seis años.

   Según ha explicado la Hispalense en una nota, el objetivo de esta aplicación se fundamenta en estudios
previos del grupo con modelos animales que se están desarrollando junto a la Facultad de Medicina de la
Universidad de Maryland. Los resultados con los modelos de hiperactividad utilizados señalan la posibilidad
de discriminar conductualmente la sensibilidad de los sujetos a diferentes tipos de tratamiento.

   "El problema es que ahora mismo en España se trata a todos los chicos con el mismo tratamiento, se les
suministra durante siete u ocho meses fármacos bloqueantes de la recaptación de dopamina y si esto no
resulta efectivo, entonces se les prescribe en algunos casos un tratamiento opuesto", ha afirmado el
responsable de esta investigación, el profesor de Psicología Juan Carlos López, quien añade que "es
importantísimo intervenir antes de que el paciente empiece a tomar la medicación, ya que en algunos casos
estos fármacos, en lugar de aliviar los síntomas, los estará agravando, con el consiguiente perjuicio".

   A través de unos ejercicios muy simples, estos investigadores de la US tratan de analizar si los jóvenes
sometidos a un procedimiento de aprendizaje pavloviano utilizan los estímulos condicionados como
predictores o, en caso contrario, como estímulos incentivos o motivacionales. Para ello, el diseño del
programa es sensible a las respuestas de los jugadores sobre una 'tablet'. Además, y asociado a este proceso,
los investigadores pretenden diferenciar las causas que están produciendo el trastorno por déficit de atención
y, con ello, podrían facilitarle al especialista nuevos datos que le permitirían decidir el tratamiento óptimo
para cada caso concreto.

   "En estos momentos estamos trabajando, en colaboración con el Hospital Universitario Virgen del Rocío y
con el Hospital Universitario de Valme, con niños de Sevilla que aún no están bajo tratamiento pero que ya
se le ha diagnosticado TDAH; se les va a realizar un seguimiento de seis meses para posteriormente evaluar
la respuesta del niño al tratamiento farmacológico. De este modo pretendemos analizar si las predicciones de
nuestro modelo se adecuan a los resultados de la aplicación informática", ha expuesto López.

   Se calcula que el 15 por ciento de los jóvenes que sufren trastorno por déficit de atención con
hiperactividad no necesitan de estimulantes de dopamina como tratamiento. Es muy posible en estos casos
que tan sólo sea necesario un tratamiento sobre receptores  específicos de dopamina, y no sobre la
recaptación en general de monoaminas.
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Carlos Navarro Antolín

Dos de los medidores del turismo
de la ciudad confirman la recupe-
ración de un sector que no ha teni-
do que esperar la llegada de la pri-
mavera para emitir algo más que
síntomas de revitalización. La Ca-
tedral y el Real Alcázar han culmi-
nado un gran trimestre desde el
punto de vista turístico al sumar
tres meses seguidos de subidas en
el número de visitantes con res-
pecto a 2013. El templo metropo-
litano ha cerrado marzo con
117.787 turistas, cuando el mismo
mes del año anterior recibió
108.151, lo que supone un creci-
miento del 8,91%. El Real Alcázar
también ha vuelto a crecer, pasan-
do de los 95.684 visitantes de mar-
zo de 2013 a los102.266 de este
año, lo que supone una subida des-
tacada del 6,8%, pues en febrero
el crecimiento fue solamente del

2%. Los expertos del sector consi-
deran que estos balances son pro-
pios de las fechas de primavera,
cuando la ciudad obtiene los me-
jores registros con el poder de
atracción de las fiestas mayores, la
Semana Santa y la Feria. La recu-
peración del sector también se
aprecia en que las reservas hotele-
ras para la inminente Semana
Santa rozan el 80% de ocupación,
según datos de la Asociación de
Hoteles de Sevilla y Provincia
(AHS). Si el año pasado, excepcio-
nalmente, fue la categoría hotele-
ra de cinco estrellas la que obtuvo
mayor nivel de ocupación, este
año, como habitualmente ocurre
en esta semana, son los hoteles de
tres estrellas los que alcanzan una
ocupación mayor, con un 80% de
habitaciones reservadas.

El total de visitas registradas
en la Catedral en el año 2013 fue
de 1.301.935 personas, apenas

un 1,78% menos que en el año
2012. A pesar de que el año 2013
se ha cerrado con una cifra ne-
gativa, lo más destacado es que
ha sido mucho menor de la ini-
cialmente prevista por el Cabil-
do Catedral, que cuando realizó
el presupuesto de gasto e ingre-
sos calculó una merma de visi-
tantes de en torno al 8%.

Entre enero y junio de 2013 la
Catedral perdió una media de

3.500 turistas al mes, lo que
menguaba la recaudación con la
que se financian muchas de las
obras de conservación del tem-
plo. La pérdida global de los seis
primeros meses del año fue del
6%, algo menos de las previsio-
nes negativas del Cabildo, y una
cifra que continuaba con la ten-
dencia negativa del año anterior
cuando se contabilizaron tam-
bién un 8% menos de visitantes.

La Catedral y el Alcázar culminan
un gran trimestre turístico
●Los datos demarzo, con un 9%más de

visitantes, consolidan la recuperación en el

número de turistas del templometropolitano

El concejal de Turismo, Gregorio

Serrano, recogió ayer el premio Tra-
veller’s Choice Destinos, que galar-
donan a los lugares turísticosmás

importantes de todo el mundo, se-

gúnmillones de comentarios y opi-

niones valiosas de los viajeros de

TripAdvisor. Los ganadores fueron
determinados según la cantidad y

la calidad de los comentarios y opi-

niones acumulados por los hoteles,

lugares de interés y restaurantes

en destinos de todo el mundo du-

rante un período de 12meses. Sevi-

lla ha sido reconocida con el premio

Traveller’s Choice como tercer des-

tino turístico nacional, sólo por de-

bajo de Barcelona y Madrid.

Premio como
tercer destino
turístico

D. S.

La Nave del
Paraguas de
la Hispalense
estará lista
este mes

R. S.

La Universidad de Sevilla
prevé la finalización a lo lar-
go de este mes de las obras en
la Nave del Paraguas del cam-
pus universitario de Pirotec-
nia, de ta forma que esté lista
para el segundo cuatrimestre
del próximo curso. El decano
de la Facultad de Educación,
Juan de Pablos, indicó que,
de hecho, en estos días se
procede a labores de limpie-
za y acopio de material en el
exterior del recinto, donde la
única parte que queda por
acabar del complejo es la
nueva zona polideportiva.

El siguiente paso es la dota-
ción de equipamiento interno,
ya licitado. Para De Pablos, es
“evidente” que en 2014 las
nuevas instalaciones deben
quedar ya terminadas, si bien
posteriormente se abrirían las
cuestiones relacionadas con
las autorizaciones y licencias
de apertura por parte de la ad-
ministración.
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US prevé acabar en abril las obras de Nave del Paraguas, cuya
operatividad se contempla para el próximo curso

Twittear 0

0

8/04/2014 - 16:31

Más noticias sobre:

Infantil
San josé

La Universidad de Sevilla (US) prevé la finalización a lo largo del presente mes de abril de las obras en la Nave del Paraguas --una primitiva nave militar construida en el primer
tercio del siglo XX y que ha perdido en estos años su edificación interior, cerramientos y cubierta-- del campus universitario de Pirotecnia, con una operatividad que se
contempla para el segundo cuatrimestre del próximo curso académico 2014-2015.

SEVILLA, 8 (EUROPA PRESS)

El decano de la Facultad de Educación, Juan de Pablos, ha indicado a Europa Press que, de hecho, en estos días se procede a labores de limpieza y acopio de material en el
exterior del recinto, donde la única parte que queda por acabar del complejo --anexo a Educación y con perspectivas de auxilio a las labores docentes de la facultad-- es la
nueva zona polideportiva.

El siguiente paso es la dotación de equipamiento interno, ya licitado. Para De Pablos, es "evidente" que en 2014 las nuevas instalaciones deben quedar ya terminadas, si bien
posteriormente se abrirían las cuestiones relacionadas con las autorizaciones y licencias de apertura por parte de la administración.

En octubre de 2013, la Hispalense ya inauguraba la escuela infantil 'Nido del Paraguas', la tercera con la que cuenta la institución académica y que está ubicada en la zona del
campus de Pirotecnia, junto a la Facultad de Educación.

La US adjudicó por un importe total de 968.727,87 euros la segunda fase de obras de la guardería y del pabellón polideportivo anexo. Según la información recabada por
Europa Press, el contrato fue formalizado con la constructora San José S.A., con proyecto de diseño del arquitecto de la Hispalense Miguel González Vílchez, aprovechando la
estructura metálica de la nave.

La superficie construida total es de más de 5.000 metros cuadrados, de los que casi 2.000 corresponden al sótano y poco más de 3.000 son sobre rasante. De ellos, unos
2.700 corresponden a la zona deportiva y unos 600 a la escuela infantil. Las obras tuvieron una primera fase iniciada con la colocación de la primera piedra en abril de 2011.

ESCUELA INFANTIL

La guardería posee un total de ocho aulas infantiles, de 30 metros cuadrados cada una de ellas, diferenciadas en tres categorías según la edad de los niños, y con un total de
104 plazas. Además, cuenta con conserjería, zona de ubicación de carritos, almacén y sala de usos múltiples.

La cercanía a la Facultad de Ciencias de la Educación de la Universidad de Sevilla no es casual, sino que sirve para que los alumnos del Grado en Educación Infantil puedan
realizar sus prácticas, al igual que harán los de Ciencias de la Actividad Física y del Deporte una vez que finalicen las obras que convierten la Nave del Paraguas en un pabellón
polideportivo.

Además de su función docente, el nuevo centro de Educación Infantil está destinado a atender las necesidades de conciliación de la vida laboral, familiar y personal de los
miembros de la comunidad universitaria. Las plazas no ocupadas por estos pueden ser solicitadas por cualquier otro ciudadano.
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Andalucía
ANDALUCÍA - Sevilla

SEVILLA, 8 Abr. (EUROPA PRESS) -

   La Universidad de Sevilla (US) prevé la finalización a lo largo del presente mes de abril de las obras en la
Nave del Paraguas --una primitiva nave militar construida en el primer tercio del siglo XX y que ha perdido
en estos años su edificación interior, cerramientos y cubierta-- del campus universitario de Pirotecnia, con
una operatividad que se contempla para el segundo cuatrimestre del próximo curso académico 2014-2015.

   El decano de la Facultad de Educación, Juan de Pablos, ha indicado a Europa Press que, de hecho, en
estos días se procede a labores de limpieza y acopio de material en el exterior del recinto, donde la única
parte que queda por acabar del complejo --anexo a Educación y con perspectivas de auxilio a las labores
docentes de la facultad-- es la nueva zona polideportiva.

   El siguiente paso es la dotación de equipamiento interno, ya licitado. Para De Pablos, es "evidente" que en
2014 las nuevas instalaciones deben quedar ya terminadas, si bien posteriormente se abrirían las cuestiones
relacionadas con las autorizaciones y licencias de apertura por parte de la administración.

   En octubre de 2013, la Hispalense ya inauguraba la escuela infantil 'Nido del Paraguas', la tercera con la
que cuenta la institución académica y que está ubicada en la zona del campus de Pirotecnia, junto a la
Facultad de Educación.

   La US adjudicó por un importe total de 968.727,87 euros la segunda fase de obras de la guardería y del
pabellón polideportivo anexo. Según la información recabada por Europa Press, el contrato fue formalizado
con la constructora San José S.A., con proyecto de diseño del arquitecto de la Hispalense Miguel González
Vílchez, aprovechando la estructura metálica de la nave.

   La superficie construida total es de más de 5.000 metros cuadrados, de los que casi 2.000 corresponden al
sótano y poco más de 3.000 son sobre rasante. De ellos, unos 2.700 corresponden a la zona deportiva y unos
600 a la escuela infantil. Las obras tuvieron una primera fase iniciada con la colocación de la primera piedra
en abril de 2011.

   La guardería posee un total de ocho aulas infantiles, de 30 metros cuadrados cada una de ellas,
diferenciadas en tres categorías según la edad de los niños, y con un total de 104 plazas. Además, cuenta con
conserjería, zona de ubicación de carritos, almacén y sala de usos múltiples.

   La cercanía a la Facultad de Ciencias de la Educación de la Universidad de Sevilla no es casual, sino que
sirve para que los alumnos del Grado en Educación Infantil puedan realizar sus prácticas, al igual que harán
los de Ciencias de la Actividad Física y del Deporte una vez que finalicen las obras que convierten la Nave
del Paraguas en un pabellón polideportivo.

   Además de su función docente, el nuevo centro de Educación Infantil está destinado a atender las
necesidades de conciliación de la vida laboral, familiar y personal de los miembros de la comunidad
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universitaria. Las plazas no ocupadas por estos pueden ser solicitadas por cualquier otro ciudadano.
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Andalucía
ANDALUCÍA - Sevilla - Tribunales

SEVILLA, 8 Abr. (EUROPA PRESS) -

   El Sindicato de la Universidad de Sevilla (SUS), uno de los que representa los intereses del Personal de
Administración y Servicios (PAS) de la Hispalense, ha interpuesto recurso contencioso-administrativo ante el
Tribunal Superior de Justicia de Andalucía (TSJA) contra el acuerdo del Consejo Social por el que se
aprueba la Relación de Puestos de Trabajo (RPT) del PAS del ejercicio 2013 y normas de aplicación --que
dentro del presupuesto de la Hispalense figura como Anexo II--, por considerar que dicha relación es
"contraria y lesiva" para los intereses de estos trabajadores.

   Según el texto incluido en esta acción judicial, consultado por Europa Press, el primer motivo es que la
RPT contiene 66 puestos de libre designación "sin requisitos específicos de experiencia, titulación o
formación" y, por ello, sin motivar las razones que hacen que dichos puestos de trabajo se deban cubrir por
el sistema extraordinario de la libre designación, en lugar del sistema ordinario de concurso.

   Se recurre también la resolución por contener la relación impugnada un total de 24 puestos de trabajo de
carácter laboral, "que debieron ser desempeñados por personal funcionario, a tenor del contenido y
características de éstos, de conformidad con lo prevenido en el artículo 73.2 de la Ley Orgánica de
Universidades". Asimismo, sostiene el SUS que se crean puestos de trabajo con igual nivel y categoría
profesional, pero con complementos específicos distintos, "sin razón ni motivación alguna para ello, lo cual
puede ser arbitrario".

   El SUS, que critica la creación de un puesto de trabajo "sin justificación alguna" en el Gabinete Jurídico
(Jefe de Servicio), une a sus razones la promoción, "cuando menos sorprendente", del Servicio Jurídico,
"donde se incrementan hasta tres niveles el puesto de Letrado, pasando del 22 al 25; en definitiva, es muy
llamativa la promoción que tiene el Servicio Jurídico, en cuanto que la directora del mismo es nombrada
directora de Recursos Humanos".

   También critica la central sindical la "falta de transparencia y de negociación" de la RPT, "al menos con
este sindicato", ya que "en los dos últimos años se ha convertido en una mera imposición de la Dirección de
Recursos Humanos".
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Protesta de
universitarios
para exigir
menos tasas

Sevilla
Centenares de estudiantes par-
ticiparon ayer en la marcha
convocada por el Movimiento
de Acci6n Estudiantil (MAE) 
el Consejo de Alumnos de la
Universidad de Sevilla (Cadus)
desde el Rectorado y hasta la
Plaza Nueva en reivindicaci6n
de la gratuidad del proceso de
obtenci6n del certificado B1 de
idiomas, requisito indispensable
pare obtener el titulo de gradua-
do; la posibilidad de pago frac-
cionado de matricula en cuatro
plazos; la equivalencia de las ta-
sas de los m~steres con la de los
grados; y el no bloqueo de ex-
pediente por impago.

Seg~n explic6 a Europa
Press el por~avoz del Cadus, Al-
fonso Torres, la participaci6n en
la marcha rue ~positivm~, reu-
niendo a (~medio millar de com-
pafieros~ para reivindicar, entre
otras cuestiones, m~s plazos de
pago de la matricula y el B1
gratuito. E1 final de la marcha
coincidi5 con la acampada de
las familias recientemente desa-
lojadas de la Corrala Utopia.

Algunas personas que partci-
paron en la marcha decidieron
apoyar a estas personas en la
Plaza Nueva como ((gesto sim-
b61ico~. Con car/tcter previo,
tanto MAE como Cadus hicie-
ron acto de presencia en el Rec-
torado de la Hispalense, donde
entregaron un informe que res-
palda la viabilidad de las peti-
ciones del alumnado en 1o refe-
rente a pagos y tasas. A favor
de estas reivindicaciones se
han recabado ya en torno a
unas 3.000 firmas entre la co-
munidad universitaria.
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ATENTOS A...

ESTUDIANTES CONTRA LAS TASAS
Estudiantes de la Hispalense se manifestaron ayer
por el centro de Sevilla en apoyo a las reclamaciones
de la Plataforma de Afectados por las Tasas. Por la
maSana, hicieron entrega en el Rectorado de 3.000
firmas y un informe que avalan sus peticiones.
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Mejoras en la 
avenida de San 
Juan de la Cruz 
de Juan XXIII

Toda la información en 

www.sevillaciudad.es

S. C. 

CERRO-AMATE 

La Gerencia Municipal de Ur-
banismo ha llevado a cabo ac-
tuaciones en la avenida San Juan 
de la Cruz esquina con la aveni-
da Juan XXIII, justo al lado de 
donde está situado el Distrito 
Cerro-Amate. La acera se encon-
traba deteriorada con hundi-
mientos en el acerado que eran 
peligrosos para los viandantes, 
por lo que se han realizado la-
bores de reparación quitando 
las losas en mal estado con la 
demolición del acerado y pro-
cediendo posteriormente a la 
colocación de piezas nuevas.

Homenaje a Anselma 
en el Café Casino

La I Pasarela Flamenca 
Alma de Sevilla homena-
jeará hoy a Anselma, 
propietaria de la conocida 
taberna trianera, en la 
celebración de su cumplea-
ños y tendrá además un fin 
solidario, ya que los fondos 
obtenidos irán destinados 
a apoyar la labor de la 
Fundación Sandra Ibarra, 
centrada en el impulso de 
la investigación y la 
prevención del cáncer. El 
desfile tendrá lugar en el 
Café Casino de Sevilla a las 
20:30 horas. 

Taller de palmas en 
Tres Barrios

La asociación sin ánimo de 
lucro DESAL «Déjalo y 
Salta», ubicada en la calle 
Candelilla, del barrio de Las 
Candelarias, ha organizado 
un taller de palmas rizadas 
con voluntarias. Estas 
palmas, que llegan a medir 
hasta seis metros de altura, 
se pondrán a la venta el 
Viernes de Dolores en la 
parroquia del Cerro del 
Águila, para recaudar fondos 
para la lucha contra las 
drogas. 

VANESSA GÓMEZ 
Momento en que los estudiantes se unen a la Corrala en Plaza Nueva

AMALIA F.LÉRIDA 

SEVILLA 

Mucho ruido y pocas nueces. Apenas 
doscientos estudiantes, que tuvieron 
que retrasar la marcha prevista a las 
siete de la tarde media hora más para 
conseguir adeptos, fueron ayer desde 
el Rectorado hasta la Plaza Nueva por 
la avenida de la Constitución para pro-
testar por la subida de las tasas uni-
versitarias y apoyar a los integrantes 
de la Corrala Utopia que el domingo 
fueron desalojados del edificio que 
ocupaban en la rotonda de San Láza-
ro desde hace dos años y ahora acam-
pan ante el Ayuntamiento. Movimien-

to Acción Estudiantil (MAE) y el Con-
sejo de Alumnos de la Universidad de 
Sevilla (Cadus) eran los organizado-
res de una manifestación que tuvo al 
tranvía  una hora parados y motivó el 
despliegue de más de 20 policías na-
cionales y otros tantos locales. 

Los estudiantes quieren la gratui-
dad del proceso de obtención del cer-
tificado B1 de idiomas, requisito in-
dispensable para obtener el título de 
graduado o que formen parte de los 
planes de estudios «porque no es lo 
mismo el inglés de Derecho que el de 
Ingeniería», dijo  Sergio Moreno, del 
MAE. También reclaman la posibili-
dad del pago fraccionado de la matrí-
cula en cuatro plazos, así como la equi-
valencia de las tasas de los másteres 
con la de los grados y el no bloqueo de 
expediente por impago. 

Todo esto lo demandaron megafo-
no en mano y con una pancarta que 
encabezaba la marcha acusando a la 

Banca de la situación, amenazando 
con «una revolución si la cosa no se 
arregla» e, incluso, a su paso por la Ca-
tedral,  invitando a «quemar a la Con-
ferencia Episcopal». 

Así discurrió hasta llegar a la Pla-
za Nueva. La entrada fue cantando 
«¡Ay pena, penita pena, que pena te-
nemos “tos”». Les esperaban en su 
«campamento» los desalojados de la 
Corrala apoyados por Diego Cañame-
ro, portavoz del Sindicato Andaluz de 
Trabajadores (SAT). Todos hicieron 
círculo con sus respectivas pancartas 
y coincidieron en que «el culpable de 
subir las tasas es el mismo que os tie-
ne sin casa». 

Pasadas las ocho de la tarde la con-
centración se dispersó pero quedaron 
en la Plaza Nueva los estudiantes con-
versando con los acampados ante las 
mantas, bolsas de ropa limpia, de su-
cia, comida, cartones, perros y colcho-
netas.

Estudiantes apoyan a la Corrala 
con la excusa de la subida de tasas
∑ Fueron del Rectorado 

a la Plaza Nueva 
rodeados de un gran 
despliegue policial

OFERTA DE ESTUDIOS   

Visita de 41 
institutos a la 
UPO 

ABC 

Un total de 2.500 estudian-
tes de 41 institutos y 
centros de Educación 
Secundaria de Sevilla y 
provincia, que pronto 

INVESTIGACIÓN 

Brasil selecciona a 
la Hispalense por 
su excelencia  
La Hispalense ha sido una 
de las 22 universidades 
españolas seleccionadas 
por el Ministerio de 
Ciencia, Tecnología e 
Innovación de Brasil para 
acoger a estudiantes e 
investigadores brasileños. 
La selección de las 

tendrán que elegir carrera 
universitaria, visitan 
desde ayer martes y hasta 
el jueves la Universidad 
Pablo de Olavide (UPO) de 
Sevilla en sus Jornadas de 
Puertas Abiertas, que se 
celebran con la finalidad 
de informar y orientar a 
los alumnos sobre la 
oferta de estudios de esta 
sede, así como dar a 
conocer sus diferentes 
instalaciones.

instituciones académicas 
ha sido tras analizar su 
posición en rankings 
internacionales y españo-
les. De este modo, el 
Gobierno de Brasil 
selecciona universidades 
de reconocida excelencia 
académica y a ellas envía a  
estudiantes para comple-
tar su formación académi-
ca e investigadora en el 
marco del Programa 
Ciencia sin Frontera. 
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Centenares de alumnos de la US
marchan hasta la Plaza Nueva por
B1 gratuito y más plazos de pago
de matrícula
Centenares de estudiantes han participado en la marcha convocada por el
Movimiento de Acción Estudiantil (MAE) y el Consejo de Alumnos de la Universidad

de Sevilla (Cadus) desde el Rectorado y hasta la Plaza Nueva de la capital

hispalense, en reivindicación de la gratuidad del proceso de obtención del certificado
B1 de idiomas, requisito indispensable para obtener el título de graduado; la

posibilidad de pago fraccionado de matrícula en cuatro plazos; la equivalencia de las

tasas de los másteres con la de los grados; y el no bloqueo de expediente por

impago.
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EUROPA PRESS. 08.04.2014

Centenares de estudiantes han participado en la marcha convocada por el Movimiento de Acción
Estudiantil (MAE) y el Consejo de Alumnos de la Universidad de Sevilla (Cadus) desde el
Rectorado y hasta la Plaza Nueva de la capital hispalense, en reivindicación de la gratuidad del
proceso de obtención del certificado B1 de idiomas, requisito indispensable para obtener el título
de graduado; la posibilidad de pago fraccionado de matrícula en cuatro plazos; la equivalencia de
las tasas de los másteres con la de los grados; y el no bloqueo de expediente por impago.

Según ha explicado a Europa Press el portavoz del Cadus, Alfonso Torres, la participación en la
marcha ha sido "positiva", reuniendo a "medio millar de compañeros" para reivindicar, entre otras
cuestiones, más plazos de pago de la matrícula y el B1 gratuito. La iniciativa finalmente ha
concluido en la Plaza Nueva, coincidiendo con la acampada de las familias recientemente
desalojadas de la Corrala Utopía.

En concreto, algunas personas que han participado en la marcha han decidido apoyar a estas
personas en la Plaza Nueva como "gesto simbólico". Con carácter previo, tanto MAE como Cadus
hacían este martes acto de presencia en el Rectorado de la Hispalense, donde han hecho
entrega de un informe que respalda la viabilidad de las peticiones del alumnado en lo referente a
pagos y tasas. A favor de estas reivindicaciones se han recabado ya en torno a unas 3.000
firmas entre la comunidad universitaria, en un proceso que continuará en los próximos días.

Torres ha explicado que estas exigencias pretenden "paliar" la situación de "precariedad" que
sufren los estudiantes a raíz del recorte de becas y el aumento de tasas. "Menos del 23 por
ciento de estudiantes están becados y continúa la tendencia a la baja, reduciéndose los
beneficiarios un 2,5 por ciento el pasado curso, según datos del propio Ministerio de Educación;
esto, sumado a la crisis socioeconómica que sacude a las familias, hace que numerosos
universitarios abandonen los estudios de grado al tiempo que se reduce la matriculación en los
diferentes másteres", ha incidido el portavoz del órgano estudiantil.

Tanto la PAT como el Cadus entienden este hecho como "una clara expulsión de las aulas de
aquellos estudiantes más humildes". A las "dificultades" para estudiar se añade que los jóvenes
"tampoco logramos encontrar trabajo digno", pues, apunta Torres, la tasa de desempleo juvenil ya
ronda el 57 por ciento, y el 73 por ciento de los que trabajan lo hacen atados a condiciones de
eventualidad, lo que está provocando "una verdadera sangría humana e intelectual para el país",
donde "por primera vez en diez años el saldo migratorio ha sido negativo a consecuencia de la
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Por otro lado, el Consejo de Alumnos de la Universidad de Sevilla ha manifestado su solidaridad
con el estudiantado de la Universidad de Extremadura (UEX) y la Universidad Autónoma de
Barcelona (UAB). Los primeros han organizado una semana de lucha del 7 al 11 de abril, dentro
de la cual se ha convocado una jornada de paro académico el próximo 9 de abril. Asimismo, la
UAB afronta una reforma de sus estatutos donde se contempla la posibilidad de elegir al Rector
por sufragio universal, aunque será éste quien elija "a dedo" a los decanos y directores de las
distintas facultades y escuelas, "un sistema que atenta contra la democracia interna de la
universidad pública y que es el que ambiciona implantar el Ministerio en todo el sistema
universitario público español".

Consulta aquí más noticias de Sevilla.
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Andalucía
Marcha hasta la Encarnación

SEVILLA, 8 Abr. (EUROPA PRESS) -

   Representantes del Movimiento de Acción Estudiantil (MAE) y del Consejo de Alumnos de la Universidad
de Sevilla (Cadus) han estado presentes este martes en el Rectorado de la Hispalense, donde han hecho
entrega de un informe que respalda la viabilidad de las peticiones del alumnado en lo referente a pagos y
tasas, y que básicamente pasan por la gratuidad del proceso de obtención del certificado B1 de idiomas,
requisito indispensable para obtener el título de graduado; la posibilidad de pago fraccionado de matrícula en
cuatro plazos; la equivalencia de las tasas de los másteres con la de los grados; y el no bloqueo de expediente
por impago.

   Uno de los portavoces del MAE, Sergio Moreno, ha señalado a Europa Press que con el acto de este
martes se pretende "presionar" al Rectorado al objeto de entablar una reunión donde poder "establecer
relaciones" para plantear estas reivindicaciones, para la cual se han recabado ya en torno a unas 3.000 firmas
entre la comunidad universitaria, en un proceso que continuará en los próximos días.

   Para esta tarde, los alumnos, en apoyo a las reclamaciones de la Plataforma de Afectados por las Tasas
(PAT) en pro de una educación pública, se movilizarán a partir de las 19,00 horas, tras una concentración
previa, en una marcha que finalmente irá desde el Rectorado de la Hispalense a la Plaza de la Encarnación.

   Según ha indicado a Europa Press el portavoz del Cadus, Alfonso Torres, estas exigencias pretenden
"paliar" la situación de "precariedad" que sufren los estudiantes a raíz del recorte de becas y el aumento de
tasas.

   "Menos del 23 por ciento de estudiantes están becados y continúa la tendencia a la baja, reduciéndose los
beneficiarios un 2,5 por ciento el pasado curso, según datos del propio Ministerio de Educación; esto,
sumado a la crisis socioeconómica que sacude a las familias, hace que numerosos universitarios abandonen
los estudios de grado al tiempo que se reduce la matriculación en los diferentes másteres", ha incidido el
portavoz del órgano estudiantil.

   Tanto la PAT como el Cadus entienden este hecho como "una clara expulsión de las aulas de aquellos
estudiantes más humildes". A las "dificultades" para estudiar se añade que los jóvenes "tampoco logramos
encontrar trabajo digno", pues, apunta Torres, la tasa de desempleo juvenil ya ronda el 57 por ciento, y el 73
por ciento de los que trabajan lo hacen atados a condiciones de eventualidad, lo que está provocando "una
verdadera sangría humana e intelectual para el país", donde "por primera vez en diez años el saldo migratorio
ha sido negativo a consecuencia de la emigración de miles de jóvenes españoles".

   Por otro lado, el Consejo de Alumnos de la Universidad de Sevilla ha manifestado su solidaridad con el
estudiantado de la Universidad de Extremadura (UEX) y la Universidad Autónoma de Barcelona (UAB). Los
primeros han organizado una semana de lucha del 7 al 11 de abril, dentro de la cual se ha convocado una
jornada de paro académico el próximo 9 de abril. Asimismo, la UAB afronta una reforma de sus estatutos
donde se contempla la posibilidad de elegir al Rector por sufragio universal, aunque será éste quien elija "a
dedo" a los decanos y directores de las distintas facultades y escuelas, "un sistema que atenta contra la
democracia interna de la universidad pública y que es el que ambiciona implantar el Ministerio en todo el

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...

1 de 2 09/04/2014 8:04



sistema universitario público español".

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Homenaje a José Couso en el aniversario de su muerte
Martes, 08 Abril 2014 14:02  Candela Vázquez
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David Couso en la concentración de estudiantes por José Couso / Marina Obr (Instagram)

La Facultad de Comunicación de la Universidad de Sevilla ha acogido un homenaje a José Couso este martes en que se conmemora el 11 aniversario de su muerte en Iraq.

En los actos participa su hermano, David Couso, tras una charla-debate en el Salón de Grados, a las 12:30 horas se han concentrado los alumnos en la puerta de FCom, en la que

David Cousoha leído un manifiesto con las reivindicaciones de la familia en este XI aniversario, marcado por la entrada en vigor de la nueva Ley Orgánica del Poder Judicial, que

prevé limitar la potestad de la Justicia española para enjuiciar delitos cometidos fuera de nuestras frontera.

La jornada en homenaje a José Couso se ha iniciado a las 11:00 horas con un acto académico, organizado por el Departamento de Periodismo II y la Delegación de Alumnos de

FCom, en el que ha  intervenido: David Couso, portavoz de la  Asociación de Hermanos, Amigos y Compañeros de José Couso;  Ramón Reig, catedrático  de Estructura de la

Información y profesor de la FCom; y Sandra Sánchez, estudiante de Periodismo y organizadora del encuentro. "Justicia" es el título de este acto.

En el acto se ha proyectado varios documentales relacionados con la investigación sobre la muerte de José Couso y la libertad de prensa en zonas de conflicto bélico. Tras las

proyecciones, se ha celebrado un debate en torno al periodismo de guerra y el papel que las sociedades democráticas confieren al profesional de la información.

Tras la charla debate se han concentrado en la puerta de la facultad. Es la primera vez que los familiares, amigos y compañeros de José Couso convocan fuera de Madrid el acto

de recuerdo que, desde hace 11 años, vienen celebrando el día en que se cumple el aniversario de su muerte.

José  Couso  murió  el  8  de  abril  de  2003  en Bagdad,  mientras cubría  la  entrada  en Bagdad  de  las  tropas  de  Estados Unidos.  En el  intervalo  de  tres  horas,  las  tropas

norteamericanas atacaron a las tres grandes sedes de la prensa independiente. En el ataque murieron otros dos periodistas y varios resultaron heridos. La justicia española

encausó por su muerte a cinco soldados, en la única causa abierta en el mundo actualmente contra soldados estadounidenses.
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Marcha por la dignidad 

La OSCE dictaminará si el 
Gobierno del PP respetó los 
derechos de manifestación y de 
reunión durante el desarrollo 
de la marcha de la dignidad.  
Siento «yuyu» por la interpre-
tación que se le pueda dar a los 
informes. Aunque antes del 
informe, al ciudadano le 
gustaría saber, con objetividad, 
el cálculo de asistentes. Una 
vez sabido este dato tendría-
mos que hacer una valoración 
de los daños causados en las 
propiedades de quienes están 
sufriendo las consecuencias  de 
todo aquello por lo que se 
protestaba y, además, la 
violencia de los que protestan. 
La responsabilidad de estos 
daños es, según ley, de los 
responsables de la manifesta-
ción. También los heridos, 
sobre todo aquellos que 
forman parte de las fuerzas 
democráticas de seguridad y 
que han sido acosados y 
atacados por alborotadores 
indignos que inician los 
destrozos de cuanto encuen-
tran a su paso para provocar la 
intervención de esas fuerzas 
democráticas de seguridad.  

FERNANDO GUERRERO CÁCERES 

MORÓN DE LA FRONTERA 
 

Un dato escalofriante 

Me ha causado una gran 
impresión el conocer que cada 
vez más estudiantes de la 
Universidad de Sevilla pasan 
hambre. En un acto organizado 
por Cáritas, tan criticada por 
algunos políticos desconocedo-
res de la realidad, se facilitaron 
datos que tienen que hacernos 
reflexionar y buscar soluciones. 
No sólo han aumentado los 
menús gratuitos que ofrece la 
Hispalense sino que además 
hay quien pide un plato para 
llevarse a casa y poder cenar.  
Esto queda muy lejos de la 
imagen que tenemos de los 
estudiantes que llenan las 
terrazas de los bares próximos 
a las Facultades. Un contraste 
que no conocíamos y que debe 
llevar a los dirigentes a un 
cambio radical.  Yo en mi época 
de estudiante también fui 
becado, pero no nos faltaba 
para el sustento diario.  

GENARO NOVO 

SEVILLA 
 

Prometió y cumplió 

Yo prometo que hubo al menos 
un político digno y valiente y… 
habrá otros; que fue capaz de 

enfrentarse a sus adversarios y 
peor aún al «agua mansa de sus 
correligionarios». Fue capaz de 
realizar un vuelco, antes 
llamado revolución, desde 
dentro; sin contentar a nadie 
pero conviniéndonos a 19 de 
cada 20 ciudadanos, democrá-
ticamente, de las 2 o más 
Españas. Que no dudó en 
inmolarse en una inhabitual 
dimisión por el bien de mu-
chos, que nos proveyó de la 
democracia y que de los 
trescientos y mucho pico 
«colegas» del hemiciclo junto a 
un anciano, dio la cara y se la 
jugó por dignidad de todo el 
Estado, de todos nosotros. ¿Es 
esto poco? Porque un solo 
hombre aun siendo pequeño, 
sencillo torpe o limitado hizo 
más que muchos y mejor que lo 
que harán otros. Por ello 
aunque fuera un simple, un 
mortal, le debemos mucho ¡El 
Estado democrático de derecho 
actualmente existente en 
España! 

LUIS JESÚS CAMACHO ROZAS 

SEVILLA 
 

El miserable de 
Eguiguren 

El PSOE ha desautorizado las 
palabras de Jesús Eguiguren, 
pero ni le abre expediente por 

ello, ni inicia ningún tipo de 
acción contra él. Todo un 
auténtico enjuague que deja al 
descubierto las vergüenzas de 
un partido que no tiene el 
mismo discurso en todo el 
territorio nacional. 
El presidente del PSE dijo que 
«en Madrid, con ETA se vivía 
mejor» y que «Euskadi será 
independiente cuando los no 
nacionalistas se desengañen de 
España». 
Estamos ante un dirigente del 
PSE-PSOE que ha perdido por 
completo los papeles y que dice 
estar contra la Constitución y 
las leyes si hay una mayoría en 
contra.  
Por los continuos escándalos 
protagonizados por socialistas 
vascos y catalanes nos damos 
cuenta de la carencia de la 
«idea de España» que tiene este 
PSOE, sin esa idea clara será 
imposible que vuelva a tener el 
apoyo mayoritario de los 
ciudadanos que le permita 
gobernar en solitario. 

ALEJANDRO BAEZA SERRANO 

VALENCINA DE LA CONCEPCIÓN

Noches crueles de sueños rotos, 
de ilusiones astilladas como 

cristales quebrados, cuál habrá 
sido la más atroz     

U
NA noche que no acaba nunca, como un 
bostezo negro que jamás llegara a rom-
per, una pesadilla infinita que se repi-
tiera cada día desde hace cinco años, la 

misma noche sin fin con cristales de obsidiana 
agujereando los párpados, la misma madrugada 
sin horas, otra vez el reloj arrojando sus mane-
cillas como dagas que desgarran la espera. De 
nuevo un crepúsculo helado, un amanecer cor-
tado, una alborada de nieve, una luna caída en el 
río, enterrada bajo esos malditos escombros como 
antes se enfangó en el lodo del cauce vivo o se en-
sució entre basuras del vertedero. No hay luna 
llena para esa familia ni sol que alumbre sus días, 
solo noche cerrada y lúgubre de pena inagotable. 
Tantas noches de desvelo, tantas vigilias inúti-
les, tantos insomnios pendientes de una llama-
da, un mensaje que no va a devolver la vida pero 
mitigaría la pena. Cuándo llegará una buena no-
ticia, un rayo de esperanza con que alumbrarse 
en este túnel sin luces del que nunca se sale.  

Noches crueles de sueños rotos, de ilusiones 
astilladas como cristales quebrados, cuál habrá 
sido la más atroz. La noche que desapareció la 
niña, la que nunca volvió a casa, la noche en la 
que empezó este inhumano sufrimiento, esta tor-
tura siniestra que el destino ideó para una fami-
lia corriente. La noche en que detuvieron al sos-
pechoso, antes incluso de que hubiera confesa-
do su participación en los hechos, cuando aquella 
efervescencia de las primeras horas permitía pre-
sagiar que se sabría dónde estaba el cuerpo, aque-
lla carrera contra el reloj antes de que fuera de-
masiado tarde, como si el tiempo fuera a acabar-
se aquella madrugada de interrogatorios y 
derrapes a toda prisa. La noche anterior al juicio. 
A cualquiera de los juicios, el del menor o el de 
los adultos, con sus terribles secuelas de recur-
sos de ida y vuelta, las audiencias, las vistas, las 
notificaciones de los fallos. La noche antes de las 
declaraciones: las de los implicados, la de los pro-
pios padres, las de los testigos que podrían dar 
un vuelco a la vista, las de los peritos con su le-
tanía fúnebre doblemente dolorosa. La noche 
previa a la prueba P-300, el test de la verdad que 
revelaría los pensamientos más recónditos y las 
emociones más reprimidas en el inconsciente del 
condenado. Noches en blanco devorados por los 
nervios de la angustia como un sable atravesado 
en las entrañas cortando los nudos de las tripas.  

O la noche de los huesos, la última espera con 
la ilusión de haber llegado a la postrera curva del 
camino, el repecho desde el que contemplar la 
tierra prometida, ese pedazo de suelo en el que 
descansen los restos para la eternidad. Y de re-
pente, otra aurora velada, otra mañana sin luz 
como una noche eterna que nunca acabara. Esta 
oscuridad pegajosa que no termina de pasar como 
un monstruo antediluviano, una ballena en cuyo 
vientre viaja la familia Del Castillo. Dios mío, 
¿cuándo les vas a mandar una aurora?

CARDO MÁXIMO
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CARTAS 
AL DIRECTOR Destruir la historia de España 

El insigne pensador Julián Marías escribió una Tercera el 
12/08/2000 sobre «La historia: construcción o destrucción» 
en la que, entre otras muchas cosas, dice que «El uso 
destructor de la historia ha tomado la forma de los naciona-
lismos, que consisten en la eliminación de lo que es la 
historia». Y añade que «la historia, instrumento de cons-
trucción, diestramente usada, podría convertirse en artificio 
de destrucción, de demolición de las sociedades occidenta-
les (…)». El horizonte que contemplaba el gran filósofo  en el 
orden de las ideas era válido para todo Occidente catedráti-
co. Joaquín Fernández, catedrático emérito de Economía  en 
la Universidad catalana, al final del pasado año publica el 
ensayo «Un futuro sin nacionalismos» en el que afirma que 
«El nacionalismo es, en palabra de Einstein, la enfermedad 
infantil de la Humanidad, que oculta las verdaderas necesi-
dades humanas e impide su bienestar». 
La descarada campaña en pro de la consulta-referéndum, 
que fijan para  el día 09/11/14, ha llegado a invadir el recinto 
educativo, tratando de involucrarlo en la consulta. Los 
españoles dimos la mayoría absoluta al PP para que cum-
pliese y hacer cumplir la Ley. El art. 155.1 de la Constitución  
dice cómo se debe actuar para reducir a obediencia a los 
presidentes de las CC.AA que incumplan sus obligaciones o 
atenten gravemente el interés general de España. Rajoy dice  
y repite que no se celebrará la consulta. Pero pienso que 
muchos votantes del PP esperan una actitud más activa. 
Sabe que la  interposición del recurso de inconstitucionali-
dad ante el TC causa inmediatos efectos suspensivos. Quizá 
bastara con el requerimiento formal a Artur Mas para que 
depusiera su actitud, antes de obligarlo a que la cumpla 
contra su voluntad. Ello sin necesidad de apelar, de momen-
to, al ámbito penal.  

JOSÉ MUÑOZ GONZÁLEZ 

SEVILLA  
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caracteres, con espacios, ABC se reserva el 

derecho de extractar o reducir los textos de las 

cartas cuyas dimensiones sobrepasen el 

espacio destinado a ellas.

abcdesevilla.es 
 MIÉRCOLES, 9 DE ABRIL DE 2014 ABC18 CARTAS
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ABC 

SEVILLA 

La competición nacional universita-
ria de rugby 7 llega a Sevilla. Un gran 
espectáculo con los mejores depor-
tistas de rugby 7 del país. Hasta Sevi-
lla se han desplazado 24 equipos de 
las diferentes universidades españo-
las, dispuestas a luchar por el título 
de campeones nacional.  

Una vez llevados a cabo los dife-
rentes encuentros en las distintas co-
munidades autónomas, ahora es el 
turno de que los mejores del país se 
vean las caras. De esta forma, se re-
toman los CEU tras la disputa del 
campo a través en el mes de febrero. 
Para esta cita, la Universidad de Se-
villa llega como campeona de Anda-
lucía en modalidad masculina, por lo 
que intentará levantar la copa de cam-
peones de nuevo, esta vez de España, 
superando así su medalla de plata co-
sechada la pasada edición. 

Tras la jornada inaugural de ayer, 
hoy se clausura la competición con 
los partidos más emocionantes y de 
los que saldrán los vencedores. Así, a 
las 14.30 y 15.00 horas tendrán lugar 
las finales femenina y masculina, res-
pectivamente. Antes de éstas, se dis-
putarán las diferentes finales de pla-
ta y bronce para decidir la clasifica-
ción al completo. Destacar en este 
sentido, el buen inicio de los jugado-
res sevillanos que han comenzado 

con buen pie la clasificación tanto en 
categoría femenina como masculina, 
pudiendo quedar entre los mejores.  

Para tener toda la información re-
lativa a estos Campeonatos de Espa-
ña Universitario, hay que acceder al 

banner instalado en la portada de la 
web del SADUS; www.sadus.us.es, 
donde se podrá encontrar toda la in-
formación relevante de la competi-
ción (resultados, calendario, boleti-
nes...), información actualizada al mi-
nuto. Del mismo modo, se puede hacer 
un seguimiento a través de las redes 
sociales Twitter y Facebook, o acce-
diendo a las cuentas @uscompetio-

nes y Competiciones SADUS, respec-
tivamente. El campeonato podrás ser 
seguido bajo el hashtags #ceu2014rgb7 
o en #ceu2014.

Gran jornada de rugby 7
∑ El equipo masculino de 

Sevilla llega como 
campeón de Andalucía al 
Campeonato de España

ABC SEVILLA 

El servicio de fisioterapia del SADUS 
cumple su segundo aniversario aten-
diendo a abonados y usuarios a pre-
cios reducidos. En manos de un fi-
sioterapeuta especializado, los inte-
resados en este servicio podrán ser 
tratados de lesiones traumáticas, me-
dulares o deportivas, además de ser-
vicios osteopáticos para tratamien-
tos más especializados, así como ser-
vicios generales de masajes relajantes 
y antiestrés. Cerca de 1.500 procedi-
mientos y más de 250 pacientes 

Una nueva sala remodelada que 
brinda a todos una oportunidad ini-
gualable para disfrutar de los servi-
cios de fisioterapia, en un catálogo 
que se ha renovado desde el pasado 
mes de junio con el objetivo de seguir 
satisfaciendo las demandas de los 
usuarios y ofrecer un mejor servicio. 

Cabe destacar que los tratamien-
tos terapéuticos pueden ser de 20, 30 
ó 45 minutos y que tienen la finali-
dad de actuar y recuperar los proble-
mas generales o específicos del apa-
rato locomotor (músculos, tendones, 
cápsulas sinoviales, huesos...), la piel 
y el tejido conjuntivo. Dentro de los 
masajes terapéuticos se incluye la re-
flexoterapia que consiste en la esti-
mulación de ciertas terminaciones 
nerviosas localizadas en los pies que 
tratan a distancia determinadas par-
tes del cuerpo. La reserva debe rea-
lizarse en la Oficina de Atención al 
Cliente para citas en el horario dis-
ponible de lunes a viernes de 08.30 a 
14.00 horas y de 16.00 a 21.30 horas 
o en el correo fisioterapiasadus@us.es.

Nuevos 
tratamientos de 
fisioterapia 

MÁS SERVICIOS

ABC 
Instante de un partido femenino de rugby 7

Información 
Para conocer todos los 
datos sobre la competición 
hay que utilizar la web del 
SADUS o las redes sociales

Deporte universitario
abcdesevilla.es/deportes
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SADUS
CEU 24 UNIVERSIDADES LUCHAR/ N POR LEVANTAR EL TiTULO

ta tlniversidad de Sevilla serd la sede del Campeonato de Espafia Universitario de rugby 7.

Arranca la competicibn
nacional de rugby 7

SADUS

Llega el Campeonato de Espa-
fia Universitario de rugby 7 a
Sevilla los dfas 8 y 9 de abril.
Fecha para enfrentarse pot el
tftulo nacional con el SADUS
como organizador. Dfas para dis-
frutar de este deporte en cate-
gorfas femenina y masculina.
Hasta Sevilla se desplazar~in los
equipos espafioles clasificados
en sus diferentes regiones; un
total de 24 selecciones, 12 equi-
pos femeninos y 12 equipos mas-
culinos, que disputar~n la com-
petici6n en dos intensas jorna-
das deportivas.
Una vez llevados a cabo los dife-
rentes encuentros en las distin-
tas comunidades aut6nomas,
ahom es el turno de que los mejo-
res del pals se vean las caras. De
esta forma, se retoman los CEU
tras la disputa del campo a tra-
y,s en el mes de febrero. Para

esta cita, la Universidad de Sevi-
lla llega como campeona de
Andalucfa en modalidad mas-
culina, una posici6n que bus-
can repetir levantando de nue-
vo la copa de campeones, pero
esta vez de Espafia. Asf, inten-
tar~in superar su meda~la de pla-
ta cosechada la pasada edici6n.
En la categoria masculina, el tor-
neo se va a dividir en cuatro gru-
pos, en el A estar~in la Complu-
tense de Madrid, el PafsVasco y
AIicante; en el B Sevilla, Camilo
Jos6 Cela y Murcia; en el C Bar-
celona, Pablo de Olavide yValen-
Urn; ~ pot tiltimo, en el D San Jor-
ge, Polit6cnica de Madrid y Giro-
ha. En el caso femenino, tam-
bi6n se distribuir~i la competi-
ci6n en una fase previa de cua-
tro grupos. En el A Complutense
de Madrid, Lleida y Zaragoza;
en el B Barcelona, Cat61ica de
Valencia y la Cat61ica de Murcia;
en el C Polit6cnica de Madrid,
Sevilla y Girona; y, pot filtimo,

en el D Valencia, M~ilaga y Pais
Vasco. Desde el SADUS recuer-
dan que todos los encuentros
est~in abiertos al pfiblico. La com-
petici6n masculina se desarro-
llar~ en dos instalaciones dife-
rentes, primero el dia 8 pot la
mafiana en La Cartuja y pot la
tarde y segundo dfa, en el Com-
plejo Deportivo. En el caso de
las chicas, toda la competici6n
se disputar~i en Los Bermejales.
Para acceder a toda la informa-
ci6n, est~i disponible la web del
SADUS (www.sadus.us.es), don-
de se podr~i encontrar toda la
actualidad del evento (resulta-
dos, calendario, boletines...). Del
mismo modo, se puede hacer
un seguimiento a trav6s de las
redes sociales Twitter y Face-
book, o accediendo alas cuen-
tas @uscompetiones y Compe-
ticiones SADUS, respectivamen-
te. E1 campeonato podr~ ser
seguido bajo los hashtags
#ceu2014rgb7 y #ceu2014.

HOCKEY UNIVERSIDAD DE SEVILLA

Bronce para el equipo
hispalense de sala
El C.D. Universidad de Sevilla
se apunt6 una nueva medalla
en el campeonato de hockey
sala celebrado en M~ilaga el
pasado fin de semana. E1 equi-
po cadete masculino de la US
fue la revelaci6n de la catego-
rfa, donde plant6 cara a dos
pesos gordos como Alcahi y
Benalm~idena, ganadores de
la modalidad cadete mascu-
lina. Tras la competici6n, el
Universidad de Sevilla qued6
tercero tras disputar la meda-
lla contra Estudiantes, en un
partido donde los sevillanos
fueron claramente superiores
y ganaron por 2-1. Las chicas,
pot el contrario, disputaron

los partidos con ilusi6n, aun-
que no lograron los resultados
esperados. Para el afio que vie-
ne, las jugadoras podr~in tenet
una nueva oportunidad de lle-
varse la medalla que este afio
consigui6 la categorfa inferior
masculina del C.D. Universi-
dad de Sevilla. En definitiva,
tras la competici6n la clasifi-
caci6n qued6 de la siguiente
forma: campe6n infantil mas-
culino, M~ilaga 91; campe6n
infantil femenino, Benalm~i-
dena; campe6n cadete feme-
nino, Mfilaga 91; campe6n
cadete masculino, Alcalfi la
Real; y, pot dltimo, medalla de
bronce para Sevilla.

El Club Deportivo Universidad de Sevilla conquist6 un nuevo Iogro.

INSTALACIONES PARA LOS EX ,MENES

El SADUS ofrece una
sala a los estudiantes
E1SADUS, con el prop6sito de
facilitar a los estudiantes uni-
versitarios la pr~ictica depor-
tiva con el estudio, pone a dis-
posici6n de estos una sala de
estudio en Los Bermejales. Lle-
gan unas fechas sefialadas en
el calendario del estudiante
con los ex~imenes de abril, y
de esta manera los interesa-
dos tendr~in un lugar donde

estudiar. AsL los universitarios
volver~in a disponer de este
lugar perfectamente acondi-
cionado. La Sala de Estudios
se sittia junto al campo de rugby
y ftitbol, siendo su horatio de
apertura de 09:00 a 21:00 h,
ininterrumpidamente. Para el
acceso, ser~i necegario estar
abonado al SADUS o poseer
el Pase de Temporada 13/14.
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~ RUGBY 7 UNIVERSITARIO
SEVlLLA REONE A LOS
M E~OR.ES JUGADORES
DEL PAlS
La competici6n nacionai universi-
taria de rugby 7 reOne en Sevilla a

~-4 equipos que luchan pot el titu-
Io national. Ayer se jugaron los
primeros encuentros en las rases
de grupo, seguidos por los prime-
ros cruces para la clasificaci6n de
las copas de oro, plata y bronce.
La Universidad de Sevilla en cate-
gor(a masculina pas6 primera de
grupo y hoy se ver~t en semis con
Valencia. Por su pare, el femeni-
no cay(~ y s(~lo le queda luchar por
la quinta plaza. Alas 14.3o y 15.oo
tendr(tn lugar las finales; antes,
las de plata y bronce.
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ABC 

SEVILLA 

La competición nacional universita-
ria de rugby 7 llega a Sevilla. Un gran 
espectáculo con los mejores depor-
tistas de rugby 7 del país. Hasta Sevi-
lla se han desplazado 24 equipos de 
las diferentes universidades españo-
las, dispuestas a luchar por el título 
de campeones nacional.  

Una vez llevados a cabo los dife-
rentes encuentros en las distintas co-
munidades autónomas, ahora es el 
turno de que los mejores del país se 
vean las caras. De esta forma, se re-
toman los CEU tras la disputa del 
campo a través en el mes de febrero. 
Para esta cita, la Universidad de Se-
villa llega como campeona de Anda-
lucía en modalidad masculina, por lo 
que intentará levantar la copa de cam-
peones de nuevo, esta vez de España, 
superando así su medalla de plata co-
sechada la pasada edición. 

Tras la jornada inaugural de ayer, 
hoy se clausura la competición con 
los partidos más emocionantes y de 
los que saldrán los vencedores. Así, a 
las 14.30 y 15.00 horas tendrán lugar 
las finales femenina y masculina, res-
pectivamente. Antes de éstas, se dis-
putarán las diferentes finales de pla-
ta y bronce para decidir la clasifica-
ción al completo. Destacar en este 
sentido, el buen inicio de los jugado-
res sevillanos que han comenzado 

con buen pie la clasificación tanto en 
categoría femenina como masculina, 
pudiendo quedar entre los mejores.  

Para tener toda la información re-
lativa a estos Campeonatos de Espa-
ña Universitario, hay que acceder al 

banner instalado en la portada de la 
web del SADUS; www.sadus.us.es, 
donde se podrá encontrar toda la in-
formación relevante de la competi-
ción (resultados, calendario, boleti-
nes...), información actualizada al mi-
nuto. Del mismo modo, se puede hacer 
un seguimiento a través de las redes 
sociales Twitter y Facebook, o acce-
diendo a las cuentas @uscompetio-

nes y Competiciones SADUS, respec-
tivamente. El campeonato podrás ser 
seguido bajo el hashtags #ceu2014rgb7 
o en #ceu2014.

Gran jornada de rugby 7
∑ El equipo masculino de 

Sevilla llega como 
campeón de Andalucía al 
Campeonato de España

ABC SEVILLA 

El servicio de fisioterapia del SADUS 
cumple su segundo aniversario aten-
diendo a abonados y usuarios a pre-
cios reducidos. En manos de un fi-
sioterapeuta especializado, los inte-
resados en este servicio podrán ser 
tratados de lesiones traumáticas, me-
dulares o deportivas, además de ser-
vicios osteopáticos para tratamien-
tos más especializados, así como ser-
vicios generales de masajes relajantes 
y antiestrés. Cerca de 1.500 procedi-
mientos y más de 250 pacientes 

Una nueva sala remodelada que 
brinda a todos una oportunidad ini-
gualable para disfrutar de los servi-
cios de fisioterapia, en un catálogo 
que se ha renovado desde el pasado 
mes de junio con el objetivo de seguir 
satisfaciendo las demandas de los 
usuarios y ofrecer un mejor servicio. 

Cabe destacar que los tratamien-
tos terapéuticos pueden ser de 20, 30 
ó 45 minutos y que tienen la finali-
dad de actuar y recuperar los proble-
mas generales o específicos del apa-
rato locomotor (músculos, tendones, 
cápsulas sinoviales, huesos...), la piel 
y el tejido conjuntivo. Dentro de los 
masajes terapéuticos se incluye la re-
flexoterapia que consiste en la esti-
mulación de ciertas terminaciones 
nerviosas localizadas en los pies que 
tratan a distancia determinadas par-
tes del cuerpo. La reserva debe rea-
lizarse en la Oficina de Atención al 
Cliente para citas en el horario dis-
ponible de lunes a viernes de 08.30 a 
14.00 horas y de 16.00 a 21.30 horas 
o en el correo fisioterapiasadus@us.es.

Nuevos 
tratamientos de 
fisioterapia 

MÁS SERVICIOS

ABC 
Instante de un partido femenino de rugby 7

Información 
Para conocer todos los 
datos sobre la competición 
hay que utilizar la web del 
SADUS o las redes sociales

Deporte universitario
abcdesevilla.es/deportes
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LITERATURA

Luis Manuel Ruiz
gana el premio
MKlaga de novela
con ’Temblad,
villanos’

A. L. / SEVILLA
El sevillano Luis Manuel Ruiz
no para. Apenas acaba de pre-
sentar su tiltima obra, El hom-
bre sin rostro (Salto de P~gina)
y ya tiene otra en imprenta:
Temblad, uillanos, que ayer ob-
tuvo el premio VIII M~ilaga de
novela convocado pot el Insti-
tuto Municipal del Hbro en co-
laboraci6n con la Fundaci6n
Jos6 Manuel Lara.

La obra de Luis Manuel
Ruiz, que se impuso entre 915
presentadas a concurso -cua-
tro veces m~is que la edici6n
anterior-, rue distingnida pot
un jurado compuesto por Eva
Dfaz, Autonio Soler, Luis Alber-
to de Cuenca, Antonio Oreju-
do, Ignacio E Garmendia, y AI-
fredo Taj~in, y tiene una dota-
ci6n de 18.000 euros.

El jurado reconoci6 la obra
del sevillano como una novela
,,~igil, original, bien escrita y
bien estructurada, quc se sirve
de guifios a la cultura pbp para
revisar el g6nero negro en cla-
ve de parodia, destacando pot
la construcci6n de personajes
y pot la sabia dosificaci6n de la
expectativa,,, subray6.

l.uis Manuel Ruiz, (Sevilla,
1973), compagina su labor de
profesor de Filosofia con la co-
laboraci6n en diversos medios.
Su primera novela, El criterio
de las moscas, consigui6 el Pre-
mio Novela Corta de la Univer-
sidad de Sevilia. Yla segunda,
S6lo una cosa no hay, recibi6
en la Feria de Frankfurt de 2001
el Premio Internacional de No-
vela. En 2010 recibi6 el Premio
Iberoamericano Cortes de C~i-
diz al mejor libro de relatos por
Sesi6n Continua. Entre otras
novelas destacan Obertura
francesa, La habitaci6n de cris-

tal y El ojo del halc6n, traduci-
das a varios idiomas.
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HORSE0904

Aries
(21-III al 20-IV)

¡Felicidades! Otro día delicioso, 
optimista, con estupendo sentido del hu-
mor a flor de piel. Agasajos. Obsequios 
mil...  

   
Tauro
(21-IV al 20-V)

Su talante dejará que desear. 
Desgarramiento interior alterna con mo-
mentos muy placenteros, sabrosos. ¡No 
cavile!...
 

  
Géminis 

(21-V al 21-VI)

Un radiante humor embellece-
rá el día. Ocupará un primer plano, es 
punto de mira. Marte (espada cósmica) 
trae filo...

         
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

Hasta finales de julio disfrutará 
de ‘la presencia bienhechora’ de la diosa 
Fortuna, ‘de visita’ en su signo. Ganan-
cias...

      
Leo
(23-VII al 23-VIII)

El radiante astro-rey Sol y la 
tímida, plateada Luna le vuelven a aga-
sajar con toda clase de favores, mimos, 
halagos.  

            
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

Feliz con ‘el astro del poder y de 
las agallas’ Plutón, enviándole refuerzos 
múltiples en forma de… mil y un recur-
sos... 
      

 
Libra
(24-IX al 23-X)

Esté ‘en guardia’ con el guerrero 
Marte ‘de visita’ en su signo... ¿Le buscan? 
Le han de encontrar. Y así podría arder 
Troya...

 
 Escorpio
(24-X al 22-XI)

Mal talante, también hoy. Si bien 
ello no ha de trascender, vaya usted como 
dicen con pies de plomo. Mil ojos hasta en 
los pies...

  
Sagitario
(23-XI al 21-XII)

Con su atractivo estilo deportivo es 
popular, querido y requerido por doquier. 
Evite el exceso de audacia. ¡Atención! 
  

           
Capricornio
(22-XII al 20-I)

En estos momentos ha de ape-
lar a toda su intuición o certero pálpito. 
El terreno estaría minado. Y Plutón trae 
garra...  

   
Acuario
(21-I al 19-II)

Su nivel intelectual suele hallar-
se por encima del término medio. Pero 
procure no estar convencido de que ya 
lo sabía...

              
Piscis
(20-II al 20-III)

¿Nació antes del 3-III? Evite ser 
frívolo, repase las jugadas en los negocios, 
no se fíe de nada ni de nadie. Atención.

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

11:00 
 
Exposición «Luces del Rocío» 

La sede de RTVA (c/ José de Gálvez, 1. 
Pabellón de Andalucía) acoge la exposi-
ción «Luces del Rocío», de Ramón León. 
Son 45 instantáneas de gran formato 
que muestran una visión pictórica, 
poética y atemporal delRocío.  
 
18:00 
 
Seminario sobre Semana 
Santa 

En el Ateneo, II Seminario sobre Semana 
Santa. Estudios y perspectivas de la 
investigación. Coordinación científica a 
cargo de José Domínguez León. 
 
20:00 
 
Presentación del libro del 
pregón 

Hoy se presenta en la sede de la 
Fundación Cajasol, en la plaza San 
Francisco, el libro del Pregón de la 
Semana Santa 2014, a cargo de Francis-

co Berjano. 
 

«Mito y leyenda de Santiago» 
En el Colegio Médico (avda. Borbolla, 
47), conferencia «Mito y leyenda de 
Santiago», a cargo del catedrático de 
Historia medieval de la Universidad de 
Sevilla Manuel García Fernández. 
 
 «Nueva York en mente» 
Inauguración en el Hotel Madrid de 
Sevilla de la exposición «Nueva York en 
mente», de Jesús Escudero.  

 
Festival Zemos98 

Dentro del Festival Zemos98 tendrá 
lugar el encuentro Remapping Europe 
+ Libros de texto + El espectáculo 
(proyección) en el Centro de las Artes 
de Sevilla. Entrada libre.  
 
21:30 
 
Concierto de David de María  

La sala Malandar celebra su Semana 
Fantástica con conciertos diarios. Hoy 
le toca el turno a David Demaría. 18 
euros  en taquilla.

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  

Centro.   

San Pablo, 5; Feria, 126; Amor de Dios, 2, 

Plaza Alfalfa, 11: Menéndez Pelayo, 69; 

Alameda de Hércules, 24, Juan Antonio 

Cavestany, 3; Amador de los Ríos, 31  

  

Triana - Los Remedios.   

Esperanza de Triana, 13; López de 

Gomara, 5; San Vicente de Paúl, 14; 

Padre Damián, 4; Niebla, 50; Niebla, 4; 

Avenida de Coria, 21; República 

Argentina, 10. 

  

Macarena. 

Avd. Sánchez Pizjuán, 6, Avd. Pino 

Montano, 10, San Juan Bosco, 32; López 

Azme, 1. 

 

 Zona Sur.   

Paseo de Europa, 25; Avenida de 

Finlandia, s/n; s. Plaza del Juncal, 1;   

Chucena, 36; Reina Mercedes, 17;  

Asencio y Toledo, 40;  Bda. La Oliva, 

locales 8 y 9; Castillo de Constantina, 4; 

Mesina, 8 y Colombia, 10. 

  

Nervión.   

Juan de Mata Carriazo, 5 - loc. 7; Marqués 

del Nervión, 103; Avenida de Ramón y 

Cajal, 9;  Avda. Eduardo Dato, 46 , Gran 

Plaza, 6 Acc; Luis de Morales, 26; Éfeso, 

s/n; Luis Montoto, 85; Polígono San 

Pablo, Barrio C, calle Jerusalén, 35 

  

Sevilla Este - Rochelambert.   

Emilio Lemos 32, Avenida Gavilanes, 

Rochelambert, bloque 14; Avenida 

Ciencias, 18. Urbano Orad, 9, Edificio 

Navieste 4.  Avenida Ciudad de Chiva, 26, 

Avd. Juan XXIII, Blq. Romegosa frente 

Parque Amate. 

 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31 - entre Puerta 

Osario y Puerta Carmona 954 421 153.  

República Argentina, 10 (954 276 687); 

Castillo de Constantina, 4 (954 610 437); 

Mesina, 8 (954 127 448); Colombia, 10; 

Luis Montoto, 85 (954 580 798); Pol. San 

Pablo, Barrio C, c/ Jerusalén, 35 (954 519 

121); y  Avenida Ciudad de Chiva, 26, 

Parque Alcosa (954 510 720), Avd. Juan 

XXIII, Blq. Romegosa frente Parque 

Amate 954 655 461.    

 

Área metropolitana 
Alcalá de Guadaira: Madueño delos 

Aires,39,La Cruz del Inglés, José María 

Pemán, 4. Zona Instituto y Pisos Sairu, C/ 

Arroz, 2, Santander, 20, frente 

ambulatorio.Pepe Luces,20-B.Casa 

Cultura-Parq.Centro; Picuda, 1 Zona plaza 

de Toros; Silos, 118 (Av. de la Constitución); 

Plaza Pio XII, s/n. Bda. Pablo VI; 

Malasmañanas, 59, próxima Polideportivo 

Noche (24 horas). Bollullos de la Mitación: 

Larga, 27. Bormujos    : 28 de Febrero, 6; 

Avd.del Aljarafe, 70 Bajo B. Camas: Isidoro 

Paez, 1. Castilleja de la Cuesta: Real núm. 

100 , Real, 157 (24 horas). Coria del Río: 

Carretero, 1 (24 horas). Dos Hermanas: 

Cristo de la Vera Cruz 22, Avda. Reyes 

Católicos, 4, Bda. Elcano, c/ Juan Sebastian 

Elcano y Antonia Díaz, 30 (24 horas). 

Gines:  Colón, 30 esquina Goya -.  La 

Algaba: Pza.de España, 14 (24 horas). 

Mairena del Aljarafe:  Ciudad Expo (24 

horas). Puebla del Río:Ntra. Sra. de la 

Granada, 1. San Juan de Aznalfarache: 

Urb.Vistahermosa,15-Detrás Carrefour. 

Mairena del Aljarafe - Ciudad Expo (22:00-

9:30).  San José de la Rinconada: C/ del 

Mocho, 29, C/ Prolong.Carretera Nueva, 66 

- La Rinconada (24 horas).Sanlúcar la 

Mayor: Plaza de Zambullon, 19(24 horas). 

Santiponce: C/ Pablo Iglesias n.15. 

Tomares: Urb. Aljamar, manz. 3,casa 88.  

Valencina de la Concepción: Avd. 

Andalucía, 2

Exposición de 
Guillermo Paneque 

Desde hoypuede verse en el 
CAAC la exposición  «Los 
arrepentimientos», de Guiller-
mo Paneque. En ella se pueden 
ver obras realizadas para la 
muestra y otras de etapas 
anteriores del artista. Estará 
hasta el 22 de junio.

ABC

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

10:30

HUMOR GRÁFICO RAFAEL CALDERÓN

9 
DE ABRIL

MIÉRCOLES

Santoral  

Demetrio, Casilda

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.
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JAÉN. Escalada en roca. La uni-
versidad organiza entre los días 21
y 23 de abril un curso de escalada
en roca que se desarrollará en los
alrededores de Jaén. Los precios
oscilan entre los siete y los 15 eu-
ros, según se forme parte o no de
la comunidad universitaria.

MÁLAGA. ‘Cajal y las neuro-
nas’. Esta exposición sobre la
trayectoria vital y científica de
Cajal estará abierta en el Recto-
rado hasta el 24 de mayo. Se
acompaña de actos académicos
y visitas guiadas que empiezan
hoy, 9 de abril.

PABLO DE OLAVIDE. Redes so-
ciales profesionales. Este taller
que aborda las redes sociales pro-
fesionales (Twitter y Linkedin), or-
ganizado por el área orientación
laboral y profesional de la Univer-
sidad Pablo de Olavide se celebra
de 9:30 a 13:30 el 23 de abril.

SEVILLA. TenesseWilliam en el
Cicus. La compañía El Jinete Ver-
de lleva a las tablas del Cicus (ca-
lle Madre de Dios, 1) el 22 de abril,
a las 19:00, la obra Tormenta de
Verano, de TennesseWilliams. En-
trada libre previa invitación que se
puede recoger en la Conserjería.

UNIA. Música clásica. Los
Conciertos del Conservatorio
en La Rábida abordan su cuarta
edición con siete conciertos
que se celebrarán entre marzo
y abril. Tienen lugar a las 21:30
horas de la noche en el Cam-
pus de La Rábida.

Lo
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Fósforo blanco
sin peligro bajo
la luz del sol

EL equipo que dirige Antonio Rome-
rosa ha creado un método que con-

vierte el fósforo blanco, muy inflama-
ble al entrar en contacto con el oxíge-
no, en fósforo rojo, a temperatura am-
biente y únicamente con el sol como
fuente energética. Este proceso hasta
ahora sólo se podía hacer en atmósfe-
ras muy controladas y a temperaturas
superiores a los 300 grados. La investi-
gación forma parte del proyecto que li-
dera la empresa Expal, especializada
en explosivos y desmilitarización.

ALMERÍA

Un ‘software’
identifica la
hiperactividad infantil

EL grupo Aprendizaje y Cognición,
con el apoyo del equipo de Tecnolo-

gías para la Asistencia, la Integración y
la Salud ha creado un programa infor-
mático que identifica los casos de tras-
torno por déficit de atención con hipe-
ractividad en niños de entre cuatro y
seis años. La intención del responsable
del proyecto, Juan Carlos López, es fa-
vorecer una respuesta adaptada a cada
individuo, porque en la actualidad to-
dos los menores reciben el mismo tipo
de tratamiento.

SEVILLA

Veterinaria busca
una vacuna contra los
parásitos del ganado

EL catedrático José Antonio Pérez y
su grupo participan en el proyecto

Paravac que desarrolla un consorcio in-
ternacional compuesto por 23 socios en
Europa, Asia y África, y que dispone de
12,5 millones de euros para llevarlo a
cabo. El gusano helminto que ataca al
vacuno y ovino causa al año pérdidas
por importe de 3.000 millones de dóla-
res, porque aunque no mata al animal sí
que provoca que no produzca leche. El
parásito también afecta a los perros que
a su vez pueden contagiar al hombre.

CÓRDOBA

Perú importa el
conocimiento andaluz
en energía solar

INGENIEROS de la Universidad de Ja-
én asesorarán a la Universidad Nacio-

nal de Ingeniería de Lima en las tecnolo-
gías que permiten volcar en la red eléc-
trica convencional la energía de origen
fotovoltaico. El grupo Investigación y
Desarrollo en Energía Solar y Automáti-
ca prestará apoyo técnico y docente has-
ta 2016 a los investigadores del Centro
de Energías Renovables. Pondrán en
marcha un laboratorio similar al de Ja-
én y formarán parte del panel docente
que imparte un máster en energía solar.

JAÉN

D El periódico de las universidades públicas de Andalucía
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MÁLAGA

E L análisis de 82.000 datos mole-
culares de 75 pacientes ha puesto
de manifiesto que existen cinco

genes relacionados con la metástasis
tempranas en el cáncer de mama. Este
descubrimiento abre una puerta a los
tratamientos personalizados destina-
dos a frenar el rebrote de la enferme-
dad. El bioquímico de la Universidad
de Málaga José Lozano, que dirige el
grupo de Transducción de Señales y
Cáncer, inició esta línea de investiga-
ción después de que el profesor y ac-
tual director de Oncología de los hos-
pitales de Málaga, Emilio Alba, le indi-
cara que en el cáncer de mama hay dos
momentos críticos para la recaída: los
dos años siguientes a la intervención
quirúrgica y transcurridos cinco.

El equipo de José Lozano ha estu-
diado durante tres años los perfiles de
expresión molecular de 75 tipos de

tumores de mama, centrándose ex-
presamente en las moléculas microR-
NA por su utilidad para clasificar y
diagnosticar diferentes enfermeda-
des y, en particular, las diferentes cla-
ses de cáncer.

En el trabajo, desarrollado en el Ins-
tituto de Biomedicina creado por la
Universidad de Málaga y el SAS, han
participado los servicios de Oncología
Médica y de Anatomía Patológica del
Hospital Clínico Universitario que diri-
gen respectivamente Emilio Alba y Jo-
sé Vicioso.

Los más de 82.000 datos analizados
con el apoyo del profesor José Jerez,
del Departamento de Lenguajes y
Ciencias de la Computación de Mála-
ga, han permitido identificar cinco
moléculas cuya expresión es muy re-
ducida en los pacientes que han desa-
rrollan metástasis temprana. Es lo que
se denomina firma genética.

Esta etapa de la investigación se ha
desarrollado fundamentalmente con
financiación de la Sociedad Española
de Oncología. El equipo busca ahora
recursos para constatar estos resulta-
dos con un grupo más amplio, com-
puesto al menos por 1.000 pacientes.

Cinco genes explican la metástasis
temprana en el cáncer de mama

JAVIER ALBIÑANA

José Lozano, en el laboratorio del Instituto de Biomedicina de Málaga (Ibima).
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Dulce Rivero

El manque pierda no sólo sirve a
los béticos para gritarlo en el
campo cuando ven a su equipo
perder. Francisco Blázquez se es-
tableció en 2009 en el municipio
de Samborondón, en Ecuador,
después de casarse con Coralia
González, oriunda del país cen-
troamericano. Durante estos cin-
co años, este bético natural de
Guillena ha trasladado su man-
que pierda a los niños de la región
ecuatoriana, pues no pierde “la
esperanza de poder revertir la si-
tuación de pobreza e ignorancia”
con su “humilde aportación”.
Ayer, este matrimonio presentó el
proyecto Béticos sevillanos ayu-
dan a niños verdiblancos en Ecua-
dor en Boston Cocktail & Bar, gra-
cias a la coordinación del perio-
dista José María Asprón Berro.

La iniciativa tiene su origen en
el voluntariado que desempeña
desde hace años Coralia González
en la Parroquia Santa Teresita del
Niño Jesús junto al padre Alfonso,
del que dice Blázquez que es “un
santo vivo”. Este bético observó
que, mientras las madres acudían

a las charlas instructivas en la pa-
rroquia, los niños se aburrían. Fue
entonces cuando empezó a entre-
tenerlos con el fútbol. “El deporte
los aleja de los vicios y les aporta
valores, convirtiéndose en una
herramienta fundamental para
alejarlos del bucle de la pobreza”,
comenta su esposa, abogada de la
Fundación Santa Teresita.

En un primer momento,
Blázquez formó un grupo de unos
20 niños y contactó con otros bé-
ticos en España, como la Peña 15-
J, para conseguir material depor-
tivo. Hoy, para llevar a cabo su
proyecto de escuela de fútbol,
donde acogerá a más de 120 ni-
ños –entre los 6 y los 14 años– en
la localidad de Buijo Histórico, el
matrimonio pide la colaboración
no sólo de los béticos, sino de to-

da la ciudadanía. “Hace falta ma-
terial deportivo, didáctico y apor-
tación económica para terminar
la escuela”, apunta Blázquez. En
la escuela, se impartirán sesiones
de disciplina deportiva y charlas
formativas para “inculcar valores
a los niños”.

Ayer, durante el acto, Eduardo
Anzarda se unió a la iniciativa y,
en representación de la Funda-
ción Real Betis Balompié, entregó
al proyecto cuatro cajas de balo-
nes, camisetas, banderas y bande-
rines del club verdiblanco. José
Emilio del Pino donó, de parte de
la Federación Sevillana de Fútbol
y Cedifa, equipaciones completas
para tres equipos de fútbol y ma-
terial didáctico. “Se aceptan indu-
mentarias que no sean béticas”,
comentó risueño Del Pino. La fe-
rretería industrial Roma aportó,
de manos de Manolo Moreno,
equipaciones para dos equipos. La
Asociación de Béticos Veteranos,
cinco balones y equipaciones pa-
ra veinte niños. Por último, el bu-
fete Arenas-Morgado donó libros
de la Semana Santa.

La pareja estará en Sevilla has-
ta el próximo 21 de abril para “dis-
frutar de la ciudad en su semana
grande” y para regresar con “el
deber cumplido”. “Parece que
gracias a la solidaridad verdiblan-
ca”, comenta Blázquez, “el pro-
blema va a ser meterlo todo en el
avión de vuelta a Ecuador”.

M. G.

José Emilio del Pino, Coralia González, Francisco Blázquez y Eduardo Anzarda, durante el acto de ayer.

● Presentación en sociedad del proyecto

deportivo y altruista que realiza el bético

Francisco Blázquez en el país americano

P
RECAUCIÓN, mucha precaución, que el
fantasma de la Madrugona revolotea en la
vertical del Cecop y toda precaución es po-
ca. Viene a colación por la medida tomada

antier por dicho organismo protector de quitar los
veladores de la carrera oficial con una semana de
antelación. Un amigo, ciertamente precavido en su
día a día, jamás fue a Lora del Río y la razón era la
de no pasar por Zahariche, la finca donde pastan

los temibles toros de Miura. Así de precavido era el
hombre y así es el Cecop, que para justificar la sol-
dada de sus funcionarios le ha mandado un obús a
la caja registradora de esos establecimientos de la
Avenida que si siguen abiertos es por lo que esos ve-
ladores dejan en ella. Hasta ahora, los veladores se
quitaban cuando ya no cabía otra salida para el nor-
mal discurrir de las cofradías, pero quitarlos una se-
mana antes, más que prevención es una faena.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es
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CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

FUNDACIÓN VALENTÍN
DE MADARIAGA
20:00 · AVDA. MARÍA LUISA, S/N
Inauguración de la exposición
colectiva Lugar de Trabajo,
una muestra que reúne doce
lugares de creación artística
de doce artistas.

Zemos98
21:30 Performance de Miguel
Benlloch Acuchillad+s. Centro
de las Artes de Sevilla (C/ Tor-
neo, 18).

‘Desigualdades de ley’
18:30 Presentación del libro de
María Pazos, coordinadora del
departamento de Fiscalidad y
Género del Instituto de Estu-
dios Fiscales de España. Pala-
cio de los Marqueses de La Al-
gaba (Plaza Calderón de la
Barca).

Historia
20:00 Conferencia de Manuel
García Fernández, catedrático
de Historia Medieval de la Uni-
versidad de Sevilla, sobre Mito
y leyenda de Santiago. Colegio
de Médicos de Sevilla (Avda.
de la Borbolla, 47).

Ciencia
21:00 Conferencia ¿Será la falta
de fertilizantes para la agricul-
tura lo que limite nuestra ali-
mentación en el futuro?, por An-
tonio Delgado García, catedráti-
co de Ciencias Agroforestales
de la Hispalense. Bulevar Café
(Alameda de Hércules, 83).

‘Back to school’
10:15 Ana Juárez, empleada de
la dirección general de Comuni-
cación de la UE, imparte charlas
sobre Europa a los alumnos del
Colegio Sagrada Familia Urgel
(C/ Marqués de Nervión, 13).

PRECAUCIÓN,
SÍ, PERO HASTA
CIERTO PUNTO

PLAN PARA HOY

Campaña Mundial
por la Educación

Acto central de esta campaña
en la Facultad de Ciencias de
la Educación de la Universi-
dad de Sevilla. En la jornada,
entre otras actividades, se
leerá un manifiesto, se cele-
brará el juego Avanza por una
educación para todos y todas
y el grupo de danzaterapia de
la Asociación Paz y Bien ofre-
cerá un espectáculo.

3 C/ Pirotecnia, s/n. 10:30 a 12:15

JORNADA

ENCUENTRO

UNIVERSIDAD

Jornada Transición Hacia
la Soberanía Alimentaria

Inaugura el encuentro el deba-
te Los Retos de la Agricultura y
Alimentación Europeas del S.
XXI, con María Dolores Raigón,
presidenta de la Sociedad Espa-
ñola de Agricultura Ecológica.

3 Pabellón de Uruguay. 9:30

Los verdiblancos se
solidarizan con Ecuador

Alan Weisman en la
Fundación Tres Culturas

El periodista estadounidense
habla sobre las perspectivas de
un futuro sostenible recogidas
en su obra La cuenta atrás.

3 C/ Max Planck, 2. 19:00

En la escuela de fútbol

se impartirán cursos

deportivos y charlas de

valores para 120 niños
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Dulce Rivero

El manque pierda no sólo sirve a
los béticos para gritarlo en el
campo cuando ven a su equipo
perder. Francisco Blázquez se es-
tableció en 2009 en el municipio
de Samborondón, en Ecuador,
después de casarse con Coralia
González, oriunda del país cen-
troamericano. Durante estos cin-
co años, este bético natural de
Guillena ha trasladado su man-
que pierda a los niños de la región
ecuatoriana, pues no pierde “la
esperanza de poder revertir la si-
tuación de pobreza e ignorancia”
con su “humilde aportación”.
Ayer, este matrimonio presentó el
proyecto Béticos sevillanos ayu-
dan a niños verdiblancos en Ecua-
dor en Boston Cocktail & Bar, gra-
cias a la coordinación del perio-
dista José María Asprón Berro.

La iniciativa tiene su origen en
el voluntariado que desempeña
desde hace años Coralia González
en la Parroquia Santa Teresita del
Niño Jesús junto al padre Alfonso,
del que dice Blázquez que es “un
santo vivo”. Este bético observó
que, mientras las madres acudían

a las charlas instructivas en la pa-
rroquia, los niños se aburrían. Fue
entonces cuando empezó a entre-
tenerlos con el fútbol. “El deporte
los aleja de los vicios y les aporta
valores, convirtiéndose en una
herramienta fundamental para
alejarlos del bucle de la pobreza”,
comenta su esposa, abogada de la
Fundación Santa Teresita.

En un primer momento,
Blázquez formó un grupo de unos
20 niños y contactó con otros bé-
ticos en España, como la Peña 15-
J, para conseguir material depor-
tivo. Hoy, para llevar a cabo su
proyecto de escuela de fútbol,
donde acogerá a más de 120 ni-
ños –entre los 6 y los 14 años– en
la localidad de Buijo Histórico, el
matrimonio pide la colaboración
no sólo de los béticos, sino de to-

da la ciudadanía. “Hace falta ma-
terial deportivo, didáctico y apor-
tación económica para terminar
la escuela”, apunta Blázquez. En
la escuela, se impartirán sesiones
de disciplina deportiva y charlas
formativas para “inculcar valores
a los niños”.

Ayer, durante el acto, Eduardo
Anzarda se unió a la iniciativa y,
en representación de la Funda-
ción Real Betis Balompié, entregó
al proyecto cuatro cajas de balo-
nes, camisetas, banderas y bande-
rines del club verdiblanco. José
Emilio del Pino donó, de parte de
la Federación Sevillana de Fútbol
y Cedifa, equipaciones completas
para tres equipos de fútbol y ma-
terial didáctico. “Se aceptan indu-
mentarias que no sean béticas”,
comentó risueño Del Pino. La fe-
rretería industrial Roma aportó,
de manos de Manolo Moreno,
equipaciones para dos equipos. La
Asociación de Béticos Veteranos,
cinco balones y equipaciones pa-
ra veinte niños. Por último, el bu-
fete Arenas-Morgado donó libros
de la Semana Santa.

La pareja estará en Sevilla has-
ta el próximo 21 de abril para “dis-
frutar de la ciudad en su semana
grande” y para regresar con “el
deber cumplido”. “Parece que
gracias a la solidaridad verdiblan-
ca”, comenta Blázquez, “el pro-
blema va a ser meterlo todo en el
avión de vuelta a Ecuador”.

M. G.

José Emilio del Pino, Coralia González, Francisco Blázquez y Eduardo Anzarda, durante el acto de ayer.

● Presentación en sociedad del proyecto

deportivo y altruista que realiza el bético

Francisco Blázquez en el país americano

P
RECAUCIÓN, mucha precaución, que el
fantasma de la Madrugona revolotea en la
vertical del Cecop y toda precaución es po-
ca. Viene a colación por la medida tomada

antier por dicho organismo protector de quitar los
veladores de la carrera oficial con una semana de
antelación. Un amigo, ciertamente precavido en su
día a día, jamás fue a Lora del Río y la razón era la
de no pasar por Zahariche, la finca donde pastan

los temibles toros de Miura. Así de precavido era el
hombre y así es el Cecop, que para justificar la sol-
dada de sus funcionarios le ha mandado un obús a
la caja registradora de esos establecimientos de la
Avenida que si siguen abiertos es por lo que esos ve-
ladores dejan en ella. Hasta ahora, los veladores se
quitaban cuando ya no cabía otra salida para el nor-
mal discurrir de las cofradías, pero quitarlos una se-
mana antes, más que prevención es una faena.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

FUNDACIÓN VALENTÍN
DE MADARIAGA
20:00 · AVDA. MARÍA LUISA, S/N
Inauguración de la exposición
colectiva Lugar de Trabajo,
una muestra que reúne doce
lugares de creación artística
de doce artistas.

Zemos98
21:30 Performance de Miguel
Benlloch Acuchillad+s. Centro
de las Artes de Sevilla (C/ Tor-
neo, 18).

‘Desigualdades de ley’
18:30 Presentación del libro de
María Pazos, coordinadora del
departamento de Fiscalidad y
Género del Instituto de Estu-
dios Fiscales de España. Pala-
cio de los Marqueses de La Al-
gaba (Plaza Calderón de la
Barca).

Historia
20:00 Conferencia de Manuel
García Fernández, catedrático
de Historia Medieval de la Uni-
versidad de Sevilla, sobre Mito
y leyenda de Santiago. Colegio
de Médicos de Sevilla (Avda.
de la Borbolla, 47).

Ciencia
21:00 Conferencia ¿Será la falta
de fertilizantes para la agricul-
tura lo que limite nuestra ali-
mentación en el futuro?, por An-
tonio Delgado García, catedráti-
co de Ciencias Agroforestales
de la Hispalense. Bulevar Café
(Alameda de Hércules, 83).

‘Back to school’
10:15 Ana Juárez, empleada de
la dirección general de Comuni-
cación de la UE, imparte charlas
sobre Europa a los alumnos del
Colegio Sagrada Familia Urgel
(C/ Marqués de Nervión, 13).

PRECAUCIÓN,
SÍ, PERO HASTA
CIERTO PUNTO

PLAN PARA HOY

Campaña Mundial
por la Educación

Acto central de esta campaña
en la Facultad de Ciencias de
la Educación de la Universi-
dad de Sevilla. En la jornada,
entre otras actividades, se
leerá un manifiesto, se cele-
brará el juego Avanza por una
educación para todos y todas
y el grupo de danzaterapia de
la Asociación Paz y Bien ofre-
cerá un espectáculo.

3 C/ Pirotecnia, s/n. 10:30 a 12:15

JORNADA

ENCUENTRO

UNIVERSIDAD

Jornada Transición Hacia
la Soberanía Alimentaria

Inaugura el encuentro el deba-
te Los Retos de la Agricultura y
Alimentación Europeas del S.
XXI, con María Dolores Raigón,
presidenta de la Sociedad Espa-
ñola de Agricultura Ecológica.

3 Pabellón de Uruguay. 9:30

Los verdiblancos se
solidarizan con Ecuador

Alan Weisman en la
Fundación Tres Culturas

El periodista estadounidense
habla sobre las perspectivas de
un futuro sostenible recogidas
en su obra La cuenta atrás.

3 C/ Max Planck, 2. 19:00

En la escuela de fútbol

se impartirán cursos

deportivos y charlas de

valores para 120 niños
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CUARESMA

EL FISCAL
5

¡Pasmao!

D
OS hechos sumamente
trascedentales han ocu-
rrido esta semana de Pa-

sión que me han dejado como
Alfonso Guerra: ¡Pasmao! El
primero, cuando Su Excelencia
se ha ofrecido a financiar una
edición “baratita” del Pregón
de don Francisco Berjano para
que el cofraderío tenga acceso
a la verdad revelada. Si el arzo-
bispo de Sevilla cree que los se-
villanos se leen el Pregón de Se-
mana Santa, Dios le conserve la
vista... El segundo suceso ha si-
do la fotografía de la visita de la
nueva junta directiva del Ate-
neo al Palacio Arzobispal. Lo de
nueva es un decir, porque son
casi los mismos menos el tío
que mandaba jamones a Adol-
fo Arenas para ser pregonero. A
la planta alta de Palacio fueron
cual flamante junta de gobier-
no de una hermandad. ¿Será el
Ateneo como una cofradía por
lo civil? ¿Aceptamos el Ateneo
como cofradía pirata de las que
vuelven loco al vicario? Venga,
a leer todos el Pregón.

El Retrato de RUESGA BONO

Es importante y tradicional en esta ciudad blanquear o

pintar las fachadas de las casas para que en la Sema-

na Santa reluzcan limpias. Y por supuesto no podía fal-

tar la pintura de los exteriores de la casa del Consejo

de Cofradías, en la calle San Gregorio, y los exteriores

de la capilla de Santa María de Jesús dando ejemplo

de que debemos tener en estos días: una Sevilla de

dulce y cuidada al máximo en todos los detalles.

Blanquear

ACTOS Y CULTOS
5
CÍRCULO MERCANTIL · Dos
exposiciones acoge el Círculo
Mercantil: Recuerden. 10 años
de Arte Sacro, dedicada al
portal cofradiero por su
aniversario y Esencia y vida, de
la pintora sevillana Nuria
Barrera. Se pueden visitar de
11:00 a 14:00 y de 17:00 a
21:00. Calle Sierpes, 65.

EXPOSICIÓN · Muestra sobre
Viñetas Cofrades. Tradiciones y
leyendas de la Semana Santa
de Sevilla de Estudio
Buenavista. En el restaurante
El Tabanco de Sevilla (calle
Rosario, 15).

COLEGIO DE MÉDICOS · 20:00 ·
ConfereciaMito y leyenda del
apóstol Santiago, a cargo de
Manuel García Fernández,
catedrático de Historia
Medieval de la Universidad de
Sevilla. En el aula Adreu Urra
del Colegio de Médicos (Avda.
de la Borbolla, 47)-

SAN JUAN DE DIOS · 17:30 ·
Procesión formada por niños
que presentan alguna
discapacidad. Rodeará el
hospital situado en la calle
Eduardo Dato.

COLEGIO CLARET · 18:00 ·
Pregón de Semana Santa a
cargo del alumno Javier
Guerrero Alfonso. En el salón
de actos del colegio.

COLEGIO PORTACELI · 19:00 ·
XVII Pregón de Semana Santa
a cargo de Pablo Vela Ojeda y
Manuel Castillo López. Serán
presentados por Manuel
Martín Fajardo.

PASIÓN Y MUERTE · 20:00 ·
Meditación al Cristo de Pasión y
Muerte, a cargo de José Manuel
Rodríguez, delegado de las
hermandades de vísperas.

TORREBLANCA · 20:30 ·
Exaltación de las hermandades
del Sábado de Pasión, a cargo
de Manuel Castillo López.

LAS PENAS · 20:30 · Segundo día
del triduo a la Virgen de los
Dolores. Preside Antonio Jesús
Garrido Rodríguez. En la
parroquia de San Vicente.

LOS ESTUDIANTES · Exposición
benéfica Los Estudiantes.
Recorridos, rastros, huellas. Se
muestran 25 obras realizadas
por alumnos de la facultad de
Bellas Artes de la Hispalense.

Su posterior venta irá destinada
a obras benéficas. Se puede
visitar en el vestíbulo del
Rectorado de la Hispalense
(calle San Fernando, 4).

SAN BENITO · 20:30 · Función
dedicada a los donantes de
órganos. A su conclusión,
traslado del Señor de la
Presentación a su paso
procesional.

LA CANDELARIA · 21:00 ·
Traslado del Señor de la Salud a
su paso procesional. El acto
contará con la meditación de
Miguel Ángel Moreno y las
saetas de Álex Ortiz.

SANTA CRUZ · 20:00 · En el
transcurso de la eucaristía se
formalizará el hermanamiento

entre esta hermandad y la del
Cerro del Águila. En la
parroquia de Santa Cruz.

EL VALLE · 20:00 · Sexto día del
septenario doloroso en honor a
la Virgen del Valle. Preside
Ignacio Jiménez Sánchez-
Dalp, párroco de Santa María
de las Flores y San Eugenio. En
la iglesia de la Anunciación
(calle Laraña).

EL SILENCIO · 20:00 · Primer
día de triduo doloroso en honor
de María Santísima de la
Concepción. Preside Pedro
Sola, párroco de Ntra. Sra. de
Consolación de El Coronil y
capellán del centro
penitenciario Sevilla 2. En la
Real Iglesia de San Antonio
Abad (calle Alfonso XII).

CUARESMA

H
AY quienes critican
a las bandas y pre-
guntan: ¿Es ade-
cuado que músicos

aficionados luzcan unifor-
mes militares tras los pasos?
¿Convierten la Semana San-
ta en una fiesta de disfraces?
A esas preguntas se podría
responder con más pregun-
tas: ¿Es correcto que en las
procesiones salgan soldados
romanos que no los son? ¿Es
apropiado que haya mucha-
chas que encarnen a la fe, a
la esperanza o a la caridad?
¿Qué pasa con quienes salen
de acólitos o encarnan a los
Reyes Magos? etcétera.

Las formaciones musica-
les civiles han lucido históri-
camente uniformes de inspi-
ración militar. Con la llega-
da de la democracia, las
bandas municipales profe-
sionales se desmarcaron de
la estética paramilitar. Dese-
charon las gorras de plato y
las guerreras y pasaron a
ocupar en la sociedad el lu-
gar exacto que les corres-
ponde.

Reflexionemos. Nadie se
escandaliza porque vaya-
mos al Rocío vestidos de cor-
to o de flamenca sin ser tore-
ro, cantaora, ni nacidos ha-
ce dos siglos. Utilizamos en
sociedad ropas tan anacró-
nicas, bellas y poco prácticas
como el chaqué, frac, smo-
king, casulla, dalmática, et-
cétera. Todo el mundo elo-
gia a los armaos de la Maca-
rena o a los romanos del
Santo Entierro, y no son ro-
manos...

Si los armaos no pueden
faltar en la Macarena Sen-
tencia es coherente que los
aires de quienes acompañen
al Tres Caídas trianero hue-
lan a mar y luzcan cuales al-
mirantes de la corneta. Que
se vista como la Guardia Ci-
vil de gala o como soldados
del pasado puede ser un ho-
menaje hacia quienes tantos
años acompañaron a nues-
tros cristos. Recuperan esa
estampa del pasado de nues-
tras procesiones y enrique-
cen su contenido. Se presen-
tan con seriedad y dando lo
mejor de sí mismos.

Quienes critican con con-
tundencia los uniformes de
los músicos tendrían que re-
f lexionar sobre otro orden
de cosas que aceptan sin re-
chistar. Menos leña… Por mí
que ¡viva los armaos y viva
las bandas!

FRANCISCO
JAVIER
GUTIÉRREZ
JUAN

DISFRACES
MÚSICO-
COFRADIEROS

5

Contrapunto

JUAN CARLOS MUÑOZ

El Círculo Mercantil acoge una muestra dedicada a la pintora Nuria Barrera.
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VIVIR EN SEVILLA

Cristina Díaz

Con el propósito de paliar el anal-
fabetismo entre la población adul-
ta de los barrios más humildes de
Sevilla, hace 30 años un grupo de
profesores pusieron en marcha,
con ayuda municipal y la de asocia-
ciones vecinales, un centro educa-
tivo con área de influencia en los
seis barrios del Polígono Sur. Aquí,
no sólo se imparten lecciones aca-
démicas, también es un lugar de
encuentro donde diferentes cultu-
ras aprenden a convivir, así lo ex-
plica la directora del centro desde
hace ocho años, Ana García Reina.

Con nueva sede en la calle Ben-
dición y Esperanza, el Centro de
Educación Permanente de Adultos
Polígono Sur abrió ayer sus puer-
tas en una jornada especial que
contó con la colaboración altruis-
ta del actor Elías Pelayo y las artis-
tas Laura de los Ángeles e Inma La
Carbonera. El programa también
incluyó conferencias sobre el poe-
ta Miguel Hernández y la actua-
ción del grupo musical Telita Güe-
na, así como una comida popular.

Además de dar a conocer la labor
que aquí se realiza, los profesores
también quisieron celebrar con los
vecinos el I Premio Nacional de
Educación Miguel Hernández
2013, que concede la Subdirección
General de Aprendizaje a lo Largo
de la Vida del Ministerio de Educa-
ción, Cultura y Deporte. “Se trata
de un premio a nivel nacional diri-
gido no sólo a centros de enseñan-
za para adultos, sino a cualquier or-
ganismo que desarrolle programas
de formación, incluidos ayunta-
mientos o asociaciones, por ejem-
plo”, señala el profesor Emilio Aré-
valo. “Lo que significa que hay mu-
cha competencia y estamos muy
contentos de que este año el premio
haya recaído en el Polígono Sur”.

Tal como aclara Ana García, el
centro ha sido premiado por un
programa en red dirigido a perso-

Día Mundial de
la Voz en el Teatro
de la Maestranza

PISTAS
PARA
HOY

Jornada en la que participan, entre
otros, el barítono Carlos Álvarez y el
otorrinolaringólogo Serafín Sánchez
Gómez. 19:00. Entrada libre.

I Pasarela Flamenca
Alma de Sevilla,
homenaje a Anselma
Diseños de Pepa Garrido, Ángeles
Verano, Laura López y Viviana Loiro.
Organizado por la Fundación Sandra
Ibarra. Casino de la Exposición. 20:30.

Espectáculo de
Zahir Ensemble en
el Teatro Central
Zahir Ensemble estrena obra
orquestal del compositor John
Luther Adams. Avda. José de
Gálvez, 6. 21:00. 10 euros.

D

1. Alumos y
profesores del
Centro de
Educación para
Adultos Polígono
Sur en uno de
sus huertos
ecológicos. 2.
Actores del
grupo de teatro
No Nos Duele
Ná, ayer durante
una
representación.
3. Conferencia
sobre Miguel
Hernández, ayer
en la jornada de
puertas abiertas.

● El centro

de adultos del

Polígono Sur

recibe el I Premio

Nacional de

Educación Miguel

Hernández

1

2

REPORTAJE GRÁFICO: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Puertas abiertas a la convivencia

3

nas en riesgo de exclusión social
que nació hace seis años. “Se trata
de un trabajo en comunidad y en
continuo contacto con los institu-
tos, el centro penitenciario, asocia-
ciones vecinales y otras entidades
que ofrecen servicios sociales”.

Entre las líneas de actuación
destaca un café literario que se de-
sarrolla en el Aula Martínez Mon-
tañés y un programa de envejeci-
miento activo, cuyo miembro de
mayor edad tiene 90 años. “Cuan-
do empezaron, los alumnos, la
mayoría mujeres, no sabían leer
ni escribir. Hoy pueden decir que
han leído a autores de la talla de
Kafka. Algunas han escrito libros
sobre sus vidas y acuden al Aula
de la Experiencia de la Universi-
dad de Sevilla”, apunta Ana Gar-
cía. De este mismo programa sur-
gió hace seis años, con la colabo-
ración de dos estudiantes de la
Residencia Universitaria Flora
Tristán, el grupo de teatro No Nos
Duele Ná, con miembros de los 66
a los 90 años, y que ayer, durante
la jornada de puertas abiertas, es-
trenó la obra El rayo que no cesa.

Los profesores de este centro
también trabajan con inmigrantes,
que reciben aquí clases de español,
“ya que el desconocimiento del
idioma es el principal problema
para su integración” . Según la di-
rectora, uno de los objetivos es que
los diferentes colectivos que aquí
conviven conozcan las costumbres
culturales de sus vecinos. Así, en

un intento por promover la inter-
culturalidad, se realizan activida-
des como jornadas gastronómicas.

En el Polígono Sur, según Ana
García, son muchos los jóvenes que
abandonan el colegio sin terminar
sus estudios de secundaria. Junto
con educadores sociales y antiguos
alumnos del centro de formación
para adultos, se promueve la rein-
tegración de estos jóvenes al siste-
ma educativo. “Salimos a la calle
a buscarlos y hablamos con ellos
personalmente”, apunta García.
“Les ofrecemos la oportunidad de
participar en la Escuela de Talle-
res de Empleo del Ayuntamiento
de Sevilla y de sacarse el Gradua-
do de Educación Secundaria. Asi-
mismo, les preparamos para la
prueba de acceso a los ciclos for-
mativos de grado superior; y ya
nos están demandando clases de
preparación para la prueba de ac-
ceso a la universidad”.

La educación medioambiental
también forma parte del progra-
ma en red por el cual ha sido pre-
miado este centro. Un total de 45
familias del Polígono Sur traba-
jan en equipo los 250 metros cua-
drados de huerto ecológico, divi-
didos en 12 parcelas. Además de
desarrollar habilidades sociales
y adquirir conocimientos agríco-
las, estas familias se llevan cada
semana a sus casas cestas llenas
de frutas y verduras. Profesores y
alumnos, recogen hoy los frutos
sembrados estos años.
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R. E. SEVILLA

Ayer tuvo lugar en Sevilla la jor-
nada Hacia un mercado laboral
competitivo como motor de la pro-
ductividad, organizada por

Adecco y la Asociación para el
Progreso de la Dirección (APD) y
que sirvió para hacer balance de
la reforma laboral cuando se
cumplen los dos años de funcio-
namiento. El acto contó con la

presencia de más de 150 directo-
res de Recursos Humanos y di-
rectivos de las principales empre-
sas andaluzas.

En la apertura de la jornada in-
tervino el secretario general de
Empleo de la Consejería de Eco-
nomía, Antonio González Mar-
tín, que aseguró que “la reforma
laboral” ha llevado al país “a pre-
senciar el mayor deterioro del
mercado laboral de la historia”.

Eduardo Contreras, director de
Adecco en Andalucía, afirmó por
su lado que “ésta ha sido una refor-
ma que ha modernizado nuestro
sistema de relaciones laborales”.
Por su parte, el director de APD en
la zona sur, Felipe Medina, reseñó
que España y Andalucía están “un
claro contexto de recuperación”.

A continuación, agentes de di-
ferentes sectores se reunieron
para analizar su aplicación. In-
tervinieron Ana María Orellana,
magistrada de la Sala de lo Social
del Tribunal Superior de Justicia
de Andalucía, Eduardo González
Biedma, catedrático de Derecho
del Trabajo en la Universidad de
Sevilla y consejero de Cuatreca-
sas Gonçalvez Pereira Olivencia-
Ballester, Juan Vaz Calderón, so-
cio del departamento laboral de
Garrigues y Miguel Rodríguez-
Piñero, senior advisor del área la-
boral de PwC. Por la parte empre-
sarial hablaron Pablo Rodríguez
Izquierdo, director de Recursos
Humanos de Ayesa, Juan Román,
director de RRHH de Cobre las
Cruces y Carlos Montero, direc-
tor de Recursos Humanos de Dra-
gados Offshore.

R. E. WASHINGTON

El Fondo Monetario Internacio-
nal (FMI) considera que España
se enfrenta a un riesgo elevado
de deflación en 2014, año en el
que estima que la economía del
país crecerá un 0,9%, tres déci-
mas por encima del pronóstico
publicado por la institución el pa-
sado mes de enero.

En una escala de cero a un
punto, la entidad atribuye a Es-
paña una vulnerabilidad a la de-
flación de más de seis décimas,
lo que implica un “riesgo eleva-
do”, según el modelo empleado
por la institución internacional.
Es incluso superior a la de paí-
ses como Grecia o Irlanda, a los

que el FMI sitúa en puntuacio-
nes en el entorno de 0,4.

El riesgo para la economía de-
rivado de una baja inflación es
uno de los nuevos factores de
incertidumbre apuntados por el
FMI en su informe Perspectivas
económicas mundiales, donde
en el caso de la Eurozona man-
tiene abierta la posibilidad de
que se registre deflación, con
unas probabilidades del 20%.

La economía española registra-

rá durante los próximos años una
de las recuperaciones menos vi-
gorosas entre los países de la Eu-
rozona, lo que no permitirá redu-
cir la tasa de paro más allá del
21,8% en 2019, según los pronós-
ticos a más largo plazo del Fondo
Monetario Internacional (FMI).

Respecto a la evolución de la
economía española, la institución
internacional revisa sus previsio-
nes de crecimiento al alza en 2014
y 2015, hasta el 0,9% y el 1%, res-

pectivamente, lo que supone una
mejora de tres décimas para este
año y de dos para el siguiente res-
pecto a su anterior pronóstico. Sin
embargo, las proyecciones del FMI
anticipan una salida de la crisis a
un ritmo inferior a la media de la
Eurozona. El paro se situará en el
25,4% en 2014 y el 24,9% en 2015.

Ese año, y entre los socios del eu-
ro, España sólo crecerá más que Es-
lovenia y Chipre, países a los que la
entidad internacional asigna un
crecimiento del PIB el próximo año
del 0,9%, mientras que para el con-
junto de la zona del euro la expec-
tativa de expansión es del 1,5%. De
cara a los siguientes ejercicios, el
FMI espera que la economía espa-
ñola crezca un 1,1% en 2016, cuan-
do será el país de la Eurozona con
menor crecimiento, y un 1,2% en
2017, en línea con el dato de Italia.

Por lo que respecta al déficit, el
FMI considera que España no cum-
plirá con los objetivos y prevé que
no se alcance la meta del 3% hasta
2017, un año más tarde de lo pre-
visto. Cerrará 2014 en el 5,89%, ci-
fra que empeora su anterior previ-
sión publicada en octubre del
5,78% en 2014 y ligeramente por
encima del objetivo del 5,8%.

El FMI ve un riesgo elevado de deflación
en España, mayor que en Grecia e Irlanda
● Eleva tres décimas

el crecimiento en

2014, hasta el 1,1%

● Será de los países

del euro con menos

pujanza a medio plazo

MANUEL GÓMEZ

Antonio de la Rosa director de RRHH de Matsa; Felipe Medina director APD en la Zona Sur: Pablo Rodríguez, director de
RRHH de Ayesa; Miguel Rodríguez-Piñero ‘senior advisor’ del Área Laboral de PwC;, Antonio González Marín, secretario
general de Empleo de la Junta; Eduardo Contreras, director de Adecco en Andalucía; Santiago Soler, secretario general de
Adecco; y Juan Vaz, socio del departamento laboral de Garrigues.

APD y Adecco hacen balance de la
reforma laboral dos años después
Unajornadadedebate
reúneenSevilla a150
directivosdelasprincipales
empresasandaluzas

SHAWN TEW / EFE

Presentación en Washington de las perspectivas del FMI.

La edad media
de jubilación
sube a los 64,3
años al cierre
de 2013

R. E. MADRID

El secretario de Estado de la Se-
guridad Social, Tomás Burgos,
avanzó ayer que la edad media
de jubilación se situó a cierre de
2013 en 64,3 años, cifra que se
ha mantenido en el primer tri-
mestre de este año y que con-
trasta con los 63,9 años que se
registraron en 2012.

Burgos achacó este aumen-
to de la edad media de retiro
al incremento de las jubilacio-
nes de trabajadores con 65 o
más años y al “claro retroceso”
de las anticipadas. El año pa-
sado se jubilaron con 65 o más
años un 63% más de trabaja-
dores que en 2007.

“No sólo se están produ-
ciendo menos jubilaciones an-
ticipadas, sino que cada vez
un número mayor de ciudada-
nos se jubila más tarde. Y éste
debe ser el camino en el futu-
ro”, indicó durante su compa-
recencia en la Comisión del
Pacto de Toledo del Congreso.

Burgos aseguró que uno de
los principales problemas con
los que se encontró el Gobier-
no del PP al comienzo de la le-
gislatura fue el “importantísi-
mo” número de jubilaciones
anticipadas que existía en Es-

paña, pues casi uno de cada
dos trabajadores del Régimen
General de la Seguridad So-
cial se retiraba antes de llegar
a la edad ordinaria.

Por esta razón, explicó Bur-
gos, el Ejecutivo aprobó en
marzo de 2013 un real decre-
to-ley para favorecer la conti-
nuidad de la vida laboral, que,
según destacó, ha dado sus
frutos. Un año después de su
entrada en vigor, se aprecia
una caída anual del 6,5% en
las jubilaciones anticipadas.

Desde marzo de 2013, se-
gún informó Burgos, se han
producido 311.450 nuevas ju-
bilaciones, de las que 119.115
fueron anticipadas (-6,5%) y
192.335 coincidieron con la
edad ordinaria de jubilación.

Sólo en marzo de este año se
han registrado 57.061 nuevas
jubilaciones, de las que 23.086
fueron anticipadas (-4,2% en el
acumulado anual) y 33.975 se
corresponden a la edad ordina-
ria de jubilación, con lo que las
jubilaciones anticipadas repre-
sentan el 40,46% del total.

Las jubilaciones

anticipadas han

caído un 6,5% en

el plazo de un año
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200 personas reivindican el Guadalquivir
almeriense
El foro Guadalquivir nace en Almería sigue en la lucha para que se admita el origen velezano de
este río

Antonio Crisol    [ 09/04/2014 - 05:00 ] Twittear 0

Participantes en la octava concentración.  [ 0 ]

El foro Guadalquivir nace en Almeríacelebró el domingo bajo el lema “por la restitución del nacimiento a nuestra
provincia” su octava excursión turística reivindicativa  en Cañadas de Cañepla, pedanía de María, donde
aseguran está el auténtico nacimiento del río Guadalquivir, uno de los principales símbolos de Andalucía.

Unas doscientas personas participaron en esta concentración donde se informó de todos los datos históricos, 
científicos y bibliográficos que avalan el nacimiento de este río en la comarca de los Vélez. Una información que
lleva recopilando este grupo desde hace más de siete años.

Para este foro es injusto que el verdadero origen y nacimiento del río Guadalquivir haya sido obviado, al menos
desde que la Junta de Andalucía editara el libro guadalquivires, en el que participaron científicos de diferentes
disciplinas. Precisamente un ponente de este estudio, el catedrático de historia de la universidad de Sevilla,
Vicente González, ha asistido a varios actos en defensa de este reconocimiento.

Confusión histórica 

“La creencia de que el origen del Guadalquivir esté en el actual emplazamiento se debe a una confusión
histórica posterior a la batalla de las Navas de Tolosa de 1212, que transgrede los principios científicos”.

“El cambio se produjo en el año 1243 por motivo políticos religiosos dado que el adelantado de Cazorla, Rodrigo
de Rada no podía permitir que un río cristiano naciera en tierra de infieles como era entonces Almería, que
pertenecía al reino de Granada”.

En el encuentro celebrado el domingo participó  un nutrido grupo de personas procedentes de Cuenca, algo que 
destacó la organización “por venir expresamente a este evento informativo desde un lugar tan lejano”.

También participó  Milagros Sánchez, de 86 años, antiguo alcalde de la villa de María,  que departió con el
antiguo alcalde pedáneo de Cañadas, Agapito Alcaina, de 80 años, y que ya en su juventud, asegura “daban en
la escuela pública que el nacimiento del Guadalquivir estaba en Las Cañadas”. Desde el foro agradecen al
Ayuntamiento que haya instalado señales para indicar el curso y nacimiento del río Guadalquivir. 
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E
L debate parlamentario sobre la
consulta catalana nos depara sobre-
saltos indecibles a algunos de noso-
tros de los que quizá no participen

muchos conciudadanos, por lo que me gus-
taría explicar el porqué de nuestra angustia.
Verán, como andaluz, la eventual salida de
Cataluña me parecería una auténtica catás-
trofe para nuestra región y evidentemente
para todo el resto del país.

Comencemos por lo más próximo: para
nuestra región la debacle acaecería porque
de no estar Cataluña en España ya no ten-
dría el gobierno del país la excusa principal
para dejar de enviarnos los fondos estruc-
turales europeos que nos corresponden, co-
mo ha sucedido en los del período 2000 a
2007, y ello fomentaría la desidia y la incu-
ria de los andaluces, como tanta gente pien-
sa de Despeñaperros para arriba. En un
magnífico artículo de Ignacio Martínez pu-
blicado en este mismo diario hace unos dí-
as se ponía de manifiesto cómo el gobierno
central ha destinado buena parte de los fon-
dos de cohesión del período indicado a las
regiones ricas, en especial a Cataluña y Ma-
drid, contradiciendo el espíritu de conver-
gencia que los anima.

Pero hay otras razones que se extienden
a lo largo de los muchos siglos de convi-
vencia. Ya desde la Edad Media los comer-
ciantes catalanes hicieron su agosto en las
grandes ferias de Champaña y Saint Denis
vendiendo esclavos andaluces y cuero re-
pujado cordobés, el codiciado cordobán
(McCormick; Cuéllar y Parra). ¿Qué im-
porta si aquellos audaces comerciantes hi-
cieron sus fortunas multiplicando el pre-
cio de los productos mientras Córdoba y Al
Ándalus languidecían, si con ello nos
abrieron al mundo?

La industrialización española, de finales

del XIX, no puede entenderse sin la política
arancelaria del gobierno, que triplicó en el
arancel de 1877 la protección de los textiles
de algodón mientras que el sector agrario
(vinos, azúcar, etc.) no quedaba demasiado
protegido, según indica Tena Junguito, una
diferencia que aumenta con el arancel de
1897. Es precisamente en esa época cuando
comienza la Lliga Regionalista a tomar con-
ciencia de las excelencias catalanas y a apo-
yar el proteccionismo, lo cual nos libró de la
invasión de productos extranjeros, quizá
más baratos y de mejor calidad, pero de
cualquier modo productos no españoles.
Para los que añoramos la generosidad cata-
lana y lloraríamos su pérdida, la fuerte
apuesta de las Cámaras de Comercio de Ma-
drid y Sevilla por el librecambismo, frente a
las de Bilbao y Barcelona que apoyaban el
proteccionismo, carece de sentido, máxime

cuando esa apuesta catalana y vasca dejaba
libre al sector agrícola, que era el andaluz
por excelencia. Y así Cambó, prócer de la Lli-
ga Regionalista, al ser nombrado ministro
de Finanzas del gobierno español, comen-
taba entre los suyos lo bien que defendían
sus intereses los catalanes, sin duda para
fortalecer la economía de todo el país.

Ya en nuestro tiempo, Cataluña ha apoya-
do a capa y espada la industria española,
mano a mano con el País Vasco, cuando la
crisis petrolífera de los años setenta y
ochenta forzó a una descomunal interven-
ción del Estado mediante las leyes de recon-
versiones industriales, que afectaron a ca-
torce grandes sectores y a multitud de fábri-
cas situadas en su gran mayoría en el nor-
deste, con un coste que el Ministerio de In-
dustria y Energía evaluó en un billón y me-
dio de pesetas. Gracias a la salvación de
aquellas industrias una multitud de andalu-
ces pudieron conservar sus empleos en esas
regiones, aunque bien es cierto que el lobby
catalán del textil no mostró demasiado in-
terés, sino antes al contrario, en salvar al
textil andaluz, llámese Hytasa o, quizá, In-
telhorce. Para nosotros, siempre conscien-
tes de los superiores intereses catalanes,
aquella enorme inversión pública salvó los
núcleos principales de la economía del pa-
ís, en un momento en que se necesitaba de
la aportación financiera de todos.

Pero hasta ahora he expuesto los gran-
des gestos con los que Cataluña ha ayuda-
do al resto del Estado, y en especial a An-
dalucía, en los momentos más difíciles de
la historia común. Hay otro argumento
más para repudiar la sola idea de que pu-
diera colocarse detrás de Turquía en la co-
la de países que solicitaran la adhesión a la
Unión Europea. Y es que en tal caso el cava
catalán se pondría por las nubes, con lo que
nuestros estómagos no tendrían esa salu-
dable acidez que nos vuelve a la realidad
cuando tratamos de olvidarnos de ella, y
además perderíamos al oráculo que venía
insistiéndonos, como el auriga de los em-
peradores romanos durante los triunfos,
que somos gente de taberna que debería-
mos estar trabajando de sol a sol.

Como colofón, sólo una pregunta seria pa-
ra hacerme perdonar tanto dislate: ¿quién
sale ganando con la posible segregación ca-
talana, ellos, nosotros, o ninguno?

EL JARDÍN
DEL EDÉN

J
ULES Renard no veía en la vi-
da más que razones para no
escribir una novela. Me lo de-
muestran unos amigos. Nos

cuentan lo que les ha pasado, y ahí es-
tá, vivita y coleando, la novela, y no
cualquiera, sino una ejemplar, con ecos
cervantinos; y un toque Woodehouse.

Mi amigo ahorra. Se considera pru-
dente. Yo tengo la sospecha de que, ade-
más, le entusiasma, como le pasaba a Er-
zsy, la rica protagonista de El viajero ba-
jo el resplandor de la luna, que un día des-
cubrió las voluptuosidades de la austeri-
dad. A la mujer de mi amigo el ahorro no
la encandila tanto. Por eso, ella sostiene
la necesidad perentoria de contratar un
jardinero, mientras que él insiste en que
no hace falta, que ya lo cuidará él. Ha de-
sarrollado, asegura, una intensa afición
a la jardinería. Ella no se fía ni de su nue-
va afición ni de su pericia.

Mi amigo acaba, lógicamente, rindién-
dose. “He contratado a un jardinero”,
suspira. Mi amiga pregunta quién. El del
vecino, sí, dice, tras un leve titubeo. Co-
mo ella es una ejecutiva y no para en ca-

sa, no se cruza con el nuevo operario, pe-
ro va percibiendo mejoras. Las comenta
con sus padres, orgullosa del servicio.

No sé si la exuberancia del jardín tu-
vo algo que ver, pero tienen un niño.
Ella está, entonces, de baja por mater-
nidad. Y una mañana, entre una toma y
un cambio de pañales, cae en la cuenta
de que lleva ya tres o cuatro semanas en
casa sin ver aparecer jardinero alguno.
Pregunta. Mi amigo le dice que tuvo un
esguince, y anda de baja. “Tendrás que
cuidar tú las plantas estos días”, se re-
signa ella. “Sí, sí”, sonríe él.

Al fin hace sol. Y ella sale con el bebé
a dar un paseo. Se topa, nada más abrir
la cancela, con el jardinero del vecino.
Lo increpa: “Qué cara dura, decir que
está usted de baja y, sin embargo, tra-
bajar para el vecino”. El jardinero la mi-
ra atónito. No sabe. Jamás ha entrado
en su casa. ¿Qué esguince? Se hace la
luz. Ella lo entiende todo.

Maquiavélica, vuelve, lentamente, a
casa. Y espera. Cuando llega el marido,
comenta con suavidad: “Desde que el
jardinero, pobrecillo, tuvo aquel desa-
fortunado accidente, el jardín da asco”.
Él explota, con una risa estentórea, en-
tre sarcástica y teatral: “He sido siem-
pre yo, ¡yo!”. “Ya, ¡ya!”, dice ella, con
cara de haber estado en la pomada des-
de el principio, “pero lo hacías bien
porque eras un jardinero virtual, aho-
ra, sin embargo...”. Y retoman el deba-
te, divertidos, felices, conyugales.

de todo un poco

ENRIQUE
GARCÍA-MÁIQUEZ
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Como andaluz, la eventual

salida de Cataluña me
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La rica protagonista de ‘El

viajero bajo el resplandor

de la luna’, descubrió los

deleites de la austeridad

AUTOENGAÑO

H
AY gente que atribuye eso que se
llama “la deriva soberanista cata-
lana” a la sentencia adversa del
Tribunal Constitucional contra el

Estatut de Cataluña. Me temo que la gente
que piensa así no tiene ni idea de lo que es el
nacionalismo. El nacionalismo es una espe-
cie de religión que no tiene ni un solo compo-
nente racional. Por mucho que uno intente
razonar o argumentar, se encontrará con un
muro de cemento que hará imposible todo
diálogo. Lo sé porque nací en un lugar –Ma-
llorca– donde se hablan dos lenguas y porque
fui nacionalista cuando era joven. Y en aque-
llos años, yo estaba convencido de que sería

más guapo, más rico y más feliz si lo que yo
consideraba mi país pudiera ser algún día “li-
bre”. Y para mí, ser “libre” sólo podía supo-
ner una ruptura total con España. Y eso mis-
mo sucede hoy en día.

Porque la España de la que hablan los in-
dependentistas no es una entidad adminis-
trativa ni un lugar geográfico, sino un
“constructo” intelectual que reúne todos
los males y los vicios del mundo: la corrup-
ción, la ineficacia, el amiguismo, las tertu-
lias de pésimo gusto en la televisión, la ma-
la música, los malos modos, las cabezas de
gambas esparcidas sobre el serrín de un
bar, en fin, todo eso. Y los nacionalistas
creen –tan grande es su portentosa capaci-
dad de autoengaño– que basta con ser in-
dependientes para que se acaben todas es-
tas cosas. Cuando Cataluña sea indepen-

diente, en los bares donde los jubilados
juegan al dominó se escuchará a Bach y a
Lluís Llach y en las peluquerías se leerán
novelas de Coetzee. Y gracias a la indepen-
dencia seremos guapos, ricos, justos, ecuá-
nimes, benéficos y todo lo que haga falta.

El autoengaño, por supuesto, sólo se
puede sustentar en falacias. La primera
es que España está exterminando la len-
gua y la cultura catalana, cuando en rea-
lidad nunca en su historia habían disfru-
tado de una salud mejor. La segunda es
que España roba a los catalanes, cuando
en realidad eso es una simpleza y un dis-
parate. Y la tercera es que España no
quiere a Cataluña, de modo que Catalu-
ña, como una pobre mujer maltratada,
tiene que abandonar el hogar familiar. Se
trata de una afirmación estúpida, porque
nadie puede contabilizar el amor –y mu-
cho menos de una entidad administrati-
va–, pero repiten ese mismo argumento
escritores, intelectuales, directores de ci-
ne y catedráticos de Derecho Constitu-
cional. El problema es que no hay forma
de combatir el autoengaño. Y eso es lo
que hace que el independentismo sea
prácticamente imparable.

En tránsito

EDUARDO
JORDÁ
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LA TRIBUNA

ANTONIO
OJEDA AVILÉS

5

Catedrático de Derecho
del Trabajo de la
Universidad de Sevilla
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EncarnaMaldonado

LAS universidades se están
descapitalizando. Se pier-
de el valor de la experien-
cia, del reconocimiento y

del trabajo”, concluye el vice-
rrector de Coordinación Univer-
sitaria de Málaga, José Ángel
Narváez. El real decreto-ley
20/2011, de 30 de diciembre, es-
tablecido para ajustar el déficit
público español, sólo permite re-
poner al 10% de los funcionarios
públicos que se jubilan o causan
baja. Esta imposición significa
que las universidades andaluzas
perderán más de 4.000 investi-
gadores y docentes en seis años,
cifra que puede aproximarse a
7.000 si crece el número de jubi-
laciones voluntarias.

Pero el quebranto no es solo
cuantitativo. También es cualita-
tivo. La Universidad de Málaga,
que en los últimos dos años ha
registrado 85 jubilaciones, con-
tabilizará otras 152 hasta 2020,
entre ellas las de 75 catedráticos,
que representan el 29% del total.
La Universidad de Córdoba cal-
cula que tendrá que prescindir
del 20% de sus catedráticos en
los próximos cinco años. La Uni-
versidad de Granada redujo por
primera vez en 2013 su cifra de
catedráticos que ha quedado fi-
jada en 585 (24 menos que el
ejercicio anterior).

El colectivo que abandona la
universidad es el que tiene más
experiencia en las aulas pero
también en los laboratorios. El
informe sobre el sistema univer-
sitario español indica que cerca
del 80% de los catedráticos tie-
ne al menos 18 años de activi-
dad científica acreditada, mien-
tras que en el escalón inmedia-
tamente anterior (profesores ti-
tulares de universidad) el 26%
no investiga y otro 26% sólo tie-
ne certificados seis años.

El retiro forzoso tiene lugar en
las universidades a los 70 años,
si bien a partir de los 60 pueden
acogerse a la jubilación volunta-
ria quienes superen los 35 años
de actividad profesional, o a los
65 años aquellos que hayan al-
canzado los 30 años de vida la-
boral. Si se tienen en cuenta los
datos por edades del curso
2010/2011 (últimos datos dis-
ponibles del INE) para 2020 se
habrán jubilado obligatoria-
mente 4.167 docentes universi-
tarios, pero en conjunto serán
6.899 los que forzosa o volunta-
riamente estarán en disposición

de retirarse antes de 2020. Es
decir, las universidades podrían
perder hasta el 36% de su capi-
tal humano en este tiempo.

La Universidad de Granada,
por ejemplo, vio cómo en 2012
se jubilaban 63 profesores y
otros 78 en 2013, de ellos 90 lo
hicieron acogiéndose a la jubila-
ción voluntaria, aunque se esti-
ma que una vez eliminados los

incentivos a este retiro temprano
esta cifra se podrá reducir.

Las limitaciones legales para
reemplazar a los jubilados afec-
tan a todas las universidades,
aunque tienen más incidencia en
las históricas y en las que se crea-
ron hace ahora 40 años (Málaga,
Córdoba y Santander) porque
están alcanzando la edad del re-
tiro sus primeras promociones

docentes. “Estamos sustituyen-
do a catedráticos y a investigado-
res con muchos años de activi-
dad académica por personal in-
terino”, apunta el vicerrector de
Málaga, José Ángel Narváez.

Las universidades más jóve-
nes no tienen tantas dificultades
en ese sentido, aunque tampoco
están exentas del impacto deri-
vado de la tasa de reposición

porque “fractura el proceso de
promoción”, subraya el vice-
rrector de Planificación Docen-
te y Profesorado de la Universi-
dad Pablo de Olavide, José An-
tonio Sánchez Medina.

“Al no poder convocar nue-
vas plazas el profesorado que
es acreditado por la Agencia
nacional de Evaluación de la
Calidad y Acreditación (Ane-
ca) ve truncada su carrera aca-
démica”. Sánchez Medina la-
menta que ese personal “que
cumple con unos requisitos
muy exigentes de investiga-
ción, docencia y gestión” se
acabe quedando en el limbo
académico. En la Pablo de Ola-
vide en este momento hay 10
ayudantes doctores, acredita-
dos como contratados docto-
res, esperando desde hace ocho
años. “Están acreditados y no
podemos convocar concurso de
selección”, admite el vicerrec-
tor. Este mismo problema es el
que sufren 70 doctores contra-
tados que están acreditados co-
mo profesores titulares y 13 ti-
tulares acreditados a catedrá-
ticos. “La frustración generada
en la plantilla por esta situa-
ción es enorme”, subraya.

Las restricciones a la incorpo-
ración de personal docente e in-
vestigador en las universidades
afecta “a casi todas las áreas sin
excepción”, matizan fuentes
oficiales de la Universidad de
Granada que, no obstante, sub-
rayan el impacto en ciencias de
la salud. El decano de la Facul-
tad de Medicina de Sevilla,
Juan Ramón Lacalle, hacía so-
nar en marzo la alarma cuando
aludía a la pérdida de plazas en
“especialidades que se pueden
considerar más médicas”, entre
las que señaló cirugía, pediatría
o psiquiatría. Hasta ahora el
problema se ha ido resolviendo
gracias ala colaboración del
Servicio Andaluz de Salud que
“ha cedido algunas de sus pla-
zas de reposición a profesiona-
les de la medicina que enseñan
en la Facultad de Sevilla”, pero
“éste es un acuerdo provisional
y no podemos estar tirando
siempre de él. Hay que buscar
una solución definitiva”.

www.saberuniversidad.es

Las universidades perderán
4.000 profesores hasta 2020
El tema de abril

3Más en www.saberuniversidad.es

CIERRE DE PUERTAS A LOS JÓVENES

La actividad científica universi-
taria sufre el doble riesgo que
implican los límites a la contra-
tación pública y los recortes a
la financiación de la I+D. Los
fondos para investigación han
caído cerca del 37% desde
2009. El vicerrector de Investi-
gación de la Universidad de Se-
villa, Manuel García León, sub-
raya la “destrucción de tejido
investigador” que se está pro-
duciendo en las universidades,
porque por una parte no se
puede reemplazar al 90% de
los científicos veteranos que se
jubilan y, por otra, los grupos de
investigación tienen dificultades
para acceder a financiación que
les permita contratar a jóvenes
para sacar adelante nuevos
proyectos. El colectivo más vul-
nerable lo conforman los inves-
tigadores más jóvenes y los
grupos de nueva creación. “Los
recursos humanos en I+D son
fundamentales y ahora la capa-

cidad del sistema para incorpo-
rar a los jóvenes es escasísima”
advierte García León. “Los recor-
tes en el sistema nos están ha-
ciendo dar pasos hacia atrás. Va-
mos a volver a la situación que
había hace 30 años”, lamenta.
José Antonio Ruiz, becario del
Departamento de Física Aplicada
de la Universidad de Granada y
portavoz en Andalucía de la Fe-
deración de Jóvenes Investiga-
dores Precarios coincide en seña-
lar que lamínima tasa de reposi-

ción y los recortes a los presu-
puestos de investigación aniqui-
lan las expectativas de los jóve-
nes. “El tapón es enorme”, indi-
ca. Lamenta la situación en la
que se encuentranmuchos in-
vestigadores del programa Ra-
món y Cajal, la mayoría científi-
cos de entre 35 y 40 años de
edad, muchos con una notable
trayectoria internacional. “Se
están dando algunas soluciones
provisionales, interinidades y
salidas transitorias” apunta Jo-
sé Antonio Ruiz en alusión a la
inestabilidad que en el mejor de
los casos se les puede brindar a
un colectivo que llega a su cénit
vital y profesional. “Losmás jó-
venes, los que todavía estamos
en la fase predoctoral vemos
todo esto conmuchísima preo-
cupación. Si los que ya tienen
un recorrido importante no pue-
den entrar en el sistema, a qué
podemos aspirar los júnior” se
pregunta.

◆ La tasa de reposición que únicamente permite sustituir al 10% de los
docentes que se jubilan descapitaliza los centros, que pierden catedráticos
e investigadores de gran experiencia y no pueden dar entrada a los jóvenes

"La investigación retrocede 30 años"

Un investigador en el laboratorio.

O.J.D.: 
E.G.M.: 
Tarifa: 
Área: 

Fecha: 
Sección: 
Páginas: 

14708
82000
2333 €
604 cm2 - 70%

09/04/2014
UNIVERSIDAD
34

Usuario
Resaltado



JAVIER MUNERA 
Los proyectos de Campus de Exce-
lencia Internacional (CEI) se idea-
ron en 2008 –tras la reelección de 
José Luis Rodríguez Zapatero– pa-
ra permitir a las Universidades es-
pañolas aumentar su valoración en 
el exterior, gracias a programas de 
investigación que se desarrollarían 
conjuntamente con empresas e ins-
tituciones cercanas a los campus. 
La primera convocatoria para con-
ceder la etiqueta CEI tuvo lugar en 
2009, y desde entonces se celebra-
ron dos más –en 2010 y en 2011–.  

¿Cuál es la situación desde la úl-
tima convocatoria, es decir, desde 
hace más de dos años y cambio de 
partido político en el Gobierno in-
cluido? «No hay recursos nuevos. 

Los centros de investigación no 
pueden crecer (en el sentido de nue-
vas instalaciones), ya no hay grúas. 
Tenemos la necesidad de conseguir 
dinero, ya que los recursos eran cré-
ditos que hay que seguir devolvien-
do», sostiene Gonzalo León, direc-
tor del Centro de Apoyo a la Innova-
ción Tecnológica de la Universidad 
Politécnica de Madrid (CEI Monte-
gancedo I2 Tech). Los ingresos a los 
que se refiere son las patentes o 
programas que puedan vender a 
otros centros, empresas o adminis-
traciones. «Consideramos que hay 
falta de consistencia y de una políti-
ca concreta. Los CEI deberían estar 
alejados de vaivenes políticos. Ne-
cesitamos el apoyo suficiente para 
poder consolidarlos. Pero te evalúan 

y te felicitan por el trabajo», añade 
Gonzalo León. El año pasado reci-
bieron la máxima calificación por 
parte de la Comisión Internacional, 
encargada cada año de evaluar el 
progreso de proyectos ganadores. 

Este órgano regulador asegura 
que «el mapa CEI está prácticamen-
te cerrado, si bien no se descartan 
movimientos, agregaciones o, inclu-
so retiradas de la etiqueta CEI, en 
función de las evaluaciones».  

Las agregaciones responden a si-
nergias entre diferentes centros uni-

versitarios. Hay proyectos CEI aso-
ciados a una sola universidad, y hay 
otros en los que colaboran hasta 
cinco, como Campus Habitat 5U 
(Politécnica de Valencia, U. de Va-
lencia, U. Jaume I de Castellón, U. 
de Alicante y U. Miguel Hernández 
de Elche). Por el ámbito de aplica-
ción de los resultados obtenidos, los 
CEI pueden ser globales o regiona-
les. En España hay aprobados 15 en 
el primer caso y 18 en el segundo. 
No aprobaron todas las propuestas. 

Los antiguos Ministerios de Edu-

cación y de Ciencia e Innovación 
invirtieron, hasta 2011, 686,7 millo-
nes de euros. El 15,5% del presu-
puesto se ejecutó en forma de ayu-
das directas a las universidades. El 
84,5% restante se concedió en for-
ma de préstamos a las CCAA don-
de se localizan los CEI, que traspa-
saron, a su vez, a las universidades. 

Retomando los principales lo-
gros de los CEI, el Montegancedo 
I2 Tech nació por la necesidad de 
afianzar el papel de la universidad 
en el sector empresarial. Su apues-

................................................................................
Máster en Dirección de Supply Chain (MDSC)
Máster a tiempo parcial · 9 meses en horario de tarde (L, M y J) · Impartido en español

El Máster ofrece un delicado equilibrio entre contenidos técnicos, indispensables para la gestión de

la cadena de suministro, y un buen número de herramientas de dirección, como finanzas, estrategia,

liderazgo, negociación, entorno económico o toma de decisiones.

Dirigido a directores,mandos intermedios, consultores, financieros y analistas que quieran
mejorar su desempeño profesional en el ámbito de la cadena de suministro.

Algunas de las empresas en las que trabajan nuestros graduados son:Accenture,Alstom, BSH,
Decathlon, DHL, Cummins, HP, Ikea, Imaginarium, Inditex, P&G, Pikolin, Porcelanosa,Volkswagen.

Website: www.zlc.edu.es/mdsc | Teléfono: 976 077 614 | Email: admisiones@zlc.edu.es

................................................................................
Master of Engineering in Logistics and SCM (ZLOG)
Full-time Masters · 10 months · Taught in English · Ranked as #1 Masters Program in Spain

In collaboration with the MIT Center forTransportation and Logistics, the Master offers the unique

combination of a world-class supply chain degree taught in a truly global setting that will allow you to

participate in an intensive 3-week international exchange program at MIT.

Our students are recruited by Fortune 500 Companies such as Amazon,Apple, Beiersdorf,
Caterpillar, Coca-Cola, Dell, Levi Strauss, Maersk, McKinsey, Nike, Pfizer, Roche, Samsung, SAP, Unilever.

90% placement rate within 3 months of graduation. 75.000€ average salary!

Website: www.zlc.edu.es/zlog | Teléfono: 976 077 605 | Email: admissions@zlc.edu.es

Becas disponibles. ¡Solicita tu plaza!

eEXCELENCIA 
CERTIFICADA, 
SIN AYUDAS   
LOS ANTIGUOS MINISTERIOS 
DE EDUCACIÓN Y DE CIENCIA 
DIERON CRÉDITOS A LOS CEI 
HASTA 2011, FECHA DE LA 
ÚLTIMA CONVOCATORIA     
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ta es la I+D+i en el ámbito de las 
TIC y la financiación con la que 
han contado son los créditos de los 
proyectos CEI, las ayudas de la Co-
munidad de Madrid y los conve-
nios con diferentes parques empre-
sariales. El campus se compone de 
siete centros en un área de medio 
millón de metros cuadrados. Dis-
ponen de laboratorios conjuntos 
con otras universidades, como la 
Complutense o la Rey Juan Carlos 
y han firmado 25 acuerdos con em-
presas, entre las que destacan Cis-

co (virtualización), IBM (compute-
rización) o Telefónica (Internet del 
futuro). El perfil de sus alumnos es 
de máster y doctorado, y más del 
50% es extranjero. 

Las universidades valoran de for-
ma muy positiva el proyecto: «Es 
un acierto el planteamiento de crea-
ción de estrategias de especializa-
ción y de agregación territorial de 
las universidades españolas», afir-
man desde la Universidad Autóno-
ma de Barcelona (UAB). Su CEI po-
tencia las líneas de investigación en 

Biotecnología y en Nanotecnología. 
Su planteamiento opta al actual 
programa europeo Research and 
Innovation Strategies for Smart 
Specialization (RIS3). 

Han establecido acuerdos con el 
Instituto de Investigación y Tecnolo-
gía Agroalimentaria (IRTA) de la 
Generalitat de Cataluña, con el 
CSIC (que cuenta con siete centros 
de investigación en el campus de la 
UAB), con los institutos de investi-
gación de los Hospitales Vall He-
bron, Sant Pau, Hospital del Mar, 

Parc Taulí de Sabadell y Germans 
Trias i Pujol de Badalona, con em-
presas, como la farmacéutica Este-
ve y con 11 municipios del entorno. 

Por su parte, el Health Universi-
tat de Barcelona Campus (Hubc) 
es un proyecto vinculado a la salud 
en todas sus vertientes: formación, 
asistencia, investigación, capacidad 
emprendedora, industria, impacto 
social... La red, bajo la coordina-

ción de la Univer-
sidad de Barcelo-
na (UB), consta de 
más de 25 entida-
des del ámbito de 
la salud. «Esta es-
trategia colabora-
tiva ha permitido 
afrontar retos que 

ninguno de ellos por separado po-
dría haber abordado. A través del 
Hubc se ha logrado visualizar la 
capacidad del sector biomédico en 
el entorno de la UB y posicionarlo 
para poder participar con garantías 
de éxito en proyectos de excelencia 
a nivel internacional», explica el 
Dr. Joan Roca, director de los CEI 
de la UB. 

En CEI promovidos conjunta-
mente por varias universidades 
destaca Andalucía Tech (U. de Se-
villa y U. de Málaga). Cuenta con 
más de 150 agentes agregados per-
tenecientes al Sistema Ciencia-Tec-
nología-Empresa y su ámbito de 
aplicación son seis sectores: Ae-
roespacial, Biotecnología, Comuni-
caciones y Movilidad, Energía y 
Medio Ambiente, Transporte y, por 
último, Turismo y Desarrollo Terri-
torial. La calidad docente, la rele-
vancia internacional y su influencia 
en el desarrollo económico de la re-
gión son sus claves.

‘‘Cave’ de 
realidad virtual 
de altas 
prestaciones del 
Grupo de 
Investigación en 
Moving (UAB).
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INDUSTRIAS 
CULTURALES, 
AHORA EN  
EL AULA
EL MUNDO 
La industria creativa es un 
sector de alto valor estratégico 
para el desarrollo productivo, 
la competitividad y el empleo 
en la sociedad de la informa-
ción. Su principal materia pri-
ma es la capacidad para ima-
ginar e innovar, y abarca un 
amplio abanico de actividades: 
desde el diseño a los libros, 
pasando por las artes escéni-
cas y los videojuegos.  

En busca de una guía útil 
para los empresarios que se 
embarcan en su creación, la 
Red de Industrias Creativas 
ha diseñado el primer pro-
grama de formación para las 
industrias culturales y creati-
vas. Especialmente dirigido a 
las pequeñas y medianas em-
presas del sector y con una 
metodología práctica impar-
tida por profesionales del ra-
mo, las clases tendrán lugar 
los viernes y sábados en la 
sede del Istituto Europeo di 
Design de Madrid (IED). 

Con la creación de la Red 
de Industrias Creativas, la 
Fundación Santillana y el 
IED inaguran un proyecto 
común al que contribuyen 
con sus respectivas experien-
cias en la cultura y la educa-
ción y su amplia presencia 
en España y América Latina.

Impreso por Francisco Rincón Durán. Prohibida su reproducción.
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Educación

MADRID, 8 Abr. (EUROPA PRESS) -

   La Real Academia de Ingeniería exige al Ministerio de Educación, Cultura y Deporte la equiparación
internacional de las titulaciones de ingeniero previas al Plan Bolonia para evitar que estos licenciados se
vean discriminados respecto de los que titularon después, y cuyas acreditaciones profesionales ya han sido
asimiladas al Marco Europeo de Cualificaciones.

   Es la principal conclusión de la última sesión plenaria de este organismo, en la que la Real Academia
destacó que la equiparación es "absolutamente necesaria" para garantizar la actividad profesional en el
extranjero de los ingenieros que obtuvieron su título en España antes de que entrara en vigor el plan Bolonia,
tras cursar carreras de cinco o más años.

   Estos licenciados se ven "discriminados" frente a titulados en otros países cuyos gobiernos sí han cumplido
con las recomendaciones del Parlamento y Consejo Europeo y han equiparado su cualificación al nivel de
máster.

   "Debido a la falta de equiparación, empresas españolas que concurren a licitaciones internacionales e
ingenieros españoles que concursan a una oferta de empleo en otros países se ven discriminados", afirma la
Real Academia de Ingeniería.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=42...

1 de 1 09/04/2014 8:10



Los universitarios diseffan el trofeo oficial de FI

El Banco Santander, a tray, s de su
Divisi6n Global Santander Univer-
sidades, ha lanzado un concurso
para que j6venes de todo el mun-
do disefien el trofeo que se entre-
gar~ a los ganadores de la F6rmu-
la 1 de Inglaterra y Alemania.

El plazo estar~i abierto hasta el
14 de mayo. Los disefios deben su-
birse a la web www.santandercha-
llenge.com. Despu~s de esa fecha,

EL AUTOR
SE LLEVAR,~,
UN VIAJE
PARA DOS
PERSONAS
AL GRAN
PREMIO DE
INGLATERRA

comienza la segunda fase donde
se seleccionar~in los diez disefios
m~is votados, y otros dos elegidos
pot la entidad.

El ganador dis£rutar~i de un via-
je al Gran Premio de Inglaterra (del
4 al 6 de julio) para dos personas
con entradas de tribunm Si es clien-
te del propio banco, las entradas se-
t,in para el Paddock Club, la zona
m~is exclusiva para ver las carreras,
muy cerca de los garajes de los equi-
pos. Adem~is, conseguir~i una r6pli- Homepage del concurso. EE

ca en miniature del trofeo por el que
ha resultado ganador.

E1 segando premio serfi un cas-
co de F1 y el tercero, unos guantes
y tmas botas, en ambos casos de uno
de los pilotos de Scuderia Ferrafl o
McLaren Mercedes, a escoger por
los estudiantes.

Podrfin inscribirse en el concur-
so thaica y exclusivamente estudian-
tes universitarios. Los participan-
tes podr~in sugerir el material con
el que se podrfi hacer el trofeo.
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Jos4 Maria Camacho M,~LAGA

E1 rector de la Universidad de
C6rdoba (UCO), Jos6 Manuel
Rold~n Nogueras, asegura que
el principal problema que fienen
las universidades andaluzas, adeo
m~is del econ6mico, es el deriva-
do de las tasas de reposici6n del
profesorado y del Personal de
Administxaci6n y Servicio (PAS).

Usted Ile~6 a alertar de que en-
trarian en colapso algunas uni-
versidades por la deuda auto-
n6mica. ~.Cu~il es la situaci6n
econ6mica actual?
Esa llamada de atenci6n est~ con-
tenida en varios de los manifies-
tos queen su dia suscribimos y
de los que nos hieimos eco, rec-
tores, centros de investigaci6n,
universidades, instancias relao
cionadas con la I + D+i y hasta va-
rios premios Nobel alertando de
modo gen6rico sobre las graves
eonsecuencias que para la Cien-
ciay la Ensefianza Superior ten-
dr/an las medidas adoptadas por
el Gobierno. De prolongarse es-
ta simaci6n varios afios el retro-
ceso seria muy grave. A ello se
afiadla la deuda que mantenla la
Junta de Andalucia con las uni-
versidades que afortunadamen-
te ha evolueionado favorable-
mente durante los flltimos me-
ses. La inclusi6n en el progxmna
de pago a proveedores yen el
FLA ha disminuido los proble-
mas de liquidez y a finales del
pasado a~o las tmiversidades an-
daluzas han reeibido un total de
135 millones, lo cual ha dejado
el total del d6bito de la Junta en
unos 670 millones.

~,Qu~ otros problemas graves
tiene la UCO y el resto de uni-
versidades andaluzas?
Independientemente de los eco-
n6micos, que aunque de modo
lento parecen evolucionar hacia
mejores expectativas, el princi-
pal es el derivado de las tasas de
reposici6n del profesorado y del
PAS establecidas pot la legisla-
ci6n estatal. La prhnera es de110

"Se van muchos
investigadores
y muy formados"

UCO

Jos Manuel
Rold n
El rector cordob6s lamenta que la baja tasa
de reposici6n descapitaliza la universidad

Personal: naci6 en
C6rdoba en 1950.
Estd casado y tiene hijos.
Carrera: es doctor en
Ciencias, catedrStico
de Bioquimica y Biologia
Molecular y rector de la
Universidad de C6rdoba
desde el afio 2006.
Trayectoria: ha desarrolla-
do su trayectoria acad4mi-
ca en las universidades de
Sevilla (1973-78), Ealifor-
nia-San Diego (1978-80)
y E6rdoba desde 1980.

pot ciento y la segunda del cero
por ciento, lo que supone una
descapitalizaci6n de talento y de
calidad en los servicios yen la
formaci6n verdaderamente gra-
ve. Por poner s61o un ejemplo:
en la Universidad de C6rdoba
las jubilaciones suponen perder
unos euarenta profesores por
curso de los que solo podemos
reponer cuatro.

~.Se siguen marchando investi-
gadores de Espafia?
Si. Se est~in marchando muchos
y muy formados. No solo es un
capital humano que pierde Es-
pafia y que aprovechan palses
compefidores, sino que dificul-
ta el relevo generacional en uni-
versidades y centros de investi-
gaci6n e impide una salida de la
crisis basada en la sociedad del
conocimiento. Para retenerlos
basta echar un poco la vista atr~
Hasta que se han recortado pre-
supuestos e implantado medi-
das como las que le he comen-
tado no se marchaban. En los
principales palses de nuestro en-
torno los presupuestos en Cien-
cia y Educaci6n no solamente no
se han recortado, sino que se han
incrementado porque se tiene
conciencia de que hay que se-
guir invirtiendo, no gastando.
Una inversi6n que se recupera y
genera una importante rentabi-
lidad a tenor de recientes infor-
rues de destacados bancos.
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i   ANDALUCÍA

El Consejo de Gobierno autorizó 
ayer el reembolso anticipado de 
180 millones del préstamo firmado 
con el Banco Europeo de Inversio-
nes (BEI) para financiar las obras 
del eje ferroviario transversal del 
tramo del AVE Sevilla-Antequera, 
el mayor desastre inversor acome-
tido por la Consejería de Fomento, 
que se gastó 280 millones en una 
plataforma de 77 kilómetros entre 
Marchena y Antequera que queda 
a la intemperie «hasta que la eco-
nomía mejore», como admite ex-
presamente la consejera de Ha-

cienda y Administración Pública, 
María Jesús Montero. 

En la rueda de prensa posterior 
a la reunión del Consejo de Gobier-
no, Montero achacó a la coyuntura 
económica el que se haya hecho 
«inviable» el proyecto en los plazos 
comprometidos en su día con el 
BEI, aunque subrayó que la Junta 
no renuncia al sueño de conectar 
por AVE toda la comunidad autó-
noma, para lo que solicitaría de 
nuevo un préstamo a la entidad 
que mantiene en la vicepresidencia 
a la ex ministra y antigua conseje-
ra socialista Magdalena Álvarez. 

Al cancelar anticipadamente el 
crédito, el Gobierno andaluz presu-
me de ahorrarse la sanción com-
pensatoria prevista por no ejecutar 
la obra, que rondaría los 210.000 
euros. Los 180 millones se devolve-
rán con cargo al Fondo de Liquidez 
Autonómico (FLA) sin que, según 
precisó ayer la consejera de Ha-
cienda, vaya a tener impacto algu-
no en el presupuesto ni en el défi-
cit autonómico tras un acuerdo con 
el Ministerio de Hacienda que en-
cabeza Cristóbal Montoro. Las crí-
ticas ahora se reservan al Ministe-
rio de Fomento que dirige la tam-

bién popular Ana Pastor, por dar 
«la callada por respuesta» a los 
planteamientos de la Junta para sa-
car provecho al ‘AVE a ninguna 
parte’ construido.  

El Gobierno andaluz pretende, 
en concreto, que el Estado acepte 
la cesión del tramo construido pa-
ra albergar en él el circuito de en-
sayos ferroviarios proyectado ini-
cialmente en Antequera. Pero el 
Gobierno de Mariano Rajoy no pi-
ca en el anzuelo, entre otras razo-
nes porque sabe que el concurso 
público para el citado circuito que-
dó desierto. 

Para sacar pecho, la consejera de 
Hacienda destacó, por último, que 
en todo caso con la devolución del 
préstamo del BEI se garantiza la 
construcción de los metros que hay 
actualmente en marcha en Grana-
da, Sevilla y Málaga, que podrán 
seguir «con la hoja de ruta» diseña-
da pese a que se suscribió un con-
venio único para las cuatro infraes-
tructuras y el incumplimiento de 
los plazos en uno de los proyectos 
podía afectar al resto.

Que nadie cobre en la Junta más que 
quien la preside es una vieja prome-
sa socialista que va a seguir incum-
pliendo el Gobierno andaluz como 
muy pronto hasta el próximo mes de 
octubre, merced al decreto ley apro-
bado ayer por el Consejo de Gobier-

no sólo para mantener los 78.522 eu-
ros anuales que vienen cobrando 
tanto Joaquín Durán –director en 
funciones de la Radio Televisión de 
Andalucía (RTVA)– como otros 
miembros del staff de Canal Sur que 
rebasan los 63.608 euros que ingre-
sa Susana Díaz por ostentar el cargo 
de mayor responsabilidad de la Ad-
ministración autonómica.  

Ante el avance nulo de la negocia-
ción del futuro convenio colectivo de 
la RTVA, y para garantizar la «esta-
bilidad» del contrato-programa, el 
bipartito concluye que «no tiene sen-
tido introducir cambios» que supon-
gan «distorsiones salariales», hasta 
el punto de que «habría trabajadores 

que cobrarían más 
que los directivos». Y 
es que el portavoz del 
Gobierno autonómi-
co, Miguel Ángel 
Vázquez, subrayó 
ayer que «varias dece-
nas» de empleados de 
Canal Sur sometidos 
a convenio están ga-
nando también más 
que Susana Díaz. 

¿Incentivos para ce-
rrar un acuerdo? No 
parece que haya mu-
chos. «Si la negocia-
ción se cierra antes, 
antes empieza la ade-
cuación gradual de los 
salarios», afirmó 
Vázquez, que también 
garantiza que cuando 

llegue el recorte del sueldo, de Durán 
y del resto de directivos, se aplicará 
«en pirámide» a la plantilla de traba-
jadores. Y una reducción del consejo 
de la RTVA, ¿se contempla? «Ese de-
bate requiere mesura», apacigua la 
Junta. CCOO, por su parte, tildó ayer 
de «vergonzoso» que la Junta «pre-
mie» a una dirección de Canal Sur 
«que sólo mira por sus intereses».

MANUEL MARÍA BECERRO / Sevilla

M. Mª B. / Sevilla

Alargan el privilegio del equipo de Durán, 
que negociará el convenio sin ‘distorsiones’

Decreto para que el 
‘staff’ de Canal Sur 
siga cobrando más 
que Susana Díaz

La consejera de Hacienda y Administración 
Pública, María Jesús Montero, asegura no 
disponer de datos «homogeneizados» de 
todos los cargos directivos en nómina de la 
administración paralela. Lo admite una 
semana después de haber ‘radiografiado’ el 
sector público andaluz cifrando en 70 el total 
de cargos directivos del mismo. Montero 
puntualiza ahora que los contabilizados eran 
exclusivamente los «altos cargos», no todos 
los cargos directivos del entramado 
societario de la Junta. «Cada Consejería 
conoce los datos de sus organismos, pero no 
están centralizados», explica la consejera, 
que quiere recopilar toda la información.

Lío autonómico de 
cargos y directivos

Díaz evita debatir sobre el alto cargo de Universidades imputado

Desoyen al Parlamento y su 
petición de cesar a Triguero

María Jesús Montero, ayer. / CONCHITINA

El portavoz del Gobierno andaluz, el socialista Miguel Ángel Vázquez, ayer en la rueda de prensa. / CONCHITINA

El Consejo de Gobierno andaluz 
que integran PSOE e IU y preside 
la socialista Susana Díaz eludió 
ayer el análisis y debate de la pe-
tición realizada por el Parlamen-
to autonómico para que se cese al 
secretario general de Universida-
des y Tecnología de la Junta, 
Francisco Triguero, en asunción 
de las «responsabilidades políti-
cas» derivadas de su imputación 
judicial tras haber firmado una 
ayuda de 15,5 millones de euros 
destinados a un edificio para al-
bergar un instituto de investiga-
ción que ya no existía. 

«En el día de hoy no se ha tra-
tado en absoluto esa cuestión», 
aclaró en rueda de prensa el por-
tavoz del Gobierno andaluz, el so-

cialista Miguel Ángel Vázquez, 
tras subrayar que «la decisiones 
que competen al Consejo de Go-
bierno se toman en el Consejo de 
Gobierno, no por las dos fuerzas 
políticas», una puntualización 
obligada después de que el conse-
jero de Economía, Innovación, 
Ciencia y Empleo, José Sánchez 
Maldonado, remitiera el pasado 
viernes «al comité de enlace del 
bipartito» para las valoraciones 
sobre la proposición no de ley de 
la Cámara autonómica para que 
destituya a Francisco Triguero, 
del que es amigo personal.  

«La decisión del otro día del 
Parlamento tiene valor político, 
pero la medida que se tome co-
rresponde al Consejo de Gobier-
no y no al Parlamento; existe se-

paración de poderes», enfatizó 
Vázquez, mudo ante la pregunta 
de qué martes se va a tratar en la 
reunión de San Telmo si deben 
relevar o mantener al alto cargo 
investigado por un presunto des-
vío de fondos públicos, un debate 
que se presume agrio desde que 
el portavoz de IU en el Parlamen-
to, José Antonio Castro, reclama-
ra públicamente la destitución de 
Triguero por la «gravedad» de los 
hechos que se le imputan. 

Hay que recordar que Izquier-
da Unida se ausentó el jueves del 
debate y la votación de la propo-
sición del PP para exigir el cese 
del secretario de Universidades 
de la Junta, lo que permitió que la 
iniciativa saliera adelante por la 
mayoría parlamentaria popular.

M. Mª B. / Sevilla

La Junta devuelve 180 millones al 
BEI por el fiasco del AVE andaluz
«No afecta al presupuesto ni al déficit y garantiza los tres metros»
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JAVIER EXPÓSITO 
Según datos del Ministerio de 
Industria, el 99,8% de las empre-
sas en España son pymes (me-
nos de 250 trabajadores); ade-
más, este tipo de sociedades 
cuentan con el 63% de los em-
pleados de nuestro país. Pero, 
pese a estas cifras, se emprende 
poco en comparación con los 
países de nuestro entorno.  

Los datos del Informe Global En-
trepreneurship Monitor (GEM) Es-
paña 2013 así lo atestiguan. Dicho 
estudio, coordinado por el Centro 
Internacional Santander Empren-
dimiento (CISE) y participado por 

la Red Española de Equipos Regio-
nales GEM, la Fundación Rafael 
del Pino y la División Global San-
tander Universidades del Banco 
Santander, arroja cifras elocuentes. 
Por ejemplo, el descenso en la Tasa 
de Actividad Emprendedora (TEA, 
por sus siglas en inglés) o en el cre-
cimiento de las personas que ob-
servan el emprendimiento como 
una necesidad, en lugar de como 
una oportunidad (ver cifras).  

«Las economías basadas en la 
innovación tienen una TEA media 
superior al 8%, y ése es nuestro re-
to: aproximarnos», afirma Federi-
co Gutiérrez-Solano, director del 

CISE y director institucional de 
GEM España. «Debemos conse-
guir un entorno que haga cómodo 
al emprendedor poder alcanzar 
esas tareas», explica. 

La edad media del emprende-
dor (entre 35 y 44 años) y la esca-
sa formación universitaria (sólo 
2/5 tienen estudios superiores) son 
otros de los handicaps que aún 
arrastra España. Hoy existen esca-
sos proyectos desde la Universi-
dad centrados específicamente en 
esta vertiente. Como la Cátedra de 
la Empresa Individual y del Traba-
jo Autónomo de la Universidad 
Complutense de Madrid (UCM), 
la primera de estas características 
del país, respaldada por la Unión 
de Profesionales y Trabajadores 
Autónomos (UPTA).  

Paloma Bel Durán, codirectora 
del título de Especialista en Crea-
ción y Gestión de Empresas Indi-
viduales y Trabajo Autónomo del 
Centro Superior de Estudios de 
Gestión de la UCM, apunta a esa 
escasa falta de formación del em-
prendedor: «Estamos en la senda, 
aunque es cierto que aún hay una 
cultura emprendedora muy baja». 
Y remarca cómo en otras naciones 
esta visión emprendedora se po-
tencia desde etapas educativas 
preuniversitarias. 

Junto a la escasa formación espe-
cífica y las dificultades de financia-
ción para proyectos, España cuen-
ta con otro hecho diferencial con 
respecto a países de su entorno: 

«Nosotros tenemos más aversión al 
riesgo y al fracaso», apunta Bel. «Y 
eso es lo que procuramos cambiar 
desde la formación», incide. 

El Informe GEM marca una fe-
cha decisiva en la vida de un pro-
yecto emprendedor: los cinco 
años. Calificado como «el valle de 
la muerte», el primer lustro de 
existencia de una empresa define 
su desaparición o su éxito futuro. 
«Si un negocio consigue estabili-
zarse y crecer, una vez que se pier-
de la frescura del primer momen-
to, es más sensible a la caída», co-
menta Gutiérrez-Solano. «Si en 
ese momento no se consigue sacar 
la cabeza, es muy difícil conti-
nuar», concluye. 

Desde el Estado, uno de los im-
pulsos que se ha dado reciente-
mente a esta faceta empresarial es 
la Ley de Apoyo a los Emprende-
dores y su Internacionalización, 
de septiembre de 2013. Pero, se-
gún los expertos, ¿es suficiente? 
«Toda iniciativa es buena, pero se 
queda corta en aspectos como los 
financieros, el problema funda-
mental», argumenta Bel.  

Por su parte, Gutiérrez-Solano 
explica por qué los problemas bu-
rocráticos son uno de los más des-
tacados en el estudio: «Ante las le-
yes, frente a las expectativas de 
mejora hay que dar sensación de 
no suficiencia. Es más una llama-
da de atención para que la ley en-
cuentre el marco adecuado a la 
realidad», asiente.

eCAMBIAR EL 
‘CHIP’ PARA 
EMPRENDER  
MIEDO AL FRACASO, ESCASA 
FORMACIÓN ESPECÍFICA Y  
FALTA DE MEDIOS, ESCOLLOS 
PARA EL AUTOEMPLEO 

Los espacios de ‘coworking’ son una buena solución para aquellos emprendedores que no disponen de local propio para desarrollar su actividad. / MADRIDEDUCACIÓN.ES

5,2% 
Tasa de Actividad 
Emprendedora 
Ratio que mide las iniciativas 
emprendedoras con menos de 
42 meses en el mercado (po-
blación entre 18 y 64 años).  

29% 
Emprendimiento visto 
como necesidad 
Esta percepción está 11 pun-
tos por encima de la media 
de los países impulsados por 
el emprendimiento.  

50% 
Formación específica 
Uno de cada dos recibieron 
formación en emprendimiento.  

+35 
Edad media  
El emprendedor español tiene 
entre 35 y 44 años y sólo 2/5 
posee estudios superiores. 
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REBECA YANKE 
De 2011 data el último informe ela-
borado por la Oficina de Transfe-
rencia de Resultados de Investiga-
ción (OTRI). En él, se detalla infor-
mación «muy representativa» del 
estado de la Investigación y la 
Transferencia de Conocimiento 
(I+TC) en las universidades espa-
ñolas. En este estudio se recogen 
datos como el que sigue: «El gasto 
universitario en I+D en 2011 en Es-
paña alcanzó los 3.224  de euros, un 
4,4% menos que el año anterior».  

 Y se señala que el Informe de la 
encuesta de Investigación y Trans-
ferencia de conocimiento 2011 de 
las Universidades Españolas «es 
una acción conjunta de las redes 
RedOTRI y RedUGI de la Conferen-
cia de Rectores de las Universida-
des Españolas». De lo que haya pa-
sado después, nada se sabe, pues la 

página web de la Red Nacional 
OTRI ha desaparecido y, en su 
blanco, aparece un aviso de que la 
página está en mantenimiento.  

Desde la Conferencia de Recto-
res de las Universidades Españolas 
(CRUE), con la que la OTRI traba-
jaba conjuntamente e incluso en el 
mismo espacio físico, tras varias lla-
madas y requerimientos y, aunque 
no consiguen manifestar nada cla-
ro, sí reconocen que «nadie puede 
hacerse cargo» de las peticiones de 
cifras y datos de las que, hasta el 
momento, se ocupaba la Red OTRI 
nacional. 

Desde el Instituto de Estudios 
Avanzados sobre la evolución de la 
ciencia en la universidad (Inaecu), 
uno de sus responsables, Elías 
Sanz-Casado, profesor de la Uni-
versidad Rey Juan Carlos, admite 
que «también están preocupados». 

«Estamos muy interesados en que 
se actualice la información, por-
que el informe que  elaboraba la 
Red OTRI sobre innovación era 
extenso y riguroso». 

RIGOR Y ÉXITO 
El valor de este trabajo que, desde 
2012 (año en que se publicó el in-
forme sobre 2011) no se ha repeti-
do es fundamental para conocer 
hasta dónde conecta la Universi-
dad con la empresa en lo que res-
pecta a la investigación y la innova-
ción. Más importante todavía, tra-
tándose de años en los que España 
vive la crisis. Imposible saber cómo 
ésta ha continuado afectando a la 
transferencia de conocimiento. 

Fue en 2009 cuando la Alianza 
4 universidades, integrada por la 
Universidad Autónoma de Barce-
lona, la Universidad Autónoma de 

Madrid, la Carlos III de Madrid y 
la Pompeu Fabra, decidió impul-
sar la creación de una base de da-
tos objetiva sobre aspectos impor-
tantes de la actividad científica de 
las universidades españolas, con 
el objetivo de evaluar la calidad 
de la actividad científica. El resul-
tado fue el Observatorio de su 
producción en las universidades 
españolas (Iune).  

Pero algunos miembros del 
equipo se percataron de que era 
necesario extenderse hacia la po-
lítica y gestión de la ciencia en la 
Universidad. Es entonces cuando 
nace Inaecu, con el objetivo de 
combinar las capacidades comple-
mentarias de distintos grupos de 
investigación para realizar activi-
dades de docencia y transferencia 
sobre el papel de la investigación 
científica y de las universidades 

en la sociedad del conocimiento. 
«No se sabe qué ha pasado, só-

lo que no se actualiza, no sé por 
qué», puntualiza Sanz-Casado, pa-
ra quien los informes de la OTRI 
«son una fuente de grandísima ac-
tualidad que debe continuar». 
INAECU, según explica su res-
ponsable, «está en contacto con la 
CRUE para colaborar en lo que 
sea necesario», porque consideran 
de gran importancia la labor que 
esta red desarrollaba desde finales 
de la década de los 90. No tienen 
respuesta, de momento. 

Los últimos datos afirmaban que 
«el volumen total de la financiación 
para investigación básica concedida 
en 2011 ha alcanzado los 943,4 mi-
llones de euros, un 13% menos que 
en el año anterior». Los proyectos 
de investigación fueron el tipo de 
ayuda principal (59,4%), seguidos 

eDOS AÑOS SIN DATOS DE I+D  
LA RED OTRI PUBLICÓ SU ÚLTIMO INFORME SOBRE TRANSFERENCIA EN 
2012. LOS FONDOS HAN PODIDO DESCENDER EN MÁS DE 1.000 MILLONES

Un científico intenta recoger resultados a través de la examinación de una serie de plantas. / PHOTOHUNTER
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por las ayudas a los recursos huma-
nos (19,3%) y las dedicadas a la in-
fraestructura (11,9%). Mientras que 
«la reducción se concentró en la fi-
nanciación de proyectos  
(-10%), ayudas a grupos (-55%), y 
otras ayudas (-44%)». 

Se consiguieron, por suerte, 469 
millones de euros en contratos de 
I+D, consultoría y asistencia técni-
ca, 615 solicitudes de patente na-
cional, 352 extensiones internacio-
nales de patentes, 404 concesiones 
de patente nacional y 209 contra-
tos de licencia firmados. Además, 
se obtuvieron 2,36 millones de eu-

ros en retornos por licencias y se 
crearon 131 empresas spin-off, es 
decir, surgidas en la universidad. 

Con la intención de aportar un 
poco de luz a la situación actual, 
el secretario ejecutivo de la Comi-
sión Sectorial I+D de la CRUE, y 
vicerrector de Cantabria, Ángel 
Pazos, aseguraba hace dos días 
que «no es difícil predecir lo que 
sucederá dentro de un tiempo». 
La reflexión de Pazos pasa por 
afirmar que «en 2013 habrá habi-
do una reducción de entre el 5 y el 
10% en financiación pública». 

TRES DIFICULTADES 
«Es más difícil estimar la caída de 
la financiación privada pero creo 
que estará entre el 10 y 12%», 
añade. Para Pazos, existen varias 
dificultades a la hora de fomentar, 
distribuir y gestionar una correc-
ta transferencia de conocimientos 
y una relación constructiva entre 
Universidad y empresa en lo que 
respecta a la innovación y la in-
vestigación. 

«La primera dificultad es la cri-
sis económica, como es natural. 
Antes las empresas estaban más 
dispuesas a embarcarse en un 
convenio con las universidades. 
Prefieren cortar en innovación 
antes que en producción, porque 
ven a la primera como algo me-
nos inmediato», explica. 

Las otras dos dificultades, se-
gún este vicerrector, son «históri-
cas»: «No se observa la Universi-

dad como algo cercano a la em-
presa. Esto ha ido cambiando pe-
ro aún hay que mejorar y, ade-
más, no toda la investigación es 
transferible. Pero lo que está cla-
ro es que la universidad debe ser 
útil a la sociedad», puntualiza. 

El otro problema es un clásico 
español: «Las rigideces normati-
vas dificultan el funcionamiento y 
retrasan el avance. La Ley de 
Ciencia de 2011 ha facilitado algo 
las cosas pero todavía hay que 
modificar cosas para que los in-
vestigadores se acerquen a la uni-
versidad, porque lo que la empre-

sa demanda es que las investiga-
ciones le resuelvan cosas». 

Pazos admite que «Universidad 
y empresa tienen tempos distintos 
y que hay que acercarlos a través 
de la investigación, porque la Uni-
versidad responde a los proble-
mas a largo plazo y la empresa re-
suelve un problema en el momen-
to». En cifras, Pazos advierte de 
que, «entre 2010 y 2014 la capta-
ción de fondos en investigación 
ha podido descender en 1.300 o 
1.400 millones de euros». 

En la línea de estrechar lazos 
entre el mundo universitario y el 
empresarial trabaja la Fundación 
Universidad-Empresa, que se ocu-
pa, desde 2011, de gestionar un 
portal de empleo especializado en 
I+D+i. En los últimos cinco años, 
ha desarrollado directamente la 
contratación en empresas de 
1.079 usuarios y ha difundido más 
de 5.112 ofertas de empleo y be-
cas dirigidas a personas con per-
fil investigador o tecnológico. 

Desde finales de 2009, el portal  
http://www.madrimasd.org/em-
pleo/ es el instrumento oficial pa-
ra la publicación y gestión de to-
das las plazas ofertadas por los 
Porgramas de Actividades I+D de 
Grupos de Investigación de la Co-
munidad de Madrid. Los benefi-
ciados son doctores (16%), titula-
dos superiores (63%), ingenieros 
técnicos (10%) y titulados de for-
mación profesional de ciclo supe-
rior (11%). 

Se aproxima la recta final del curso 2013/2014 
y llega con el debate sobre la necesaria refor-
ma de la Universidad en España encima de la 
mesa, pero sin el impulso  suficiente para 
avanzar en la actual legislatura. Existen 80 
universidades con actividad docente, más de 
1,5 millones de alumnos, cerca de 2.600 titu-
laciones de grado y 3.500 de máster verifica-
das. Son números que acreditan el tamaño y, 
por lo tanto, la complejidad del proceso que 
se debe acometer y del que depende gran par-
te de la competitividad de este país. 

Uno de los grandes retos que con más urgen-
cia ha de afrontar el Sistema Universitario Es-
pañol (SUE) es la redimensión de su actual 
oferta de enseñanzas. Se debe adecuar el mapa 
de titulaciones a las necesidades reales de la so-
ciedad, y orientar los planes de estudio hacia el 
empleo, uno de los objetivos fundamentales del 
Espacio Europeo de Educación Superior.  

Para ello hay que conocer 
lo mejor posible el grado de 
empleabilidad de las diferen-
tes titulaciones que actual-
mente se ofertan. No es posi-
ble orientar adecuadamente 
los procesos de toma de de-
cisiones en materia de re-
conversión universitaria si 
no se detectan antes el exce-
so de plazas que se está pro-
duciendo en titulaciones con 
baja demanda laboral y la 
carencia de egresados en ni-
chos profesionales con ten-
dencia al crecimiento a me-
dio y largo plazo.  

En el año 2011, según el 
INE, salieron de las universi-
dades españolas en todos sus 
grados cerca de 275.000 personas: unos 31.000 
maestros, 25.000 en Administración y Dirección 
de empresas, 11.600 abogados, 13.000 enferme-
ros y fisioterapeutas, 9.000 psicólogos y psico-
pedagogos, 3.000 periodistas y 3.000 especialis-
tas en publicidad y relaciones públicas. Y ello 
frente a 542 matemáticos, 616 físicos y 1.600 
químicos. Estos datos muestran que la balanza 
está desequilibrada.  

Habría que facilitar y apostar por la formación 
en aquellas disciplinas que pueden contribuir a 
cambiar el mapa productivo del país para llegar 
a ser una nación innovadora, que nos permita re-
ducir la dependencia de los sectores que tradi-
cionalmente soportan la economía española.  

Ese cordón umbilical entre la Universidad y 
el ámbito laboral debe potenciarse con la exis-
tencia de una efectiva participación de profesio-
nales de prestigio en el desarrollo de la activi-
dad docente y, a la inversa, de académicos en el 

proceso productivo. Como muestra el estudio ti-
tulado El estado de la cooperación universidad-
empresa en Europa, elaborado por la Comisión 
Europea, sólo «un 40% de los académicos cola-
boran con el mundo empresarial con un alto 
grado de implicación». El camino por recorrer 
es, por tanto, muy largo y complicado.   

En esa misma línea, se deben habilitar cana-
les institucionales en las facultades y escuelas 
universitarias en los que participen agentes ex-
ternos y empleadores que aseguren la pertinen-
cia social de las enseñanzas que se imparten. 
Ello facilitaría la actualización de los planes de 
estudio a partir de los requerimientos plantea-
dos desde el ámbito productivo y desde la sali-
da profesional, que es el fin último de cualquier 
carrera de formación.  

Tal y como se recoge en Las recomendacio-
nes para mejorar el modelo de transferencia de 
tecnología y conocimiento, estudio elaborado 

por la Conferencia de Consejos Sociales y la 
Red Española de Fundaciones Universidad Em-
presa (Redfue): «La universidad del siglo XXI 
debe ser emprendedora, con una misión de de-
sarrollo económico».  

Los ámbitos de actuación están detectados. 
Ha pasado más de un año desde que la comi-
sión de expertos designada al efecto presenta-
ra al Gobierno sus Propuestas para la reforma 
y mejora de la calidad y eficiencia del sistema 
universitario español. En los Consejos Sociales 
ya hemos manifestado en anteriores ocasiones 
nuestra disposición a apoyar en todo lo necesa-
rio el impulso para ese cambio. Aquí lo reitera-
mos. Nos jugamos la planificación de un nuevo 
sistema educativo, que será el motor fundamen-
tal del futuro de España.   
 
Joaquín Moya-Angeler es presidente de la Conferencia 
de los Consejos Sociales de las Universidades Públicas.

LA UNIVERSIDAD EMPRENDEDORA
 Por JOAQUÍN MOYA-ANGELER

Investigadora del centro MATGAS de la Autónoma de Barcelona.
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Durante 2011 se crearon 131 
empresas ‘spin-off’ surgidas  
en el ámbito universitario
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Los 100 mejores univer-
sitarios de España y 10 
destacadas empresas se 
reunieron, el pasado 27 
de marzo, en una misma 
competición: ‘Jumping 
Talent’, el concurso 
organizado por 

Universia. Se trata de un 
certamen donde cada 
una de las partes tiene 
que pasar una serie de 
pruebas para así llegar a 
la fase final. Las distintas 
eliminatorias hicieron 
que únicamente llegaran 
80 jóvenes. 

Entre ellos estaba José 
Isaac, un joven ingeniero 
industrial de 25 años que 
obtuvo una beca para un 
curso de especialista en 
producción, calidad e in-
novación que otorga Ce-

pade (Universidad Politéc-
nica de Madrid). «Me ins-
cribí porque me interesaba 
comprobar si las compe-
tencias adquiridas en la 
carrera eran suficientes 
para desenvolverme en el 
mundo laboral, y el resul-
tado fue más que positi-
vo», señala el joven.  

Para él, lo mejor de esta 
experiencia, además de la 
beca que quiere empezar 
a cursar en octubre de es-
te año, fue poder conocer 
y compartir experiencias 

con gente distinta. «Des-
cubrí que podía debatir en 
grupo, conocí a gente con 
una formación distinta a la 
mía y con un currículum 
buenísimo, y resultó ser de 
lo más enriquecedor e in-
teresante», reconoce.  

Para José, este concur-
so es más que necesario 
para saber cómo actuar 
en el mundo laboral. 
«Permite salir del ‘boom’ 
universitario, de ese cierto 
ahogo que muchos estu-
diantes tienen al verse 

con un título y no encon-
trar empleo. Es indispen-
sable para superar ese 
miedo que te atrapa 
cuando sales de la Uni-
versidad». 

Desde la organización 
indican que tanto el grado 
de implicación de los estu-
diantes como de las em-
presas ha sido muy eleva-
do. Raúl Hernández, direc-
tor de Recursos Humanos 
de Universia, destaca el 
enriquecimiento mutuo del 
evento. «En ‘Jumping Ta-

lent’ es el talento el que 
elige la oportunidad labo-
ral y son las empresas las 
que escogen el mejor es-
caparate», dice. 

Las firmas tienen a los 
talentos más valiosos de 
España reunidos, y lo que 
más premian son las habi-
lidades sociales, la capaci-
dad de relacionarse con 
los demás. «Por eso tene-
mos pruebas de improvisa-
ción, porque ahí es donde 
se demuestran estas cuali-
dades», afirma.

CLARA FELIS 
Dinámicas de grupo, resolución 
de casos prácticos, exponer y ra-
zonar un tema, improvisar a tra-
vés de una pregunta... Éstas son 
sólo algunas de las pruebas que 
las universidades, junto a las em-
presas, organizan en sus concur-
sos para captar a los jóvenes ta-

lentos del país, en lo que podría 
ser una especie de Operación 
Triunfo empresarial. 

La escuela de negocios ESIC es 
una de las veteranas en este tipo 
de certámenes. Su Desafío junior 
empresarial, organizado junto a 
la Universidad Rey Juan Carlos y 
con la colaboración del Ayunta-

miento de Pozuelo va ya por su 
novena edición. Tal es la acogida 
de este concurso nacional que es-
te año se han incrementado un 
30% las inscripciones. Más de 
1.500 alumnos de bachillerato o 
de ciclos formativos de grado su-
perior presentarán, a través de 
una plataforma virtual, su mode-
lo de empresa. ? 

«Se trata de una experiencia 
que acerca a los participantes a 
la escuela, ayuda al profesor a 
dar la Economía de 2º de Bachi-
llerato y permite descubrir una 
nueva vocación», explica Javier 
Ilardia, director de admisiones 
de ESIC. 

Para ello, se apuesta por la ori-
ginalidad, las nuevas tecnologías 
y las ideas que se ajustan al mo-
delo empresarial actual. «Los 
proyectos tienen que tener una 
inversión razonable y una fun-
ción social, dar una respuesta a 
las necesidades de la zona y, so-
bre todo, es imprescindible que 
la marca sea atractiva, pues el 
33% de la nota es marketing», 
indica Vicente Franco, coordina-
dor del Desafío Junior.  

Otra empresa que apuesta por 
este tipo de eventos es Indra, en 
cuyo certamen, Indra future 
Minds Competition, se enfrentan 
16 equipos de estudiantes de 10 
países del mundo. Cada grupo 
está compuesto por tres miem-
bros y un reserva. 

El principal objetivo es resolver 
varios enigmas basados, todos 
ellos, en casos reales que expone 
la multinacional. De estos grupos, 
tan sólo cuatro asistirán a la fase 
final, que se celebrará en México 
los días 24 y 25 de abril. Allí se ele-
girá al equipo ganador y sus 
miembros se incorporarán a Indra 
en la filial del país que decidan.  

«Apostamos por la intercionali-
zación, por ello nuestro concurso 
se hace a nivel mundial y los par-
ticipantes empiezan a trabajar con 
estudiantes universitarios de otros 
países desde la fase virtual. Busca-
mos el talento en cualquier rin-
cón», explica Katia Muñoz, res-
ponsable de empleo de Indra. 

El equipo español, formado por 
Iván Martínez Rodríguez, Javier 
Luzón y Sergio Gámez, está entre 
los finalistas. Los tres estudiantes 

de Ingeniería de Telecomunicacio-
nes de la Universidad de Alcalá 
(UAH) resolvieron con éxito el 
enigma Start Campus, o cómo 
crear la universidad del futuro.  

«Recopilamos toda la informa-
ción a nuestro alcance. Pedimos el 
punto de vista de nuestros compa-
ñeros de universidad y nos reuni-
mos con alumnos para que nos 
dieran su opinión. En base a esto, 
empezamos a plantear soluciones 
tecnológicas», explican. 

También KPMG tiene un con-
curso mundial, International Ca-
se Competition, en el que partici-
pan estudiantes de 23 países. Co-
mo representación española 
destacan cuatro estudiantes de la 
Universidad de Navarra: Itziar 
Masifern, Gonzalo Álvarez de To-
ledo, Marc Godia y José Felix Ve-
lasco. «Es una magnífica fuente 
que el empresario tiene de captar 
talento y también es una buenísi-
ma manera de que los estudian-
tes conozcan la firma desde su 
etapa universitaria, pues este con-
curso abre puertas laborales», re-
marca Sami Hemzaoui, socio de 
KPMG y juez de la final.

eEN BUSCA 
DEL TALENTO 
FUTURO  
PROLIFERAN LOS CONCURSOS 
UNIVERSITARIOS PARA QUE 
LOS ESTUDIANTES 
DEMUESTREN SU VALÍA

El equipo español del concurso ‘Indra future minds competition’. / INDRA

‘JUMPING 
TALENT’, 
SALTO AL 
TRABAJO

ESCAPARATE. Los 
concursos de talento 
universitario fomen-
tan una competitivi-
dad sana entre estu-
diantes, y otorgan a 
las empresas un 
escaparate iniguala-
ble para reclutar a 
los jóvenes con 
mejores habilidades. 
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MACARENA P. LANZAS 
Es la primera vez, desde 1881, que 
sale de la Iglesia de San Jerónimo 
del Real. Antes ocupó la pieza don-
de se daba misa en el Palacio Real 
de la Granja de San Ildefonso, por 
deseo expreso de Felipe V.  La Vir-
gen con el Niño en Gloria, del pin-
tor italiano Carlo Maratta, ha sido 
ahora reclamado para una exposi-
ción en Melbourne (Australia). Ali-
cia Peral Lozano, una joven de 29 
años, es la encargada de adecentar 
para la ocasión un trabajo al que el 
tiempo ha pasado factura.  

Es restauradora de arte en el Mu-
seo del Prado gracias a la beca Fun-
dación Iberdrola y a la propia pina-
coteca. Es su primeza vez en un 

puesto así, y nombres reconocidos 
como el de Rafael Alonso se han 
convertido en sus mentores. Estudió 
Historia del Arte en la Universidad 
Autónoma de Madrid y después en 
la Escuela Superior de Conserva-
ción y Restauración de Bienes Cul-
turales de Madrid.  

El proceso de selección no fue 
sencillo, pasando por entrevistas 
personales y la elaboración de un 
proyecto para demostrar sus cono-
cimientos. Ahora le esperan 10 me-

Espíritu Universitario

Artes y Humanidades
· Danza y Artes del Movimiento 1

· Desarrollo Social 3

Ingeniería y Arquitectura
· Ingeniería de Caminos, Canales y Puertos 1

· Ingeniería Ambiental 2

· Patología e Intervención en la Edificación 1

Ciencias de la Salud
· Actividad Física Terapéutica 2

· Alto Rendimiento Deportivo: Fuerza
y Acondicionamiento 2 4

· Audiología 2

· Avances en Cardiología 3

· Bioética 3

· Diagnóstico por la Imagen en Cardiología 3

· Enfermería de Salud Laboral 2

· Geriatría y Gerontología. Atención Integral
a la Dependencia 2

· Gestión y Planificación de Servicios Sanitarios 2

· Ingeniería y Toxicología Medioambiental 2

· Investigación en Ciencias Sociosanitarias 2

· Investigación en Educación Física y Salud 2

· Traumatología del Deporte 2

· Neuro-Rehabilitación 1 2

· Nutrición Clínica 2

· Nutrición y Seguridad Alimentaria 2

· Osteopatía y Terapia Manual 2

· Patología Molecular Humana 2

· Psicología de la Salud y Práctica Clínica 2

· Riesgo Cardiovascular 2

· Trastornos de la Voz y del Lenguaje 2

* pendiente verificación Consejo Universidades
*** Máster Titulo Propio** pendiente autorización CARM

1 presencial 2 semipresencial 3 online 4 inglés

Ciencias Sociales y Jurídicas
· Abogacía y Práctica Jurídica 1

· Acceso a la Abogacía 1

· Administración y Gestión Avanzada de Proyectos (con EDAP) 3

· Ciencias de la Seguridad y Criminología 3

· Derecho Social Comunitario y Dialogo Social 3 4

· Dirección de Comunicación 3

· Dirección de Empresas (MBA) 1 3 4

· *Dirección de Hoteles y Empresas de Restauración 2

· Dirección y Gestión de Entidades Deportivas 2

· Dirección yGestión de Sistemas deCalidad yMedioAmbiente 1

· **Enseñanza Bilingüe: Inglés 1

· Formación del Profesorado de E.S.O, Bachillerato, F. P. y
Enseñanza de Idiomas 1 2

· Gestión y Coordinación de Sistemas de Emergencia 2

· Dirección y Gestión de Cooperativas y Empresas de
Economía Social 2

· Gestión y Producción Audiovisual Multiplataforma 3

· Innovación yMárketing Turístico 1 3 4

· **Dirección y Gestión de Empresas enModa y Belleza 2

· Márketing y Comunicación 2

· Prevención de Riesgos Laborales 3

· Protocolo y Consultoría de Imagen 1

· Regulación Alimentaria 3

· Urbanismo 2

· ***Estudios sobre la Unión Europea y Derechos Humanos 2 4

Estudios deMáster

eENCONTRAR 
UNA BECA 
EN EL CAMINO  
TRABAJAR EN EL PRADO, 
EN LA SERIE ‘AÍDA’, EN UN 
BUQUE OCEANOGRÁFICO... 
CUANDO EL PRIMER EMPLEO 
ES TODA UNA AVENTURA 

Alicia Peral  
Restauradora de Arte 

Alicia es becaria en el taller 
de restauración de pintura del 
Museo del Prado. / J. BARBANCHO 

EL MUNDO / 9 / ABRIL / 2014                                                                                                                                                                                                    G / U / CAMPUS

6 EXTRA / UNIVERSIDAD Y EMPRESA

Impreso por Francisco Rincón Durán. Prohibida su reproducción.

O.J.D.: 
E.G.M.: 
Tarifa: 
Área: 

Fecha: 
Sección: 
Páginas: 

177741
1107000
22960 €
828 cm2 - 80%

09/04/2014
CAMPUS
14-15



ses con posibilidad de renovar. La 
beca está fijada en 15.000 euros.  

El día a día lo pasa entre obras 
de arte, acercando su pincel a imá-
genes históricas. «Da mucho respe-
to, pero es necesario porque mejo-
ra la lectura del cuadro». Así, lidia 
con defectos como «levantamien-
tos de pintura o  tonos apagados 
por culpa de la polución», una 
oportunidad para la que se ha for-
mado especialmente. Y es que, pa-
ra muchos jóvenes, su primer em-
pleo pasa por unas prácticas o por 
salir a la caza de una beca con la 
que conseguir lo que la crisis ha di-
ficultado: trabajar en aquello que 
una vez estudiaron en las aulas.  

Las universidades lo saben. Ade-
más, el Estatuto del Estudiante re-
coge el derecho del alumno a acce-
der a prácticas curriculares y extra-
curriculares desde 2010. Por ello, 
cada vez son más los centros que 
incluyen esta opción en sus planes 
de estudio. La alta demanda con-
vierte la búsqueda de una oportu-

nidad en una auténtica cacería, y 
las empresas empiezan a dar sínto-
mas de empacho.   

«La inclusión en los planes de 
estudio de las prácticas se ha ge-
neralizado en todas las universi-
dades para hacerlas más atracti-
vas y útiles», alega Antonio 
Obregón, vicerrector de Ordena-

ción Académica y Profesorado 
de la Universidad Pontificia Co-
millas ICAI-ICADE.  

Así, recomienda no sólo compro-
bar la existencia de la oferta, sino 
también los centros en los que los 
estudiantes van a desarrollarla o la 
relación de su contenido útil.  

Las dificultades de acceso se in-
crementan en el caso de títulos es-
pecializados, como los sanitarios, 
en los que son obligatorias las 
prácticas. Programas como E-

Start, de la Fundación Universi-
dad–Empresa,  ayudan a digerir el 
atasco. Por este proyecto de prác-
ticas no presenciales han pasado 
más de 5.000 alumnos, realizando 
trabajos en más de 400 empresas e 
instituciones.   

En otros casos, son los propios 
estudiantes los que encuentran el 

ansiado tesoro en determinadas 
instituciones o empresas de alto 
reconocimiento a las que no todo 
el mundo consigue acceder.  

Mónica Muñoz, de 29 años, vive 
ahora en Chile, donde trabaja en el 
sector de la minería, gracias a sus 

estudios en la Facultad de Geología 
de la Universidad Complutense de 
Madrid. Como muchos jóvenes es-
pañoles, tuvo que emigrar para de-
sarrollarse profesionalmente.  

Con su currículum en la maleta 
cruzó el charco. En su papel desta-
ca una experiencia: su época de be-
caria en dos campañas oceanográ-

ficas a bordo del Hespérides, un bu-
que de la armada española y el me-
jor preparado para acceder a la An-
tártida, donde ha realizado diferen-
tes expediciones científicas. Fue ella 
la que contactó en tercero de carre-
ra con geólogos investigadores del 
Instituto Geológico y Minero de Es-
paña (IGME), al enterarse de que 
necesitaban personal para una cam-
paña oceanográfica.  

La primera experiencia superó 
sus expectativas, y Mónica volvió a 
embarcarse en el Hespérides en 
2012. La beca no tiene remunera-
ción económica, pero cubre la ma-
nutención durante la navegación y 
los traslados de Madrid a Cartage-
na, desde donde zarpa el buque.  

«En una campaña oceanográfica 
geológica monitoreas y recoges da-
tos 24 horas al día, los siete días de  
la semana. El sistema de trabajo es 
en turnos de día y de noche. Duran-
te las guardias vigilábamos el fun-
cionamiento de los equipos en la to-
ma de datos para luego procesarlos 
e interpretarlos», desvela Mónica.  

De la etapa se llevó también mu-
chas puestas de sol, la amistad con 
sus compañeros y el valor para re-

correr 14.000 km en busca de un 
sueño. «Aprendí  lo que era poner 
en práctica cinco años de carrera. 
Creo que el hecho de que tiempo 
después decidiese irme a Chile para 
poder ejercer de geóloga llegó gra-
cias al barco. Allí descubrí  lo feliz 
que era trabajando de lo mío».  

Guillermo Justicia sólo veía Aida 
si le pillaba zappeando, pero nunca 
pensó que daría vida a las aventu-
ras de sus personajes. Telecinco ha 
pedido siete capítulos más antes del 
adiós, y en eso anda el equipo de 
guionistas de la serie, con él como 
estudiante en prácticas. Cursó Co-
municación Audiovisual, y después 
optó por el Máster en Creatividad y 
Guiones de Televisión, de la Uni-
versidad Rey Juan Carlos y Globo-
media, que incluye prácticas rotati-
vas en las producciones del grupo.   

Desarrollar las tramas, rematar 
chistes, hacer pequeños cambios 
en el guión… «Es un trabajo rápido 
y exhaustivo, depende de lo actua-
lizados que estén los capítulos». 
Confiesa que lo que está apren-
diendo le servirá para un corto 
que está preparando.  

Uno de sus compañeros de más-
ter, Enrique Tejedo, licenciado en 
Periodismo, ha pasado ya por varios 
programas en sus prácticas. Recuer-
da, sobre todo, su etapa junto al 
Gran Wyoming, en El Intermedio, 
hace unos meses. Aunque no traba-
jaban codo con codo,  tenía mucho 
que ver en lo que el famoso presen-
tador y sus colaboradores contaban 
cada noche. La tarea era doble: es-
cribir la información y los chistes. 
«Tuve alguna que otra ocurrencia 
que incluyeron en el guion. Me te-
nían muy en cuenta», asegura.

Títulos con de Empresa y Marketing,
Emprendimiento, Experiencia Internacional,

Economía Digital, Excelencia y, sobre todo, EMPLEO

Grados oficiales
titulación propia
Dobles titulaciones

CARRERAS UNIVERSITARIAS
EMPRESA · MARKETING · PUBLICIDAD&COMUNICACIÓN

MBA’s
Máster Especializados
MÁSTER UNIVERSITARIOS

Programas MÁSTER

Impulsamos tus desafíos.

Una de las empresas conmejor
reputación en España (informe merco)

Más de 38.000 antiguos alumnos
que forman la red especializada en
empresa y marketing más grande de España

5 áreas de actividad:
Grado, Postgrado, Executive, Idiomas y Editorial

Más de 8.000 convenios
con empresas

El Estatuto del Estudiante recoge el derecho a acceder            
a prácticas curriculares y extracurriculares desde 2010.    
Cada vez más universidades incluyen esta opción en su oferta
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Mónica Muñoz  
Geóloga 
La joven, de 29 años, a bordo 
del Hespérides, un buque de 
la armada española. / EL MUNDO
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por las ayudas a los recursos huma-
nos (19,3%) y las dedicadas a la in-
fraestructura (11,9%). Mientras que 
«la reducción se concentró en la fi-
nanciación de proyectos  
(-10%), ayudas a grupos (-55%), y 
otras ayudas (-44%)». 

Se consiguieron, por suerte, 469 
millones de euros en contratos de 
I+D, consultoría y asistencia técni-
ca, 615 solicitudes de patente na-
cional, 352 extensiones internacio-
nales de patentes, 404 concesiones 
de patente nacional y 209 contra-
tos de licencia firmados. Además, 
se obtuvieron 2,36 millones de eu-

ros en retornos por licencias y se 
crearon 131 empresas spin-off, es 
decir, surgidas en la universidad. 

Con la intención de aportar un 
poco de luz a la situación actual, 
el secretario ejecutivo de la Comi-
sión Sectorial I+D de la CRUE, y 
vicerrector de Cantabria, Ángel 
Pazos, aseguraba hace dos días 
que «no es difícil predecir lo que 
sucederá dentro de un tiempo». 
La reflexión de Pazos pasa por 
afirmar que «en 2013 habrá habi-
do una reducción de entre el 5 y el 
10% en financiación pública». 

TRES DIFICULTADES 
«Es más difícil estimar la caída de 
la financiación privada pero creo 
que estará entre el 10 y 12%», 
añade. Para Pazos, existen varias 
dificultades a la hora de fomentar, 
distribuir y gestionar una correc-
ta transferencia de conocimientos 
y una relación constructiva entre 
Universidad y empresa en lo que 
respecta a la innovación y la in-
vestigación. 

«La primera dificultad es la cri-
sis económica, como es natural. 
Antes las empresas estaban más 
dispuesas a embarcarse en un 
convenio con las universidades. 
Prefieren cortar en innovación 
antes que en producción, porque 
ven a la primera como algo me-
nos inmediato», explica. 

Las otras dos dificultades, se-
gún este vicerrector, son «históri-
cas»: «No se observa la Universi-

dad como algo cercano a la em-
presa. Esto ha ido cambiando pe-
ro aún hay que mejorar y, ade-
más, no toda la investigación es 
transferible. Pero lo que está cla-
ro es que la universidad debe ser 
útil a la sociedad», puntualiza. 

El otro problema es un clásico 
español: «Las rigideces normati-
vas dificultan el funcionamiento y 
retrasan el avance. La Ley de 
Ciencia de 2011 ha facilitado algo 
las cosas pero todavía hay que 
modificar cosas para que los in-
vestigadores se acerquen a la uni-
versidad, porque lo que la empre-

sa demanda es que las investiga-
ciones le resuelvan cosas». 

Pazos admite que «Universidad 
y empresa tienen tempos distintos 
y que hay que acercarlos a través 
de la investigación, porque la Uni-
versidad responde a los proble-
mas a largo plazo y la empresa re-
suelve un problema en el momen-
to». En cifras, Pazos advierte de 
que, «entre 2010 y 2014 la capta-
ción de fondos en investigación 
ha podido descender en 1.300 o 
1.400 millones de euros». 

En la línea de estrechar lazos 
entre el mundo universitario y el 
empresarial trabaja la Fundación 
Universidad-Empresa, que se ocu-
pa, desde 2011, de gestionar un 
portal de empleo especializado en 
I+D+i. En los últimos cinco años, 
ha desarrollado directamente la 
contratación en empresas de 
1.079 usuarios y ha difundido más 
de 5.112 ofertas de empleo y be-
cas dirigidas a personas con per-
fil investigador o tecnológico. 

Desde finales de 2009, el portal  
http://www.madrimasd.org/em-
pleo/ es el instrumento oficial pa-
ra la publicación y gestión de to-
das las plazas ofertadas por los 
Porgramas de Actividades I+D de 
Grupos de Investigación de la Co-
munidad de Madrid. Los benefi-
ciados son doctores (16%), titula-
dos superiores (63%), ingenieros 
técnicos (10%) y titulados de for-
mación profesional de ciclo supe-
rior (11%). 

Se aproxima la recta final del curso 2013/2014 
y llega con el debate sobre la necesaria refor-
ma de la Universidad en España encima de la 
mesa, pero sin el impulso  suficiente para 
avanzar en la actual legislatura. Existen 80 
universidades con actividad docente, más de 
1,5 millones de alumnos, cerca de 2.600 titu-
laciones de grado y 3.500 de máster verifica-
das. Son números que acreditan el tamaño y, 
por lo tanto, la complejidad del proceso que 
se debe acometer y del que depende gran par-
te de la competitividad de este país. 

Uno de los grandes retos que con más urgen-
cia ha de afrontar el Sistema Universitario Es-
pañol (SUE) es la redimensión de su actual 
oferta de enseñanzas. Se debe adecuar el mapa 
de titulaciones a las necesidades reales de la so-
ciedad, y orientar los planes de estudio hacia el 
empleo, uno de los objetivos fundamentales del 
Espacio Europeo de Educación Superior.  

Para ello hay que conocer 
lo mejor posible el grado de 
empleabilidad de las diferen-
tes titulaciones que actual-
mente se ofertan. No es posi-
ble orientar adecuadamente 
los procesos de toma de de-
cisiones en materia de re-
conversión universitaria si 
no se detectan antes el exce-
so de plazas que se está pro-
duciendo en titulaciones con 
baja demanda laboral y la 
carencia de egresados en ni-
chos profesionales con ten-
dencia al crecimiento a me-
dio y largo plazo.  

En el año 2011, según el 
INE, salieron de las universi-
dades españolas en todos sus 
grados cerca de 275.000 personas: unos 31.000 
maestros, 25.000 en Administración y Dirección 
de empresas, 11.600 abogados, 13.000 enferme-
ros y fisioterapeutas, 9.000 psicólogos y psico-
pedagogos, 3.000 periodistas y 3.000 especialis-
tas en publicidad y relaciones públicas. Y ello 
frente a 542 matemáticos, 616 físicos y 1.600 
químicos. Estos datos muestran que la balanza 
está desequilibrada.  

Habría que facilitar y apostar por la formación 
en aquellas disciplinas que pueden contribuir a 
cambiar el mapa productivo del país para llegar 
a ser una nación innovadora, que nos permita re-
ducir la dependencia de los sectores que tradi-
cionalmente soportan la economía española.  

Ese cordón umbilical entre la Universidad y 
el ámbito laboral debe potenciarse con la exis-
tencia de una efectiva participación de profesio-
nales de prestigio en el desarrollo de la activi-
dad docente y, a la inversa, de académicos en el 

proceso productivo. Como muestra el estudio ti-
tulado El estado de la cooperación universidad-
empresa en Europa, elaborado por la Comisión 
Europea, sólo «un 40% de los académicos cola-
boran con el mundo empresarial con un alto 
grado de implicación». El camino por recorrer 
es, por tanto, muy largo y complicado.   

En esa misma línea, se deben habilitar cana-
les institucionales en las facultades y escuelas 
universitarias en los que participen agentes ex-
ternos y empleadores que aseguren la pertinen-
cia social de las enseñanzas que se imparten. 
Ello facilitaría la actualización de los planes de 
estudio a partir de los requerimientos plantea-
dos desde el ámbito productivo y desde la sali-
da profesional, que es el fin último de cualquier 
carrera de formación.  

Tal y como se recoge en Las recomendacio-
nes para mejorar el modelo de transferencia de 
tecnología y conocimiento, estudio elaborado 

por la Conferencia de Consejos Sociales y la 
Red Española de Fundaciones Universidad Em-
presa (Redfue): «La universidad del siglo XXI 
debe ser emprendedora, con una misión de de-
sarrollo económico».  

Los ámbitos de actuación están detectados. 
Ha pasado más de un año desde que la comi-
sión de expertos designada al efecto presenta-
ra al Gobierno sus Propuestas para la reforma 
y mejora de la calidad y eficiencia del sistema 
universitario español. En los Consejos Sociales 
ya hemos manifestado en anteriores ocasiones 
nuestra disposición a apoyar en todo lo necesa-
rio el impulso para ese cambio. Aquí lo reitera-
mos. Nos jugamos la planificación de un nuevo 
sistema educativo, que será el motor fundamen-
tal del futuro de España.   
 
Joaquín Moya-Angeler es presidente de la Conferencia 
de los Consejos Sociales de las Universidades Públicas.

LA UNIVERSIDAD EMPRENDEDORA
 Por JOAQUÍN MOYA-ANGELER

Investigadora del centro MATGAS de la Autónoma de Barcelona.
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Durante 2011 se crearon 131 
empresas ‘spin-off’ surgidas  
en el ámbito universitario
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